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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جولائی 8منعقدہ ،

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 

 سوالات

 (محکمہ لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ)

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 توجہ دلاؤ نوٹس 

 ۔اے  کے تحت تحریک244ہ کے قاعد 1997قواعد انضباط کار ،صوبائی اسمبلی پنجاب

کے 1997یہ تحریک پیش کریں گے کہ قواعد انضباط کار، صوبائی اسمبلی پنجاب    ایک وزیر

میں مجوزہ ترمیم  کی تحریک پیش کرنے کی اجازت (1)کے ذیلی قاعدہ 148قاعدہ 

 دی جائے ۔

کے 1997 یہ تحریک پیش کریں گے کہ قواعد انضباط کار، صوبائی اسمبلی پنجاب   ایک وزیر

 میں مجوزہ ترمیم فی الفور زیر غور لائی جائے ۔(1)کے ذیلی قاعدہ 148قاعدہ 

کے 1997یہ تحریک پیش کریں گے کہ قواعد انضباط کار، صوبائی اسمبلی پنجاب    ایک وزیر

 میں مجوزہ ترمیم   منظور کی جائے ۔(1)کے ذیلی قاعدہ 148قاعدہ 

 مجوزہ ترمیم بطور منسلکہ لف ہے۔        نوٹ:                                 
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 سرکاری کارروائی

 (2010بابت 5)مسودہ قانوؿ  نمبر2010مسودہ قانوؿ )ترمیم(غیر منقولہ شہری جائیداد ٹیکس پنجاب ۔1

یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ)ترمیم(غیر منقولہ شہری جائیداد ٹیکس پنجاب  ایک وزیر

 میٹی  برائے آکارری و حصوللات نے اس کے بارے میں فاررش ،جیسا کہ قائمہ2010

 کی ہے ، فی الفور  زیر غور لایا جائے۔

یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ)ترمیم(غیر منقولہ شہری جائیداد ٹیکس  ایک وزیر

 منظور کیا جائے۔ 2010پنجاب

 (2010بابت 9)مسودہ قانوؿ نمبر2010مسودہ قانوؿ )ترمیم(مالیہ اراضی پنجاب  ۔2

،جیسا کہ 2010یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ)ترمیم(مالیہ اراضی پنجاب  ایک وزیر

 قائمہ میٹی  برائے ریونیو، ریلیف  و اشتماؽ نے اس کے بارے میں فاررش کی ہے، 

 فی الفور  زیر غور لایا جائے۔

منظور کیا 2010لیہ اراضی  پنجابیہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ)ترمیم(ما     ایک وزیر

 جائے۔

 (2009بابت  29)مسودہ قانوؿ نمبر 2009مسودہ قانوؿ پبلک پرائیویٹ پارٹنر شپ برائے انفراسٹرکچر پنجاب  ۔3

یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ پبلک پرائیویٹ پارٹنر شپ برائے    ایک وزیر

برائے  منصوبہ بندی و ترقیات نے اس کے ،جیسا کہ قائمہ میٹی  2009انفراسٹرکچر پنجاب 

 بارے میں فاررش کی ہے، فی الفور  زیر غور لایا جائے۔

یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ پبلک پرائیویٹ پارٹنر شپ برائے     ایک وزیر

 منظور کیا جائے۔2009انفراسٹرکچر پنجاب 

 (2010بابت 4نوؿ نمبر)مسودہ قا2010مسودہ قانوؿ خواتین یونیورسٹی ملتاؿ  ۔ 4

،جیسا کہ قائمہ 2010یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ خواتین یونیورسٹی ملتاؿ   ایک وزیر

 میٹی  برائےتعلیم  نے اس کے بارے میں فاررش کی ہے، فی الفور  زیر غور لایا جائے۔

منظور کیا  2010یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ خواتین یونیورسٹی ملتاؿ    ایک وزیر

 جائے۔
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاسایسواا  یں اسمبلی کاھوپندر

 2010جولائی۔8،جمعرات 

 ھ(1431۔رجب المرجب 25،   لخمیس )یوؾ ا

 منٹ پرزیرصدارت 50بج کر11صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

  ہوا۔ جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد

 نے پیش کیا۔ی محمد علی قادری تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ قار 

 

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

 
 

                        

   1آیت سُوۡرَةُ بنیٓ اسرآئیل

مسجد اقصیٰ )یعنی بیت  (ےکعبہ نہ ذات(پاک ہے جو ایک رات اپنے بندے کو مسجدالحراؾ یعنی )خا)وہ

گیا تاکہ ہم اے اپنی )قدرت کی(نشانیا   المقدس(تک جس کے گردا گرد ہم نے برکتیں رکھی ہیں لے

 (1)دیکھنے والا ہے (دکھائیں۔ بےشک وہ سننے والا )اور

 oوماعلینا الالبلاغ
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 پیش کی۔جناب سرور حسین نقشبندی نے صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 کا ہےصلى الله عليه وسلمنہ رے ے وردؽ ٹھکا

 کا ہےصلى الله عليه وسلمجلوہ خانہ رے ے ور

 ہر زمانے کی آپ ہیں رحمت

 کا ہےصلى الله عليه وسلمہر زمانہ رے ے ور

 اک پل میں ہسارو  عالم ہیں

 کا ہےصلى الله عليه وسلمآنا جانا رے ے ور

 حشر میں اؿ کے ساتھ اُٹھے گا

 کا ہےصلى الله عليه وسلمجو دیوانہ رے ے ور

 ذکر شامل نماز میں خالد

 کا ہےصلى الله عليه وسلمپنجگانہ رے ے ور
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اب وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے ۔آج کے ایجنڈے پر محکمہ ۔ الریمبسم اللہ الرحمٰن :جناب سپیکر

 لوکل  گورنمنٹ  و کمیونٹی ڈویلپمنٹ  ے متعلق سوالات پوچھے جائیں گے اور  اؿ کے جوابات 

ئ

جائیں  دی 

 گے۔ 

 

 پوائنٹ آػ آرڈر

 کے ساتھ ہونے والی  میٹنگ  پانی کے حوالے ے سندھ حکومت 

 قف کی وضاحتپنجاب  حکومت کے مؤ  میں

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:)راجہ ریاض احمد(آبپاشی و قوت برقی /وزیرسینئر وزیر

 فرمائیں!جی،جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ ایک   ۔شکریہ :)راجہ ریاض احمد(آبپاشی و قوت برقی /وزیرسینئر وزیر

میں  ب کا  ایک اتہائئی اہم عاملہ  ہے کہ ماررے صوبہکی  طرػ دلانا چاہتا ہو  جو کہ صوبہ پنجاissueاہم 

 ےپانی کا مسئلہ  اتہائئی اہم ہے۔ مارری ایک  سی جے لنک کیناؽ ہے  جو ہمیں تربیلا ے پانی دیتی ہے  اور  پور

لاکھ ایکڑ  اراضی کے 30جنوبی پنجاب  مظفر گڑھ،ملتاؿ ، لودھرا ، وہاڑی،بہاولپور  کے علاقو  کو تقریت 

فروری ے یہ گزارش کی تھی  ۔23یہ محیط ہے  اور اؿ علاقو  کو سی جے لنک ے پانی ملتا ہے  ہم نے  لئے

کہ اس نہر کا پانی کھولا جائے لیکن ایک ادارہ جو  ارسا ہے اس نے ماررے ساتھ مکمل زیادتی کی  اور 

 زیادتی ہے  اور اس کی کے ساتھ فروری ے  پر سو  تک  اس نہر کو بند رکھا گیا  جو کہ ماررے صوبہ۔23

 چاہئےجتنی بھی مذمت کی جائے  وہ کم ہے  ارسا   جو کہ ایک ایسا ادارہ ہے جس میں سیاست بالکل نہیں ہونی 

۔ بدقسمتی ے وہا  پر مکمل سیاست  ہو رہی ہے جس کی وجہ ے صوبو  کے  چاہئےاور ایک آزاد ادارہ ہونا 

 بلکہ ہسار کیوسک پانی مانگا تھا وہ بھی ہمیں پورا نہیں دیا گیا13ساتھ زیادتی ہو رہی ہے ۔ ہم نے  ارسا ے 

ہسار کیوسک دیا گیا ہے ۔ اس بارے میں  وزیر اعظم صاحب   اور وزیر اعلیٰ پنجاب ے یہ گزارش کرتا 10

ہو   کہ وفاؼ کا نمائندہ پچھلی دفعہ سندھ ے تھا  اور اب وہ خود استعفیٰ دے گیا ہے اور اللہ کے فضل ے 

میں گزارش کرو  گا کہ  ،وہ مارری جاؿ چھوڑ گیا ہے ۔ وزیر اعلیٰ صاحب جو آج ہاؤس میں  موجود ہیں
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وزیراعظم صاحب  ے یہ گزارش کی جائے  کہ اب جو ارسا  میں وفاؼ کا نمائندہ مقرر کیا جانا ہے  وہ ایک 

باد کا ہو  یا وہ آزاد کشمیر کا ہو  اگر وہ کسی کہ جس پر  چارو  صوبو  کو اعتماد ہو  یا وہ اسلاؾ آ چاہئےایسا شخص ہونا 

 کا ہوگا تو پھر یہ نفرتیں بڑھیں گی۔ صوبہ

ایوارڈ کی طرح ، جس طرح پنجاب اور باقی  جناب سپیکر!ہم چاہتے ہیں کہ صوبو  میں این ایف سی        

 کہ صوبو  کیا اسی طرح اس مسئلے کو بھی حل کیا جائے۔ ہم چاہتے ہیںconsensusصوبو  نے مل کر 

میں محبتیں بڑھیں  اور ہم یہ بھی نہیں چاہتے کہ  کسی کا حصہ لیں لیکن ہم یہ ضرور چاہتے ہیں کہ  ماررا حصہ 

کوئی نہ لے کیونکہ ہم یہ سمجھتے ہیں کہ اگر ماررا حصہ کوئی لے گا  تو یہ مارری کمزوری ہوگی۔ رے ے اپوزیشن 

گلہ کرتے رہتے ہیں کہ آپ اس عامملے  میں نرؾ رویہ رکھتے  کے بھائی لغاری صاحب اکثر  اس  عامملے  میں

ہیں ۔ میں اؿ ے بھی یہ گزارش کرتا ہو  کہ اس نرؾ رویہ کی وجہ  ہرگز یہ نہیں کہ ہم اپنے حق ے  

صوبو  میں   ،صوبو  میں محبتیں بڑھیںکہ  محروؾ ہو جائیں۔ اس کی وجہ صرػ یہی ہے کہ  ہم چاہتے ہیں 

تھی اس کو  روکنے کے لئے پنجاب نے کچھ عرصہ یہ قربانی دی لیکن اب ہم مجبور ہو  جو نفرت پھیل رہی

اب کھلی رہے گی اور اس کو بند نہیں ہونے دیں گے۔ بہت کیناؽ گئے ہیں اور انشاءاللہ سی جے لنک  

 مہربانی۔

 جی،سردار  صاحب!شاباش۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ کا مشکور ہو  ۔ یہ  کھوسہ(: خاؿ )سردار ذوالفقار علیوزیر اعلیٰ  برائےسینئر  مشیر  

 اگر جناب کی اجازت ہو تو کچھ  منٹ میں اس معزز ایواؿ کے لینا چاہو  گا۔ ،ہے issueایک ایسا 

 جناب سپیکر:جی،فرمائیں!

یت جناب والا!وزیر اعلیٰ پنجاب کی  ہدا:کھوسہ( خاؿ )سردار ذوالفقار علیوزیر اعلیٰ برائےسینئر  مشیر  

اور میں ہم سب حکومت ے ملنے  سندھ گئے تھے  اور اسی  عملہ کے وزیر صاحب  اؿ کا ماہرین آبپاشیپر  

issue پر بات کرنے گئے تھے  جو ارسا میں ماررے لئے دقتیں پیدا کی جاتی ہیں ۔ اوؽ تو یہ ہے کہ ارسا کو

و  گا کہ اے سیاسی اکھاڑہ کر دیا گیا ہے اس لئے میں وزیر صاحب کی تائید کرimbalancedبالکل 

میں  طے پایا تھا  اس کے مطابق دریاؤ  کے پانی کو  چلانا 1960۔ ایک عامہدہ موجود ہے جو  چاہئےنہیں بنانا 

میں 1960خانداؿ ے تعلق رکھتے ہیں۔ جب  کاشتکارہے۔ آپ کو یہ علم ہوگا کیونکہ آپ خود  ایک 
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 ستاؿ کو دے بیاس اور ستلج  ہندو ،پنجاب کے تین دریا راوی

ئ

گئے تھے اس وقت اس علاقے کو جس کی  دی 

بچھایا گیا تھا ۔ چناب اور networkکا link canalsسیرابی یہ تین دریا کرتے تھے  پانی پہنچانے کے لئے  

کے لئے  اور پھر دریائے سندھ ے پانی لے کر بذریعہ South Punjabجہلم ے  پانی لے کر  سنٹرؽ اور 

ریم یار خاؿ اور بہاولپور  کے کچھ حصے کو پانی پہنچانے کے   ،  جہلم لنک  ڈیرہ اززی خاؿٹی پی لنک  اور چشمہ

صوبو  کا   ۔میں بھی موجود ہےWater Accordکے 1991لئے  یہ لنک کیناؽ بنائی گئی تھی  اور یہ 

shareبھی اس میں موجود ہے  اور اؿlink canals  میں کتنا پانی جائے گا  صوبے کےindentsکے 

ے زیادہ پانی shareمطابق جائے گا اور یہ  عامہدے میں بھی موجود ہے۔ کہیں  بھی پنجاب نے  اپنے 

نہیں لیا   وہ  بلکہ ہمیشہ ناجائز جیسے سرائیکی میں کہتے ہیں کہ "دھاڑ فریاد کر کے "پنجاب کا  حصہ  لے جاتے ہیں 

دیا گیا ۔ ہم جب سندھ میں اؿ کے ساتھ بیٹھے تھے اور پنجاب کو کبھی بھی ایک ہسار کیوسک  زیادہ پانی  نہیں 

میں  جو  تو میں نے  اؿ ے یہ طے کیا تھا وزیر موصوػ اس چیز کی گواہی دیں گے  کہ آپ کے صوبہ

دؿ ے ایک مہینہ   تک پہلے کاشتیں شروع ہو جاتی ہیں  اور پھر  چیس کے مطابقؿ جغرافیائی  حالات ہیں ا

ہے۔ ہم ایک مہینہ بعد  اس کی کاشتیں شروع کرتے ہیں  لہذا ماررا کوئی ٹکراؤ برداشت بھی  شروع ہو جاتی 

۔ جب آپ کو پانی کی ضرورت ہوتی ہے  اس وقت ہمیں اتنی ضرورت نہیں ہوتی  لیکن  چاہئےنہیں ہونا 

اؿ کی ٹیکنیکل ٹیم    ،جب ہمیں ضرورت ہوتی ہے  تو پھر آپ کو ضرورت نہیں ہوتی۔ اس پر اؿ کے وزیر

کر وزیراعلیٰ سندھ کے پاس گئے تھے انہو  نے بھی اس ے اتفاؼ کیا۔ اؿ کے  پھر ہم سارے ملاور 

اپنے الفاظ تھے کہ ہمیں اس فارمولے  کے متعلق پہلے کسی نے کہا ہی نہیں۔ جو میں نے وہا  

suggestانہو  نے وہ  ،کیا تھاapproveکیا جا رہا کیا تھا ۔ اب جو یہ عاملہ  اٹھ رہا ہے جس پر اتنا ہنگامہ 

 indented shareہے کہ دو ممبر مستعفی ہو گئے ہیں۔ آخر یہ کیو  مستعفی ہو گئے ہیں  کہ پنجاب نے اپنا 

ما نگا ہے  اور اس عامہدے میں یہ بات موجود ہے  کہ تربیلا ے  چاہے منگلا ے  جس سسٹم ے یہ صوبہ 

ہسار 13کیا تھا  لیکن ہمیں indent،کیا تھاdemandہسار کیوسک 13چاہے پانی لے سکتا ہے۔ہم نے 

دیا گیا ۔ اس پر اگر وہ مستعفی  ہو جاتے ہیں تو یہ اؿ کی مرضی  کیوسک ہسار10کیوسک نہیں دیا گیا  صرػ 

کے اندر رہتے ہوئے فصل کے مطابق shareاپنے  ،ے زیادہ نہیں مانگاshareہے ۔ پنجاب نے اپنے 

 مانگا ہے ۔
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ت کے لئے  یہ عرض کرو  گا کہ یہ کتنا بڑا ظلم ہوگا  کہ جنوبی جناب سپیکر!آپ کی معلوما      

ہے  اور سارے پاکستاؿ  کی  کاٹن کی بنیاد اسی dependentکے اوپرlink canalsاؿ  کہ پنجاب جو

ے سیراب ہوتا ہے ۔  میں آپ کو اضلاع  بھی گن دیتا کیناؽ  لنک سی جےلاکھ ایکڑ30علاقے پر  ہے ، 

ے  ریم یار ٹی پی لنک کیناؽ  ملتاؿ ، لودھرا  ، وہاڑی اور بہاولپور اور اسی طرحہو  جھنگ ، مظفر گڑھ،

لاکھ ایکڑ رقبے کو یہ 45لاکھ ایکڑ اس ے سیراب ہوتا ہے ۔ یعنی 15خاؿ  کا سارا   ضلع  ، بہاولپور کا کچھ حصہ

کیا گیا load کے ممبراؿ ہیں  اور ارسا   کو اس طرح ےso called IRSAویراؿ کرنا چاہتے ہیں جو 

اس طرح Membership؟ہے  کہ پنجاب وہا  تنہا رہ جاتا ہے ۔ اس کو سیاسی اکھاڑہ کیو  بنایا گیا ہے

ہو   اور مرکز کا جو نمائندہ ہوتا ہے اے تو انصاػ Techniciansکہ اس میں  تھی چاہئےے ہونی 

دردی کرنے لگ پڑتا ہے  چاہئےکرنا 
م
 ہ ہائے تحسین()نعر؟وہ کیو  کسی صوبے کے ساتھ ہ

وزیر اعظم تک پہنچایا تھا  اور ہم نے متعلقہ وزیر صاحب ے بھی یہ درخواست کی تھی  کہ issueہم نے یہ       

 آپ کے چونکہ وزیر ہونے کے علاوہ  پارٹی  کے  مراسم بھی ہیں  تو اؿ کو آگاہ کیا جائے کہ مرکز کا ارسا  میں 

ریٹائرڈ  چیئرمین  واپڈا موجود ہیں  ،۔ وہ ماہر ین میں ے لے لیںچاہئےہونا neutralجو   نمائندہ ہووہ بالکل  

 لیکن وہ جانبدار نہیں ہونے ہ اور اسی طرح وغیرہ وغیر

ئ

 
م

 ۔ آج تک اسی طرح ے چلتا جا رہا ہے  اور  چاہ

ے لاکھ ایکڑ خطر45ے کوئی چھیڑ چھاڑ کی گئی تو پنجاب کے  کیناؽ اور ٹی پی  لنک کیناؽ اگر سی جے لنک

جہلم  اور چناب ے چلا رہے ہیں  اس ،تو ہم اپنے دریاؤ  ے چلا رہے ہیںlinksمیں پڑ جائیں گے ۔ باقی 

صرػ سنٹرؽ پنجاب کو سیراب کر رہی ہیں  اور یہ کوئی بارہ linksمیں تو اؿ کا کوئی عمل دخل نہیں ہوتا  وہ 

ہیں اور انہی کے ساتھ وہ  چھیڑ چھاڑ  ب  کرتیہیں جو جنوبی پنجاب کو جا کر سیراlinksہیں۔  یہ دو linksچودہ 

کہ یہ کتنا بڑا  چاہئےاؿ کو خود یہ احساس ہونا   ،کر رہے ہیں۔  خود وزیر اعظم کا تعلق جنوبی پنجاب ے ہے

 لاکھ ایکڑ  کاٹن کا ایریا ہے ، اگر یہ45نقصاؿ ہوگا اور یہ نقصاؿ صرػ پنجاب کا نہیں  بلکہ پاکستاؿ کا ہوگا۔

 ویراؿ ہو جاتا ہے  تو پاکستاؿ کا نقصاؿ ہوگا ۔ یہ کیا سور رہے ہیں ؟جب سندھ کے ممبراؿ ارسا خوا نخواستہ 

 shareاس قسم کی حرکتیں کرتے ہیں  اور یہ تاثر دینے کی کوشش کرتے ہیں  کہ پنجاب شاید اپنے 

  مانگا۔ اپناکسی سیزؿ میں  پنجاب نے اپنے حصہ ے زیادہ نہیں ،ے زیادہ مانگ رہا ہے۔ کسی دور میں

 آپ  ،وقت پر کاشت کر سکیں۔ آپ جانتے ہیں  کاشتکارحصہ مانگا ہے اور بروقت مانگا ہے  تاکہ ماررے  



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 8

 

315 

اگر کاشت میں دیر ہوتی  ہے تو  پیداوار میں فرؼ پڑتا ہے  اسی لئے   ،خانداؿ ے تعلق رکھتے ہیں کاشتکارخود 

 بنا دیا گیا ہے ۔ میں آپissueئے۔ اس کو اب سیاسی دیا جاshareہم چیختے ہیں  کہ ہمیں بروقت اپنا تو

 اپنے  اورکریں highlightکی وساطت ے اس معزز ایواؿ ے بھی اپیل کرو  گا کہ اس کو ہر جگہ  

کریں۔پنجاب صرػ اپنا حق مانگ رہا ہے اور کسی کا حق نہیں مانگ highlightکوس اپنے حلقو  میں بھی ا

 رہا ۔ )نعرہ ہائے تحسین(

کبھی ہم نے سرحد یا بلوچستاؿ  اورکبھی ہم نے سندھ کا حق نہیں چھینا   ،ہتے ہیں کہ وہ  بالکل اپنا حق لیںہم چا 

کا حق نہیں مانگا ۔ ہم چاہتے ہیں کہ وہ اپنا حق ضرور لیں  لیکن ماررا حق ہم ے نہ چھینیں اور اگر اس طرح 

طرح صوبو  کے درمیاؿ نفرتیں پھیلیں ے اؿ کے رویے رہے  کہ یہ استعفو  پر آ جاتے ہیں  تو اس 

منتخب حکومت کیو   اورمارشل لاء کے ڈکٹیٹر نے تو نفرتیں بڑھائی تھیں   ،محبتیں نہیں بڑھیں گی  ،گی

مجھے اس چیز کا دکھ ہوتا ہے ۔ پرویز مشرػ پر تو ماررا کوئی  ؟تیں پیدا کر رہی ہےصوبو  کے درمیاؿ نفر

پکارتے رہے  لیکن وہ تو خیر ایک ڈکٹیٹر تھا  اور اس کے منہ  ،  چیختے رہےزور نہیں تھا  ہم اس کے دور میں بھی

منتخب صدر ہے  ایک کا تعلق جنوبی  پنجاب  ،ے نکلا ہوا لفظ  قانوؿ بن جاتا تھا ۔ اب تو منتخب وزیر اعظم ہے

کہ ماررا حق  چاہئےدونو  کو پنجاب کے ساتھ بیٹھ کر یہ طے کرنا ے  ہے  اور صدر کا تعلق سندھ ے ہے ۔

  ـمیں آپ کا مشکور ہو  ـکیو  مارا جاتا ہے؟  ہم اپنا حق مانگتے ہیں

 بہت شکریہ  جناب سپیکر:

 ـایڈووکیٹ(:پوائنٹ آػ آرڈرء،)چودھری شوکت محمود بسرا پارلیمانی سیکرٹری 

 وہ کیا کہتے پوچھتے ہیں کہ ـاؿ کو بھی بولنے دیں ـاپوزیشن والو  کا بھی حق ہے  ۔نہیں ،جی جناب سپیکر:

 لغاری صاحب! ،جی ـہیں ؟ آپ کا ساتھ دیتے ہیں یا آپ کی مخالفت کرتے ہیں

علی  جناب سپیکر!میں آج راجہ ریاض صاحب ، سردار ذوالفقار  ـشکریہ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ے منت ، وزیر اعلیٰ اور حکومت کا نہایت شکر گزار ہو  کہ وہ بات جو میں پچھلے ایک ساؽ  صاحب خاؿ

 کروا دے کر چپ پہلے تو  مجھے غدار کہہ کر اور پتا نہیں کیا کیا القاب  ـسماجت کر کے کہہ رہا تھا اے سنا گیا ہے

 issueآپ کا شکریہ کہ آپ نے مانا کہ یہ ایک  ـدیا جاتا تھا لیکن آج رے ی ہی بات کی تائید کی جا رہی ہے
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کہتا ہے کہ صوبہ اپنے  Water Accordکا  1991۔تھا ہئےچاہے اس پر ہمیں پہلے ے ایک لائحہ عمل بنانا 

میں ے پانی نہیں دیا جاتا تھا جس وجہ ے  legسندھ ، تربیلا  ئےمرضی لے ، ہمیں دریاے  حصے کا پانی جہا  

جب فروری میں یہ بات ہوئی تھی تو سردار صاحب اور منسٹر صاحب  ۔یہ چشمہ جہلم لنک کیناؽ بند ہوئی

اور واپس آ کر کہا تھا کہ اس بارے میں بتائیں گے کہ کیا ہو گا تو جب راجہ ریاض صاحب سندھ گئے تھے 

floor  پر کہہ رہے تھے کہ چشمہ جہلم لنک کیناؽ بند نہیں ہو گی اس وقت ایک ہفتے کے لئے اس میں  پانچ

 پنجاب او at the very same timeچھوڑا گیا تھا لیکنپانی  ہسارکیوسک 

 

ن

 

 ش
ی گی

ر سیکرٹری سیکرٹری ار

 سندھ نے یہا  بیٹھ کر اعلاؿ کیا تھا کہ ہم چشمہ جہلم لنک کیناؽ کو  بند کر رہے ہیں 

 

ن

 

 ش
ی گی

میں بہت  ـار

میں بڑا واضح  155عرصے ے یہ چیز گزارش کر رہا ہو  اور اگر ہم آئین کو بھی دیکھیں تو اس کے آرٹیکل 

 :ہے کہ  

Complaints as to interference with water supplies  

کرنے والو  نے اسی چیز کے لئے رکھا تھا Constitution frameماررے  of Constitution 155آرٹیکل 

میں نے  ـمیں اٹھایا جائے Council of Common Interestsکہ اگر پانی کی تقسیم میں کوئی شکایت ہے تو اے 

بجائے اس کے کہ ہم سخت  ـلیا جائے  standخدا را اس پر کوئی کہ پر بار ہا یہ بات کی  floorیہا  اسمبلی کے 

باتیں کر کے کسی کی دلآزاری کر کے بات آگے بڑھائیں ہم قانوؿ اور طریقے کے ساتھ اپنی بات کو آگے 

کی بات کی تھی کہ ارسا کی  re-compositionہم نے پچھلے ساؽ بجٹ تقریر میں ارسا کی ـلے کر چلیں 

composition نہ کسی اور اوریہ سندھ کا پانی ہے پنجاب کا  ۔ پانی ہم سب کا پانی ہےپاکستاؿ کا ۔صحیح نہیں ہے

 ہیں increaseآج اس  ۔کا ہے بلکہ یہ سب کا پانی ہے 

ئ

 52ہمیں ایک لاکھ  ۔پر لوگو  نے احتجاجاً استعفے دی 

سندھ کے ماررا علاقہ  ـکیوسک مل رہا ہے اور سندھ والو  کو ابھی بھی تقریت دو لاکھ کیوسک مل رہا ہے 

cultivatable اس وقت پانی سب ے قیمتی وسیلہ ہے   ۔علاقہ ے زیادہ ہے لیکن ہمیں پانی کم مل رہا ہے

جہا  ملک کا فائدہ ہو وہا  ۔استعماؽ کریں efficientاس کا   ،لیکن ہم اس  محدود وسیلے کا بہتر استعماؽ کریں

میں نہ پڑیں  linesاس میں ہم پارٹی  ، پڑیںمیں نہprovincialismس اے استعماؽ کریں اور خدا را ہم ا

مجھے نہیں ۔بلکہ ہم اؿ سب چیزو  ے بالا تر ہو کر پاکستاؿ کی بات کریں کہ پاکستاؿ کا کس میں فائدہ ہے

پچھلے  ـچلا ہوا ہے  issueہے یا نہیں لیکن بلوچستاؿ اور سندھ کے اندر بھی  یہ  appropriate forumپتا کہ یہ 
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سردار رستم خاؿ جمالی کی اللہ مغفرت کرے وہ   ،تھا issueچستاؿ کے پانی کی تقسیم پر یہی ساؽ سندھ اور بلو

  ،رے ا کلاس فیلو تھا

 

ن

 

 ش
ی گی

رے ا دوست تھا اس نے کہا تھا کہ ہم یہ نہر بند کر دیں گے  اور آج بلوچستاؿ کا ار

کیوسک ہی 2400بنتا ہے اور ہمیں کیوسک حصہ  2400بلکہ ماررا  چاہئےمنسٹر کہہ رہا ہے کہ ہمیں بھیک نہیں 

رے ی گزارش ہےکہ بجائے اس کے کہ اس میں کوئی   ۔دیا جائے  لیکن اؿ کو پانی کم مل رہا ہے

confrontationاس میں  کوئی حکومت ہے نہ اپوزیشن بلکہ ہم سب مل کر اپنے  ،کی جائے ہم سب مل کر

پنجاب نے چشمہ جہلم لنک کیناؽ پر ایک   ـیںفہمیا  ہیں وہ دور کر غلطجو  اس بارے میں کی اؿ بھائیو  

 out ofمیںHouseمیں اسی وقت ـکیا تھا جس پر سندھ والو  نے اعتراض کیا تھا announceجیکٹ اپاور پر

turn  ایک قرار داد لایا تھا اور وہ پاس ہوئیand the Law Minister was very kind  کہ انہو  نے وہ

ہیں انہیں دور  misgivingsمیں نے اس وقت منت کی تھی کہ جو  ۔شش کیلینے کی کو out of turnقرارداد 

 نہیں ہوتی تو خلیج بڑھتی ہے ـکیا جائے 

 

ن

 

 ش
ی کی

 

ن

اس وقت ہوتی ہے جب  Misunderstanding۔جب کمیو

ہمیں جس چیز کا   we are worried of the unknownہے  Human natureبات چیت کا سلسلہ ختم ہوتا ہے

چشمہ جہلم لنک کیناؽ والا  ـہم اس ے ڈریں گے  اورے میں ماررے تحفظات ہو  گےپتا نہیں اس بار

issue  بہت ہی اہم ہے جیسے سردار صاحب نے ارشاد فرمایا کہ اس کے ساتھ سارے جنوبی پنجاب کا

 ر کے لئے بنایا تھاولپور نے ریاست بہاولپومیں نواب آػ بہا  1929یہ وہ نہری نظاؾ ہے جو ـعاملہ  چلتا ہے 

یہ نہری نظاؾ ۔ہوا تھا agreementر کا ولپوکا بیکانیر، برٹش انڈیا اور ریاست بہاTry Pay typeکا1929اور

 Indus Waterجو  reservoirsماررے ۔سکھر بیراج تو بعد میں بنا ہے۔اس کو پانی دینے کے لئے جا رہا ہے

Treaty اؿ علاقو  کا  ـکے پاس پہلے پانی آتا تھا میں بنے ہیں اؿ میں پہلا حق اؿ علاقو  کا ہے جن  کے نتیجے

اؿ کی سالانہ نہرو  کو پانی جانے کی ضرورت ہے لیکن آج اؿ کی ششماہی نہرو  کو چھ ،پہلے استحقاؼ ہے

میں صرػ ایک ،درمیاؿ ماہ ے بند تھی نوچشمہ جہلم لنک کیناؽ تقریت پچھلے  ـمہینے بھی پانی نہیں مل رہا 

کاٹن جو  ـہےprime cotton growing areaکے بارے میں سوچیں جو ماررا اس علاقے  ـہفتہ چلی ہے 

 ۔کرتے ہیں to 70 percent foreign exchange earn 60ہے  ہم اس ے back boneمارری اکانومی کی

میں اٹھائیں لیکن  Council of Common Interestsکو issueمیں تو پہلے بھی منت کرتا رہا تھا کہ ہم اس
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میں نہایت   ـ مجھ  کر کہا گیا کہ یہ اپوزیشن ہے اس لئے اؿ کی بات کی کوئی امیت  نہیں ہےشاید اپوزیشن

  ـلیا ہےseriousشکر گزار ہو  کہ اب ہم نے اے 

 ـچاہئےیہ سب کے مشترکہ اور پنجاب کے حق کی بات ہے اور یہ سننی  جناب سپیکر:

ج ہ(چودھری )پارلیمانی سیکرٹری برائے تعلیم
ج 
 ـ:پوائنٹ آػ آرڈرممتاز احمد 

 ـایڈووکیٹ(:پوائنٹ آػ آرڈرء،)چودھری شوکت محمود بسرا پارلیمانی سیکرٹری

 ـ)سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(:پوائنٹ آػ آرڈرسینئر مشیر برائے وزیر اعلیٰ

ج ہ صاحب! جناب سپیکر:
ج 
 محترؾ 

!میں پوائنٹ آػ آرڈر پر )سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(:جناب سپیکرسینئر مشیر برائے وزیر اعلیٰ

  ـدے چکے ہیں تو میں بیٹھ جاتا ہو  floorبات کرنا چاہتا ہو  لیکن اگر آپ اؿ کو 

  ـمیں اؿ ے کہتا ہو  کہ انتظار کر لیں ـآپ بات کر لیں  جناب سپیکر:

 تھا میں چاہتا ـ)سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(:جناب سپیکر!بڑی مہربانیسینئر مشیر برائے وزیر اعلیٰ

ے صوبائی حقوؼ کی بات کی    یہا  اپوزیشن بنچو ـکہ آپ کی وساطت ے تھوڑی سی وضاحت کر دو 

جا رہی ہے اور سب ایک ہیں وغیرہ وغیرہ بہت اچھی ترغیب دی جا رہی ہے لیکن پانچ ساؽ یہ ترغیب کہا  

 ۔کو درست کر لیا جائے گئی  جب پرویز مشرػ کا دور تھا اور پنجاب کے حقوؼ مارے جا رہے تھے؟ ریکارڈ

ج ہ صاحب! ،جی ـمہربانی  ـرہنے دیں  جناب سپیکر:
ج 

 

ج ہ(:شکریہ چودھری )پارلیمانی سیکرٹری برائے تعلیم
ج 
جناب سپیکر!یقیناً میں بھی آج وزیر  ۔ممتاز احمد 

ہے کہ  issueیہ اتنااہم  ـمیں سمجھتا ہو  کہ یہ مارری زندگی اور موت کا مسئلہ ہے  ـآبپاشی کا  شکر گزار ہو  

میں وزیر اعلیٰ پنجاب کا بھی شکر گزار ہو   ـاگر اس پر توجہ نہ دی گئی تو رے ا علاقہ بنجر اور ویراؿ ہو جائے گا 

 briefingہے آپ اس پر ایک  issueمیں نے پچھلے اجلاس میں اؿ ے استدعا کی اور کہا کہ یہ ایک اہم ،

 نے ہمیں  arrangeلیں تو انہو  نے مہربانی کر کے ایک میٹنگ 

 

ن

 

 ش
ی گی

کروائی جس میں سیکرٹری ار

briefing مارری بد قسمتی کی  ـنے کیصاحب  سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ  سربراہی دی اور اس میٹی  کی

جب یہ دریا بیچا گیا اور اس وقت  ـداستاؿ وہا  ے شروع ہوتی ہے جب ایک آمر نے ماررا دریا بیچا 
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national level لپور اور جنوبی پنجاب کے باقی وعلاقہ جس میں بہا ا ہوا اس کے مطابق رے پر ایک تصفیہ

اس فیصلے کے تحت ماررے علاقے کو تربیلا ڈیم  ـاضلاع کا کچھ حصہ شامل ہے وہ سارا علاقہ تربیلا ڈیم پر آیا 

 ماررے علاقے بنائی گئی اور اس نہر کی وجہ ے تربیلا ے سی جے لنک کیناؽ  ے پانی ملنا تھا جس وجہ ے یہ

میں وفاقی نمائندہ مستقل سندھ کو دے  setupبد قسمتی ے پچھلے دور حکومت میں ارسا کے  ـکو پانی پہنچتا تھا 

ہے اس informationپچھلے ساؽ ے ماررے ساتھ ارسا نے زیادتی کا آازز کیا ، جہا  تک مجھے  ـدیا گیا 

نمائندے نے پنجاب کی حمایت کی تو اے  کے مطابق اس ساؽ سب ے پہلے ارسا میں بلوچستاؿ کے

pressurize ر  کا نمائندہ جوارسا کا چیئرمین تھا اس نے ایک  ـکر کے چھٹی پر بھیج دیا گیا

ئ

ی ئ

 

ی

 

ی

اس کے بعد فر

 ـلے لیا گیا  resignاس ے بھی کے کر  pressurizeمیٹنگ میں پنجاب کے موقف کی تائید کی تو اے بھی 

جب ارسا گا کہ  میں ایک اور بات کا انکشاػ کرو   ـری حق لفی  کی جا رہی ہے اتہائئی سیاسی انداز ے مار

میں پانی کی تقسیم کا مسئلہ آتا ہے تو چونکہ ارسا میں دو مستقل نمائندے صوبہ سندھ ے ہیں وہ اپنی 

میں اکثریت کی وجہ ے پانی کی تقسیم میں اس طریقے ے ڈنڈی مارتے ہیں اور کہتے ہیں کہ ماررا سندھ 

جبکہ لگا دیتے ہیں  cutفیصد 50ہو جاتی ہے  اور وہ وہا    seepageپانی ضائع ہو جاتا ہے اور اس کی  فیصد50

نہیں ہوتی۔تو  seepageفیصد ے زیادہ  پانی کی  25ے  20پنجاب کے باقی دریاؤ  میں وہ کہتے ہیں کہ 

اٹھا کر کہتا  ! تلا ہ ہے،میں خدا کی قسمہے۔رے ا علاقہ پانی کی شدید قلت میں issueمحترؾ یہ اتہائئی اہم 

ہو  کہ رے ے علاقے میں آدھے ے زیادہ رقبے بنجر اور ویراؿ پڑے ہوئے ہیں۔رے ے علاقے کی 

بندی میں ہیں بلکہ کئی دفعہ ایسا ہوتا ہے کہ جب شدید بحراؿ آتا ہے تو   امستقل نہریں مستقل طور پر وار

میں یہ گزارش کرو  گا  تبہرصور  ہیں اور ایک ہفتہ تی ہ ہیں۔رے ے علاقے کی نہریں دو ہفتے بند رہتی

 discussشہباز شریف صاحب محمدپر ماررے قائد میا   levelکے  کو جناب وزیر اعظم issueکہ اس 

کریں اور اس کو سیاست ے ہٹ کر دیکھا جائے۔جیسا کہ ابھی سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ صاحب نے 

کیا جائے۔ہم تو اپنا حق مانگتے ہیں۔ہم کسی ے  settleکو issue بنیادو  پر اس کی meritفرمایا ہے کہ 

 on recordکے اوپر ماررا جو استحقاؼ ہے،یہ  C.J link canalکسی کا حق  مانگتے ہیں اور نہ چھینتے ہیں۔

 ہے اگر اس پر عمل نہ ہوا  تو رے ا علاقہ بنجر اور ویراؿ ہو جائے گا۔

 صاحب! ءکرے،آپ  ایسی بات  نہ کریں۔جی،بسرا اللہ خیرجناب سپیکر:
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میں وزیر آبپاشی ،راجہ  جناب سپیکر!ایڈووکیٹ(:ء،)چودھری شوکت محمود بسراپارلیمانی سیکرٹری

شہباز محمدریاض صاحب،سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ صاحب اور خاص طور پر وزیر اعلیٰ پنجاب ،میا  

کے موقع پر وہ  بھی issueری خوش قسمتی ہے کہ اس شریف صاحب کا شکریہ ادا کرتا ہو ۔آج مار

 ہاؤس میں موجود ہیں۔

 وہ تو اکثر موجود رہتے ہیں،آپ دیکھتے نہیں ہیں۔جناب سپیکر:

ج ہ جناب سپیکر!ایڈووکیٹ(:ء،)چودھری شوکت محمود بسراپارلیمانی سیکرٹری
ج 
رے ے بزرگ اعجاز احمد 

جہ ریاض صاحب اور سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ صاحب کا تعلق بھی جنوبی پنجاب ے ہے۔ابھی  را

سی جے  لاکھ ایکڑ زمین اس  45صاحب نے  بھی اس حوالے ے اظہار خیاؽ فرمایا ہے۔ماررے علاقے کی 

 tailے سیراب ہوتی ہے۔آپ یقین مانیں،میں حلفاً یہ بات عرض کرتا ہو   کہ مارری  لنک کیناؽ 

ends ے کے علاقے میں رہنے والے لوگ وہا  migrate  ہو رہے ہیں کیونکہ پانی نہ ملنے کی وجہ ے

اؿ کی زمینیں بنجر ہو چکی ہیں۔پانی مارری زندگی اور موت کا مسئلہ ہے۔ہم پورے پنجاب کے لوگ  

پر ہم اؿ کے ساتھ ہیں۔میں کہو  گا کہ  وزیراعلیٰ پنجاب کو اس بات کا اعتماد دلاتے ہیں کہ پانی کے مسئلہ

نی کے لئے ہوگی کیونکہ پانی مارری زندگی اور موت کا مسئلہ ہے۔وزیر اعلیٰ صاحب!ہم اب اگلی جنگ پا

آپ  کو اس بات کا یقین دلاتے ہیں کہ پورا پنجاب آپ کے ساتھ ہے۔وزیرآبپاشی صاحب!پورا پنجاب 

پر ہم سب آپ کے ساتھ  آپ کے ساتھ ہے۔ہم آپ کو اس بات کا اعتماد دلاتے ہیں کہ پانی کے مسئلہ

 لیا جائے۔ standآپ ہمیں ماررا حق لے کر دیں اور اس کے لئے ہیں۔

آج چونکہ وزیر اعلیٰ صاحب ہاؤس میں موجود ہیں تو میں آپ کی اجازت جناب سپیکر!

 Waterپر بھی بات کرو  گا۔ماررے ضلع بہاولنگر کا کے مسئلہ Water Allowanceے

Allowance 3.6 percent پر بااثر سیاست داؿ تھے اؿ ہے جبکہ ساتھ والے اضلاع میں جہا  

بہت زیادہ ہے۔ میں کہتا ہو  کہ اگر پانی کی منصفانہ تقسیم کرنی ہے تو  پھر  Water Allowanceکا 

پر بھی از سر نو غور کرنا ہوگا۔دوبارہ بیٹھ کر اس کو Water Allowanceہمیں پورے پنجاب کے 

study کی  اور مظفرگڑھ خاؿ کیا جائے۔آپ بہاولپور،ریم یارtails وہا  پانی بالکل نہیں  کو دیکھ لیں

 پہنچ رہا۔آپ ہمیں کچھ نہ دیں،ہمیں ترقیاتی سکیمیں نہیں 

ئ

 
م

۔آپ ہمیں صرػ ماررے حصے کا پانی چاہ
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لے دیں۔وزیر اعلیٰ صاحب!یہ آپ کا ہم پر احساؿ ہوگا۔مارری آنے والی نسلو  پر احساؿ ہوگا۔میں 

اگلے چھ مہینے یا ایک ساؽ میں ہمیں ماررا حق نہ ملا تو جنوبی پنجاب کا پورا خدا کی قسم اٹھا کر کہتا ہو  کہ اگر 

 علاقہ بنجر ہو جائے گا۔بہت شکریہ۔

میں آپ کی اجازت ے جناب سپیکر!)راجہ ریاض احمد(:وزیر آبپاشی و قوت برقی/سینئر وزیر

Houseنی نہیں دیا گیا اورہم نے کے علم میں ایک چیز لانا چاہتا ہو ۔یہ حقیقت ہے کہ تربیلا ے ہمیں پا

کی تھی۔یہا  میں تھوڑی سی وضاحت کرتا  requestی کو اس سیزؿ کے لئے پہلی رفرو۔23

چلو ۔ہم نے منگلا ے پانی حاصل کر کے کسانو  کو دیا  ہے جو کہ ایک مشکل کاؾ تھا۔ہم پورا پانی تو نہیں 

اور وہا  جو پانی کی شدید کمی آنی تھی  وہ دے سکے لیکن ہم نے منگلا ے اؿ علاقو  کے لئے پانی دیا ہے 

نہیں آنے دی۔ہم نے قربانی دی اور منگلا ے پانی لے جا کر اؿ علاقو  کو مہیا کیا ہے اور کوشش کی ہے 

کہ فصل متاثر نہ ہو۔اب بھی مارری کوشش ہے کہ تماؾ جنوبی پنجاب اور ساؤتھ کے اضلاع کو زیادہ ے 

 زیادہ پانی دیا جائے۔

 جی،وزیر اعلیٰ صاحب!:جناب سپیکر

 کہ آپ میں آپ کا نہایت شکر گزار ہو بسم اللہ الرحمٰن الریم۔:)میا  محمد شہباز شریف(وزیر اعلیٰ

سینئر کا موقع دیا۔میں کرنے نے آج ایک اتہائئی اہم موضوع پر اس معزز ایواؿ کے معزز ممبراؿ کو بات  

خاؿ کھوسہ صاحب،محسن لغاری صاحب اور  صاحب،سینئرمشیر ذوالفقار علی راجہ ریاض احمدوزیر

پر بہت شاندار اور عرؼ ریزی ے issueدوسرے تماؾ ممبراؿ کا شکر گزار ہو    کہ جنہو  نے اس 

 اپنے خیالات کا اظہار کیا ہے۔

میں آپ کی اجازت ے اس بحث کو سمیٹنا چاہو  گا۔پہلی بات تو یہ ہے کہ جس جناب سپیکر! 

کا پانی بیچا وہ تو  اپنی قبر میں جا چکا ہے لیکن پاکستاؿ اور خاص طور پر پنجاب  کے  آمر نے پاکستاؿ کے دریاؤ 

کساؿ  اس اتہائئی غلط فیصلے کی وجہ ے آج تک نقصاؿ اٹھا رہے ہیں۔بہرکیف یہا  پر جو حقائق بتائے 

 بھی اسی C.J.Link Canalنہیں کرو  گا،ماسوائے اس بات کے کہ  repeatگئے  ہیں میں اؿ کو 

 as a consequence of that Indusنظاؾ کا حصہ ہے۔جب دریاؤ  کے پانی کو بیچا گیا تو 

Treaty میں چارو  صوبو  کے  1991میں یہ سارے نظاؾ کا جاؽ بچھایا گیا۔ طے پائی اور اس کے نتیجہ
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کے کہ اس کا سہرا  میا  محمد نواز شریف صاحب   طے پایا میں سمجھتا ہو Water Accordدرمیاؿ جو 

 سر جاتا ہے۔)نعرہ ہائے تحسین(

کیا اور  Water Accord signکا1991نہو  نے اپنے دور میں افہاؾ و تفہیم کے ساتھ ا

آج تک وہ دستاویز اس ملک کے اندر صوبو  کے درمیاؿ پانی کی تقسیم کے حوالے ے ایک ایسا 

document لے ے اپنے حق کے ہے کہ جس پر کسی صوبے کو اختلاػ نہیں ہے۔پنجاب بھی اسی حوا

کرتا ہے۔ ہم نے آج تک کسی اور صوبے کے پانی پر اپنا حق جتلایا ہے اور نہ ہی ہم جتلانا  demandپانی کی

ہوا ہے جس پر میں اس ایواؿ کو دؽ کی گہرائیو  ے NFC Award signچاہتے ہیں۔ابھی 

 مبارکةد۔پنجاب حکومت کو پیش کرتا ہو  مبارکةدکروڑ عواؾ کو 9پیش کرتا ہو ۔پنجاب کے  مبارکةد

 NFCپیش کرتا ہو  کہ فراخ دلی کے ساتھ ہم نے اپنا حق کاٹ کرباقی صوبو  کے حوالے کیا تاکہ 

Award signed  ہو جائے اور جمہوری دور کو اس بات کاcredit دیا جا سکے کیونکہ آمریت کے دس

زیر اعظم کو اللہ تعالیٰ نے یہ نہیں ہو سکے۔اس حکومت اور و signپر  NFC Awardسالہ دور میں تو 

موقع دیا کہ وہ فراخ دلی کے ساتھ،بھائی چارے کے ساتھ اور صادؼ جذبو  کے  ساتھ اتفاؼ رائے ے 

اس وجہ ے پورے پاکستاؿ میں محبت کا پیغاؾ پھیلا ہے۔خیبر ،کریں signپر  NFC Awardاس 

 creditکی ہے اور جہا  پر اس کا سندھ اور بلوچستاؿ نے کھل کر اس بات کی تائید  پختوؿ خواہ،

سابق وزیر خزانہ اور وفاقی حکومت کو دیا گیا وہا  پر پنجاب حکومت، پنجاب کے اس  صاحب، وزیراعظم

 دیا گیا۔ creditکروڑ عواؾ کو بھی اس بات کا 9ایواؿ اور 

پانی زندگی ہے،حیات ہے۔پانی چارو  صوبو  کے لئے اور صوبہ پنجاب کے جناب سپیکر! 

بہت ناگزیر ہے۔صوبہ پنجاب میں گندؾ ،چاوؽ اور دوسری اجناس نہ صرػ پاکستاؿ کے لئے پیدا کی لئے 

ہوتی ہے  تو اے دوسرے ممالک کو بھجوا کر bumper cropجاتی ہیں بلکہ جب بھی ماررے پاس

 رے لئےکا باعث بنتا ہے اور میں سمجھتا ہو  کہ یہ پنجاب مار زرمبادلہ بھی کمایا جاتا ہے ،یہ زر مبادلہ

 اللہ تعالیٰ نے ایک ایسی نعمت دی ہے کہ جتنا بھی اس کا شکر ادا  کر سکیں اور پنجاب کے کساؿ کو جتنی بھی 

ہے لیکن آپ جتنی مرضی کھاد ڈاؽ لیں، جتنی مرضی مشینیں لے پیش کر سکیں کم مبارکةدہم ستائش اور  

دے کر  subsidyارب روپے کی ۔4کوساؽ میں کسانو   دونے پچھلے آئیں اور آپ جانتے ہیں کہ ہم



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 8

 

323 

مہیا کئے مگر جب پانی نہیں  equipmentsسستے ٹریکٹر مہیا کئے، ہم نے انہیں  انہیں ہسارو  کی تعداد میں

پوری  demandغلے کی  میںہوگا تو ہم نے جو اہداػ مقرر کر رکھے ہیں  وہ پورے نہیں ہو سکتے اور ملک 

پر فراخ دلی کا ثبوت دیا اور کسی کے اوپر کوئی احساؿ بھی  مرحلہ نہیں ہو سکتی لہذا جہا  پر پنجاب نے ہر

نہیں کیا میں سمجھتا ہو  کہ ہمیں بڑا بھائی کہا جاتا ہے تو بڑا بھائی نہیں بلکہ بھائی بن کر ہم نے پاکستاؿ کی 

کرنے کے لئے قومی یکجہتی اور  قومی وحدت کے لئے اپنا فرض ادا کیا بلکہ اگر قومی اور ملی وحدت کو مضبوط 

اگر اس ے اور بھی آگے بڑھ کر ہمیں قربانی دینی پڑے گی تو ہم وہ قربانی بھی دیں گے لیکن پانی کے اوپر 

 بالکل کوئی سمجھوتا نہیں ہوگا۔)نعرہ ہائے  تحسین(

کرنا رے ا اور اس معزز ایواؿ کا پورا فرض  protectجناب سپیکر!پنجاب کے کساؿ کے حق کو 

پر بڑے ادب ے یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ محترؾ لغاری صاحب رے ے اتہائئی قابل ہے اور میں یہا  

لیں ہمیں اس ے کوئی اختلاػ  creditاحتراؾ بھائی ہیں انہو  نے بڑی اچھی باتیں کہیں وہ جتنا چاہیں 

 اور کسی نئی 

 

 کر کو برداشت نہیںtensionنہیں لیکن پاکستاؿ خدانخواستہ کسی نئے حادثے، کسی نئے سانح

کیا وہ قومی تاریخ کا ایک شاندار باب بن چکا achieveے  spiritکو جس NFC Awardسکتا۔ ہم نے 

آپ دیکھئے کہ بلوچستاؿ ، سندھ، خیبر پختوؿ خواہ کے وزرائے اعلیٰ اور میں ، ہم چارو  وزرائے اعلیٰ  ۔ہے

ہم چارو  بھائیو  نے ہاتھ  مینار پاکستاؿ کے سائے تلے گئے اور پاکستاؿ کی عظمت و بڑائی کے لئے

ے حل کیا جائے۔ جناب قائم علی شاہ صاحب  spiritکو اسی  ہم چاہتے ہیں کہ پانی کے مسئلہ،اٹھائے

وزیراعلیٰ سندھ جو رے ے بڑے بھائی اور اتہائئی قابل احتراؾ ہیں میں نے اؿ ے بات  کی اورمیں نے  اس 

ب اور سینئر منسٹر پنجاب کو وہا  پر بھجوایا  اؿ ے میٹنگ وزیراعلیٰ پنجار زواکے نتیجے میں جناب سینئر ایڈ

ہوئی اور انہو  نے ہم ے وعدہ کیا کہ ہم انشاء اللہ آپ کےحقوؼ کی پاسداری کریں گے اور آپ 

دی۔ جناب لغاری  guaranteeماررے حقوؼ کی پاسداری کریں تو میں نے انہیں اس پاسداری کی 

میں آپ کی خدمت میں  ۔کو بند کر دیا گیا ہےCJ Link Canalکہ  صاحب  حقیقت کی بات کر رہے تھے 

یہ بتانا چاہتا ہو  کہ جب ایک عامملے کو حل کرنا ہوتا ہے تو پتھر اٹھا کر اس عامملے کو حل کریں یا آپ 

 NFC Awardپھولو  کی بارش ے اور اچھے طریقے ے اس کو حل کریں۔ ہم نے جس طرح 

کو  کو حل کرنا چاہتے تھے اور آج بھی ہم اس مسئلہ ے پانی کے اس مسئلہ کیا ہم اسی طریقے achieveکو
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پر جناب وزیر اعظم ے ایک مرتبہ نہیں بلکہ کئی مرتبہ  حل کرنے کے خواہا  ہیں۔ میں نے اس مسئلہ

کو تھوڑے  CJ Link Canalبھی بلائیں اور meetingsبات کی اور انہو  نے مہربانی کر کے وہا  پر 

نے اپنے  concerned parties بند کیا گیا تاکہ یہ مسئلہ حل کیا جائے لیکن بدقسمتی ے باقی کے لئے عرصہ

حل کرنے کی کوشش کی۔  with good gestureکو  وعدے کی پاسداری نہیں کی اور ہم نے اس مسئلہ

کی کہ  clarificationمیں آج اس ایواؿ کو یہ بتانا چاہتا ہو  اور جناب سردار صاحب نے اس حوالے ے

 ۔ہم نے نہیں کی وہ ایک آمر نے کی تھی۔  قانوؿ اور آئین کی دھجیا  اڑا دی گئیںconstitutionارسا کی 

 .I am not going to talk in provoke and termsاور میں یہا  پر کسی کا ناؾ نہیں لو  گا کیونکہ

لیکن جس آمر نے وہا  پر ے بات کرنا اس ملک کے ساتھ زیادتی ہوگی  provoke and termsکیونکہ 

membership کو بدؽ کر آئین، قانوؿ اور انصاػ کی دھجیا  اڑائیں اور ارسا چونکہpurely technical 

institution  ہے جہا  پر عامملاتtechnically  حل ہوتے ہیں اگر پیچھے پانی زیادہ ہے تو آپindent 

لیتے ہیں۔ اس آمر نے  proportionallyکر  اس کو  دیتے ہیں اور اگر پانی کم ہے تو پھر چارو  صوبے بیٹھ

اتنی غلط تھی، کاش!اس وقت کی کٹھ پتلی حکومت اس پر  nominationکی اور وہ nominationوہا  پر 

پر بات کر رہے ہیں  اگر لغاری صاحب  آواز اٹھاتی، اس وقت تو کسی نے بات نہیں کی۔ آج ہم جس مسئلہ

 اؿ کا بہت مشکور ہو ۔ اس کی تائید کر رہے ہیں تو میں 

جناب سپیکر!میں آخر میں آپ کی خدمت میں یہ بات عرض کرنا چاہتا ہو  کہ میں اس ایواؿ 

کے منتخب نمائندے ہیں، بڑے قابل  ہو ۔ تماؾ معزز ممبراؿ اپنے اپنے حلقہ Custodianکے حقوؼ کا 

ہوئی۔رے ے اتہائئی قابل  ہیں یہا  پر ایک حوالے ے کل بڑی گفتگو احتراؾ رے ے بھائی اور بہنیں

 جعلی ہے تو  Degreeاحتراؾ ممبر اور بھائی شوکت عزیز بھٹی صاحب نے کہا کہ ٹی وی پر خبر آ گئی کہ رے ی 

ہو گیا اسی طریقے ے رے ے بھائی نوابزادہ سید  heart attackگھنٹے تک خبر چلنے پر رے ی والدہ کواٹھارہ 

اتہائئی جائز تھیں observationsؾ معزز ممبراؿ کی یہا  پر شمس حیدرنے یہا  پر بات کی اور باقی تما

 ۔ چاہئےہمیں اؿ پر بڑے ٹھنڈے دؽ کے ساتھ غور کرنا 

جناب سپیکر!میڈیا کسی بھی سوسائٹی کا ایک ایسا ستوؿ ہے جس کی امیت  کو ہم کم نہیں کر سکتے۔ 

پہنچی اس کا اظہار کیا میں سمجھتا ہو  کہ معزز ممبراؿ  نے اپنے اپنے مسائل اور انہیں ذاتی طور پر جو ٹھیس 
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کو بھی  contributionہے،اس میں تجربہ بھی ہے اور آپ میڈیا کی  matureماررا میڈیا  آج جواؿ ہے،

ساؽ بعد واپس آنا، سیاسی پارٹیو  کی  دسنظر انداز نہیں کر سکتے۔ اس ایواؿ کی بحالی، جمہوری دور کا

struggleویاں   کاں ا اور ادتدتیں لیں اس سارے عمل کو میڈیا نے ، انہو  نے کوڑے کھائے، جلا

ہی اجاگر کیا اور آگے بڑھایا۔ اس آمر کے دور میں ٹیلیویژؿ سٹیشن پر پتھر برسائے جاتے تھے، کیمرہ مین 

پر مکے برسائے جاتے تھے، ٹیلیویژؿ کیمرے توڑے جاتے تھے اور کالے کوٹو  کی عزت کو تار تار کیا 

کر رہے  struggleیہا  پر  دؿ رات  workers of political partiesزمانے میں جب  جاتا تھا تو اس

تھے اور ماریں کھا رہے تھے اؿ تماؾ جذبات اور مناظر کو ٹیلیویژؿ، اخبارات اور پوری دنیا کے میڈیا میں 

تے ہیں تو یہ کہانی کس نے گھمایا وہ میڈیا تھا لہذا میں سمجھتا ہو  کہ جب ہم یہا  پر اپنے جذبات کا ذکر کر

 کا اقرار نہ کریں۔ )نعرہ ہائے تحسین( effortsنامکمل ہوگی  کہ اگر ہم میڈیا کی 

جناب سپیکر!آپ کی وساطت ے اس معزز ایوا ؿ ے رے ی گزارش ہے کہ کل یہا  پر جو 

 broad اور کسی تلخ و شیریں باتیں ہوئیں ہم میڈیا کے ساتھ بیٹھ کر اس پر کوئی ایک ایجنڈا تیار کر سکتے ہیں

parameter پر کوئی لائحہ عمل طے کر سکتے ہیں۔ میں یہا  پر آپ کو ایک مثاؽ دیتا ہو  اور میں کسی کا ناؾ

 پڑا ۔ )شیم، شیم( ڈاکاارب روپے کا  ۔50نہیں لیتا لیکن کیا یہ حقیقت نہیں ہے کہ پنجاب بنک میں 

 تعالیٰ اگر مجھے اور اس معزز ایواؿ کو ارب روپیہ خرر ہوا اور اللہ ۔5پر  پچھلے ساؽ سستی روٹی

ارب روپیہ کیا  ہم اس غریب آدمی کی حالت بدلنے کے ۔5غریب آدمی کی حالت بدلنے کا موقع دے  تو

 ارب روپیہ بھی لگا دیں گے۔)نعرہ ہائے تحسین( ۔50لئے 

 ارب بنا کر پیش کیا۔ میں اتفاؼ ے وہ  ۔25ارب روپے کو ۔5نے اس anchorایک میڈیا 

 وی پروگراؾ خود دیکھ رہا تھا تو  میں نس  دیا  اس لئے کہ وہ بات حقائق ے بالکل ختلف  تھی۔ آپ نے ٹی

آپ کے  factsبعد میں اسی ایواؿ میں  دیکھا کہ بجٹ کے دوراؿ قابل احتراؾ وزیر خزانہ نے سارے 

بناتے ہیں۔  آپ  اور stateکہنے کا مقصد یہ ہے کہ یہ سارے ستوؿ مل کر ریاست  اور  ۔سامنے پیش کئے

ہم سب اس ایواؿ کی عزت اور وقار کے محافظ ہیں۔ جب ہم حزب اختلاػ کے طور پر کاؾ کرتے تھے یا 

سڑکو  اور گلیو  میں پھرتے تھے تو لاٹھیا  برستی تھیں، بہنو  کے آنچل پھٹتے تھے اور بزرگو  کو 

و    میں ڈالا جاتا تھا تو یہ میڈیا ہی تھا  جو

 

ی گن
لاہور ے لے کراچی تک  اور پشاور ے لندؿ اور  گھسیٹ کر و
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نیویارک تک تماؾ تصاویر سامنے  لے کر آتا تھا۔ پاکستاؿ کے اندر آمریت جو ظلم ڈھا رہی تھی اؿ مناظر 

کو میڈیا ہی  پیش کرتا تھا  لہذا رے ی اس ایواؿ ے استدعا ہے کہ ہمیں مل بیٹھ کر اس عامملے کو حل کرنا 

درخواست کرو  گا کہ اس ایواؿ کی ایک میٹی  بنائیں جو میڈیا کے ساتھ مل کر اؿ ۔ میں آپ ے چاہئے

کریں، جہا  پر کسی کو اعتراض ہو وہ بڑے  agreementتاکہ ہم ایک ایسا دیرپا  ےعامملات کو طے کر

 جس شوؼ ے بیٹھ کر اس میٹی  میں اٹھائیں تاکہ عامملات کو ہم بہتر کریں نہ کہ کسی محاذآرائی میں جائیں

 ے ہم اس ملک کے اہداػ اور مسائل ے صرػ نظر کر لیں۔

 جناب سپیکر!میں آخر میں آج پانی کے حوالے ے اس معزز ایواؿ کو یہ یقین دلاتا ہو  

 کی ایک میٹی   لے کر جناب وزیر اعظم  صاحب کے پاس جاؤ  گا  اور ہم Houseکہ میں خود اس  

 تحفظ کریں گے۔ میں یقین دلاتا ہو  کہ چاہے جنوبی   پنجاب کے کروڑو  کسانو  کے حقوؼ کا ہم

پانی کی ایک بوند بھی  انشاء اللہ  ہم کسی کی لیں گے  اور نہ کسی کو لینے دیں  ،پنجاب کا پانی ہو یا وسطی پنجاب کا 

 گے۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

 بہت شکریہ  جناب سپیکر:

 صاحب کی موجودگی کا فائدہ اٹھاتے جناب سپیکر!میں وزیر اعلیٰ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

والی تجاویز بھی جو بجٹ میں نہیں تھیں اؿ کو  ہوئےکہو  گا کہ آپ کی بہت مہربانی کہ آپ نے رے ی پہلے

شامل کیا۔آج رے ی آپ ے گزارش یہ ہے کہ ماررے پاس جو محدود پانی ہے اس کو بہتر استعماؽ کرنے 

 کو ہر طرػ پھیلا دیں ۔ laser levelingکہ  چاہئےکے لئے ہمیں  

 آپ  علیحدگی میں مل لیں اور ادھر اؿ ے بات کر لیں۔  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!جیسے آپ مناسب  سمجھتے ہیں۔  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 بڑی مہربانی۔  جناب سپیکر:

خاؿ لغاری  جناب سپیکر!جناب محسن :)سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(سینئر مشیر برائے وزیر اعلیٰ 

بات  direct across the floorصاحب دوسری مرتبہ اسمبلی میں آ رہے ہیں۔  یہ عادت پکا چکے ہیں کہ 

 ۔ چاہئےوزیر اعلیٰ پنجاب ے مخاطب نہیں ہونا   ،کرتے ہیں۔ یہ آپ ے مخاطب ہو 
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 جی۔  وزیر زراعت! جناب سپیکر:

 Laserمحسن لغاری صاحب نے کی ہے  تو جناب سپیکر!جو بات  :)ملک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت

Leveling Project  اس ساؽADP  میں شامل ہے۔ اس ساؽlaser leveler پورے پنجاب میں

 حکومت پنجاب دے رہی ہے۔ 

 یہ بہت اچھا ہے۔ جی، میا  محمد رفیق صاحب! جناب سپیکر:

میں کچھ حقائق پیش جناب سپیکر!آپ کے توسط ے میں اس معزز ایواؿ کی خدمت  :میا  محمد رفیق 

کرنا چاہتا ہو  اور ساتھ ہی ساتھ جناب وزیر اعلیٰ  صاحب کی موجودگی کی وجہ ے  اؿ کے علم میں بھی یہ 

بات لانا چاہتا ہو  کہ پانی کی کمی کے بارے میں "کفر ٹوٹا خدا خدا کر کے"جناب وزیر آبپاشی کے اعتراػ   

 یا وسطی پنجاب کا تو یہ پانی مارری زندگی اور موت  ہے۔ جہا  تک  پر میں مشکور ہو   تو جنوبی پنجاب کا پانی ہو

ہے،  variationمیں بھی Water Allowanceکا تعلق ہے تو پنجاب کے Water Allowanceماررے 

کیوسک ے لے 14کیوسک اور  14کیوسک ے لے کر 9اس پر میں الگ بات کرو  گا۔  صوبہ سندھ میں 

دیا جاتا ہے جبکہ پنجاب کے اندر سب ے کم  ٹوبہ  Water Allowance کاتک کیوسک فی ہسار ایکڑ 20کر 

پر واقع ہے وہا  پر ڈیڑھ کیوسک فی ہسار tail endکی  کیناؽٹیک سنگھ رے ے علاقے میں  جو کہ لوئر چناب 

 زیر زمین پانی بھی کڑوا ،ہےBrackish Water Zoneکا پانی ہے جو کہ  کیوسک فی ہسار ایکڑ2.63اور  ایکڑ

پر واقع ہونے کی وجہ ے ماررا  پانی tailہے جو پینے کے قابل نہیں اور آبپاشی کے قابل بھی نہیں ہےاور

 کے باازت کو  ایک ارب روپے  کا پانی  بند کر کے جنوبی پنجاب  کو دیا گیا اور  ماررے کینو کیناؽیعنی لوئر چناب 

رش کرو  گا کہ نہری پانی کے بارے میں عاؾ ے زائد کا نقصاؿ پہنچایا گیا اس لئے میں آپ ے یہ گزا

بحث کرانے کے لئے اس ایواؿ میں وقت مخصوص کیا جائے تاکہ سب کو یہ معلوؾ ہو سکے کہ پانی کی تقسیم 

کیا کیا خرابیا  ہیں۔ اس کے علاوہ ارسا کے بارے میں جو شکایات ہیں وہ  اور کے حوالے ے کہا   کہا 

کے فیصلے کے بعد جو حصہ پنجاب کو ملتا ہے اس میں بھی پانی منصفانہ تقسیم نہیں ارسا   ،اپنی جگہ پر موجود ہیں

 ہوتا اور تماؾ بڑے بڑے لوگ نہری پانی کو چوری کرتے ہیں۔ 

 

 سوالات
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 نٹی ڈویلپمنٹ(لوکل گورنمنٹ و کمیومحکمہ  )

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

وع ہوتا ہے۔  آج کے ایجنڈے پر لوکل جی، بہت شکریہ۔ اب وقفہ سوالات شر جناب سپیکر:

 جائیں گے۔ پہلا 

ئ

گورنمنٹ اینڈ کمیونٹی ڈویلپمنٹ کے سوالات  پوچھے جائیں گے اور اؿ کے جوابات دی 

 سواؽ میا  نصیر احمد صاحب کا ہے۔ جی، میا  صاحب!

 ہے۔ 163سواؽ نمبر  :میا  نصیر احمد

 

 

 کامسئلہ قات کے او شہر دکانیں کھولنے اور بند کرنے میں لاہور

 زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ا لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹکیا وزیر:میا  نصیر احمد :163*

کیا یہ درست ہے کہ لاہور شہر میں بڑی کمرشل مارکیٹو /پلازو  اور بازارو  میں دکانیں  )الف(

 کھولنے اور بند کرنے کا وقت مقرر ہے؟          

 جواب اباتت میں ہے تو کیا مقررہ وقت پر دکانیں بند ہو جاتی ہیں، اگر نہیں تو اس اگر جز بالا کا )ب(

 کی وجوہات کیا ہیں اور حکومت اس کے سدباب کے لئے کیا اقدامات کر رہی ہے؟

  :( )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلوو کمیونٹی ڈویلپمنٹ لوکل گورنمنٹپارلیمانی سیکرٹری برائے 

کہ کمرشل مارکیٹو  پلازو  اور بازارو  میں دکانیں کھولنے کا وقت اس سلسلے میں عرض ہے )الف(

 ـبجے مقرر کیاگیا ہے  9:00مقرر نہ ہے جبکہ بند کرنے کا وقت رات 

محکمہ نےافسراؿ /لیبر انسپکٹرز کو دکانیں وقت مقررہ پر بند کرانے کےلئے متعین کیا ہے جو  )ب(

کا چالاؿ کیاجاتا ہے محکمہ محنت کی مقررکردہ دکاندار وقت مقررہ پر دکاؿ بند نہیں کرتا اس 

 ـدکاندارو  کے چالاؿ کئے  188ٹیمو  نے پچھلے ہفتے 

 میا  صاحب!کیا آپ کا کوئی ضمنی سواؽ ہے؟جناب سپیکر:

کو اس کا  2008جوؿ ۔26کو جمع کروایا گیا تھا  اور  2008مئی ۔3جناب سپیکر!یہ سواؽ   :میا  نصیر احمد

پہلے موصوؽ ہوا تھا۔ رے ا سواؽ کرنے کا مقصد یہ تھا کہ ہم پاکستاؿ کے اندر اور  جواب تقریت دو ساؽ
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پنجاب کے اندر دؿ کی روشنی کو زیادہ ے زیادہ استعماؽ کرنا چاہتے تھے۔ رے ے اس سواؽ کے بعد وفاقی 

  کو بند بجے مارکیٹو 9پر قابو پانے کے لئے یہ اقدامات کئے اور رات energy crisesحکومت نے یقیناً 

کرنے کا فیصلہ کیا۔ میں وزیر صاحب ے یہ پوچھنا چاہتا ہو  کہ آج دو ساؽ کے بعد جواب دینے کی کوئی 

 خاص وجہ ہے کہ دو ساؽ تک اتنے اجلاس ہوئے ہیں تو اس سواؽ کا  جواب  کیو  نہیں دیا گیا؟

 جی، پارلیمانی سیکرٹری صاحب! جناب سپیکر:

 :)چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (و کمیونٹی ڈویلپمنٹ گورنمنٹلوکل پارلیمانی سیکرٹری برائے 

جناب سپیکر!میا  صاحب  نے فرمایا ہے کہ اس سواؽ کا جواب دیر ے کیو  آیا ہے تو جیسے ہی اس سواؽ 

 میں دیا جا رہا ہے۔ Houseکی باری آئی ہے تو اس وقت اس کا جواب 

 

 وقت ختم ہو جائے گا۔ میا  صاحب!آپ ضمنی سواؽ کریں ورنہ آپ کا جناب سپیکر:

پلازو  اور  /جناب سپیکر!اؿ ے پوچھا گیا ہے کہ لاہور شہر میں بڑی کمرشل مارکیٹو  :میا  نصیر احمد

بازارو  میں دکانیں کھولنے اور بند کرنے کا وقت مقرر ہے جس کے جواب میں انہو  نے یقیناً بالکل 

 اؿ ے یہ پوچھنا چاہتا ہو  کہ انہو  نے بڑی بجے ہے۔ میں نوٹھیک بتایا ہے کہ بند کرنے کا وقت رات 

کروا رہے ہیں کہ چند  implementہم ماہ ے جو  قانوؿ نوکمرشل مارکیٹو  کی تفریق کی ہے اور پچھلے

 بازار جس کی انہو  نے تفریق کی ہے۔۔۔

 سنیں اور رے ے کانو  تک بھی آنے دیں۔کوبات  معزز ممبراؿ اسمبلی جناب سپیکر:

بجے بند ہوتے ہیں لیکن   9جناب سپیکر!اس میں کوئی شک نہیں کہ آدھے بازار رات  :میا  نصیر احمد

  ہیں جو رات 

 

 

بجے کے بعد بھی کھلی رہتی ہیں جو بند کرنے والی دکانو  کے  نواکثریت میں ایسی مارکی

  نے ساتھ زیادتی ہے۔ انہو  نے جو بڑی کمرشل مارکیٹو ، بازارو  اور پلازو  کی بات ہے تو انہو

  بند ہو  گی اور چھوٹی بند نہیں کریں گے۔ یہ بتا دیں کہ اس 

 

 

تفریق اس طرح قائم کی ہے کہ بڑی مارکی

 قانوؿ کی انہو  نے تفریق کس طرح بنائی ہے؟
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 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:و کمیونٹی ڈویلپمنٹ لوکل گورنمنٹپارلیمانی سیکرٹری برائے 

کہ چند ایک دکانیں جو مارکیٹو  میں بند نہیں ہوتیں یہ اس کی  جناب سپیکر!معزز رکن نے فرمایا ہے

ہوگا۔ جب ے دکانیں بند کرنے کا اعلاؿ کیا گیا ہے تو  actionنشاندہی کریں انشاء اللہ اؿ کے خلاػ 

دکاندارو  کے چالاؿ کئے گئے ہیں اور  188محکمہ محنت کی طرػ ے اس وقت ے لے کر آج تک 

 تاکہ وہ وقت مقرر پر دکانیں بند کریں۔ اس کے ساتھ ساتھ میں یہ بھی واضح کر انہیں جرمانہ کیا گیا ہے

دو  کہ ہوٹل، ریستوراؿ، بیکرز، میڈیکل سٹور وغیرہ کھلے رہتے ہیں جو اؿ کا حق ہے۔ اس میں اگر اؿ کو 

 لیں گے۔ actionایسی کوئی شکایت ہے تو ہمیں بتائیں ہم اس کا فوری 

!میں نے شکایت نہیں کی۔ انہو  نے جواب دیا ہے کہ بڑی مارکیٹو  کو بند جناب سپیکر :میا  نصیر احمد

کرتے ہیں۔ میں نے اؿ ے صرػ یہ پوچھا ہے کہ یہ بڑی اور چھوٹی مارکیٹو  کی تفریق کس طرح کرتے 

 ہیں کہ فلا  دکانیں بند رہیں گی اور فلا  کھلی رہیں گی؟

تفریق بتا دیں کہ چھوٹی کتنی ہوتی ہے اور بڑی کتنی پارلیمانی سیکرٹری صاحب!آپ اؿ کو  جناب سپیکر:

 ہوتی ہے؟

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:و کمیونٹی ڈویلپمنٹ لوکل گورنمنٹپارلیمانی سیکرٹری برائے 

جناب سپیکر!یہ قانوؿ سب کے لئے یکسا  ہے اور تماؾ کے ساتھ مساوی سلوک ہوتا ہے۔ میں پھر بھی 

ایم پی اے صاحب کو کسی مخصوص جگہ پر شکایت ہے تو وہ رے ے علم  کہہ رہا ہو  کہ اگر رے ے محترؾ

 ہوگا۔ actionمیں لائیں، اؿُ کے خلاػ سخت 

 جی، اگلا سواؽ وسیم قادر صاحب کا ہے۔ جناب سپیکر:

 رے ا ایک ضمنی سواؽ ہے۔ :ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا

 نہیں سنائی دی؟ پلیز تشریف رکھیں۔ bellنہیں۔ آپ کو  جناب سپیکر:

 ہے اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ 883رے ا سواؽ نمبر :جناب وسیم قادر

 اے پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ جناب سپیکر:
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 مدینہ کالونی ئزالاہور گورنمنٹ کالج فار بو 477۔پی پی

 سڑک کی تعمیر نو ک چو 

ازش بیاؿ فرمائیں گے کیا وزیرلوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نو :جناب وسیم قادر :6;;*

 کہ:

مدینہ کالونی چوک ے لے کر عالیہ  ئزاگورنمنٹ کالج فار بو 477۔کیا یہ درست ہے کہ پی پی )الف(

 ٹاؤؿ تک سڑک ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہے؟

 کیا حکومت مذکورہ سڑک بنانے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک؟ )ب(

 کرنے کے لئے نڈزز منظور کیا تھا، اگر حکومت نے اس سڑک کو تعمیر کیا یہ درست ہے کہ سابقا )ج(

 کیا تھا تو نڈزز کی تفصیل فراہم کی جائے؟

 :( )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلوو کمیونٹی ڈویلپمنٹ لوکل گورنمنٹپارلیمانی سیکرٹری برائے 

 ۔درست ہے )الف(

 ۔ہے مالی حالات محدود ہونے کی وجہ ے شالا مار ٹاؤؿ مذکورہ سڑک کو تعمیر کرنے ے قاصر )ب(

ٹی ایم اے اس سڑک کو تعمیر کرنے کی  ۔ز موصوؽ ہوئےجونہی گورنمنٹ کی طرػ ے نڈز

اگر  ایم پی اے صاحب مذکورہ سڑک کو جلد تعمیر کروانا چاہتے ہیں تو اپنے  ۔کوشش کرے گا

 ۔سالانہ نڈزز ے سڑک جلد تعمیر کروا سکتے ہیں

اس کے  ۔ کوئی نڈزز ختص  نہ کئے ہیںشالا مار ٹاؤؿ نے مذکورہ سڑک کی تعمیر کے لئے TMA )ج(

رنمنٹ کے اجینئرننگ ونگ نے بھی مذکورہ علاوہ سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ لاہور اور لوکل گو

سڑک کی تعمیر کے لئے کسی قسم کے نڈزز ختص  نہ کئے تھے لہذا نڈزز کی تفصیل بتانا ممکن نہ 

 ۔ہے

 جی، کوئی ضمنی سواؽ؟ جناب سپیکر:
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سپیکر!رے ا اس پر ضمنی سواؽ یہ ہے کہ کیا پارلیمانی سیکرٹری بتانا پسند کریں گے جناب  :جناب وسیم قادر

کیا ہے کیونکہ تقریت دو ساؽ پہلے کا یہ سواؽ تھا اور ایک ساؽ پہلے اس  latest positionکہ اب اس کی 

 کیا ہے؟ latest positionکی  roadکا جواب دیا گیا ہے۔ ابھی اس 

کیا  latest position ہیں کہ انہو  نے آپ ے جو جواب مانگا ہے اس کی وہ پوچھ رہے جناب سپیکر:

 ہے؟

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:و کمیونٹی ڈویلپمنٹ لوکل گورنمنٹپارلیمانی سیکرٹری برائے 

شالامار ٹاؤؿ اس سڑک  TMAوہی ہے جیسے تھی کہ  latest positionجناب سپیکر!ماررے پاس 

اور اگر اس میں ے سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ چاہے  ر کر کے محکمہ کو دے دے گاکے اخراجات کا تخمینہ تیا

 تو اس کی تعمیر مکمل کر سکتی ہے۔

کیا ہے جو انہو  نے پہلے  latest positionوہ آپ ے پوچھ رہے ہیں کہ اب اس کی  جناب سپیکر:

 آپ ے سواؽ کیا تھا؟

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

وہی ہے جس کا ہم جواب دے چکے ہیں کہ ہمیں جیسے ہی نڈزز  صورتحاؽجناب سپیکر!اس وقت موجودہ 

 ملیں گے تو اس سڑک کو جلد تعمیر کروا لیا جائے گا۔

 ابھی آپ کے پاس اس کے لئے نڈزز ہی نہیں آئے؟ جناب سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:و کمیونٹی ڈویلپمنٹ لوکل گورنمنٹپارلیمانی سیکرٹری برائے 

ہے اور ڈسٹرکٹ گورنمنٹ نے بھی اس کے لئے کوئی نڈزز ے متعلقہ  Road TMAیہجناب سپیکر!

۔ جیسے ہی نڈزز آئیں گے اس سڑک کو شروع کر دیا جائے گا۔ ویسے بھی میں سمجھتا ہو  کہ 

ئ

نہیں دی 

اپنے پاس بھی نڈز ہوتا ہے کہ وہ سڑک کی تعمیر کروا  سڑک کی تعمیر کے لئے ایم پی اے صاحةؿ کے

 سکیں۔

جناب سپیکر!پارلیمانی سیکرٹری صاحب کو اس کے متعلق بالکل پتا ہی نہیں ہے۔ میں  :جناب وسیم قادر

کی تھی جس پر انہو  نے مہربانی فرما کر مجھے نڈزز  requestنے پچھلے ساؽ میا  محمد شہباز شریف ے 
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 اور اس 

ئ

بھی ہو چکے ہیں۔ انشاء اللہ تعالیٰ اگلے ماہ میں یہ سڑک شروع بھی  tenderکی تعمیر کے بھی دی 

ہو جائے گی۔ اب آپ یہ حاؽ خود دیکھ لیجئے کہ اؿ کو پتا ہی نہیں ہے کہ کوؿ سی سڑک ہے اور اس کی 

latest position کیا ہے؟ 

 ھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:)چودو کمیونٹی ڈویلپمنٹ لوکل گورنمنٹپارلیمانی سیکرٹری برائے 

 جناب سپیکر!یہ خود فرما رہے ہیں کہ انہیں نڈزز مل گئے ہیں۔

پارلیمانی سیکرٹری صاحب!وہ تو فرمائیں گے اور آپ سنتے جائیں۔ مجھے آپ بتائیں کہ کیا  جناب سپیکر:

 آپ کے محکمے کے سیکرٹری صاحب یہا  پر تشریف فرما ہیں؟

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:نمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹپارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گور

 جی، نہیں ہیں۔

 کیا آپ کو اؿ کا پتا ہے؟ جناب سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

کیا ہے کہ ابھی  جناب سپیکر!یہ رے ے علم میں بات تھی کہ ابھی تک یہ سڑک نہیں بنی۔ انہو  نے سواؽ

 تک سڑک نہیں بنی۔

آپ اؿ کے سواؽ اور اؿ کے جواب کو بھی چھوڑ دیں۔ آپ ے جو میں سواؽ کر رہا  جناب سپیکر:

 ہو ، کیا آپ اس کا جواب مجھے دے سکتے ہیں؟

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

  ہو ۔جناب سپیکر!بتا سکتا

 پھر مجھے بتائیں۔ جناب سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 جناب سپیکر!سیکرٹری صاحب کا ناؾ انوار اے خاؿ ہے۔

  میں کسی کا ناؾ نہیں پوچھتا۔ میں پوچھ رہا ہو  کہ آپ کے محکمے کے سیکرٹری صاحب یہا جناب سپیکر:

 اسمبلی میں موجود ہیں یا نہیں؟



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 8

 

334 

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 جناب سپیکر!مجھے اس بارے کوئی علم نہیں ہے۔ چونکہ میں خود جواب دے رہا ہو ۔

 اس محکمے کے میں نے یہا  آرڈر کئے ہوئے ہیں کہ جس محکمے کے سوالات آتے ہیں جناب سپیکر:

 سیکرٹری صاحب کو بھی یہا  اسمبلی میں حاضر ہونا ہوتا ہے۔

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 جی، بالکل درست ہے۔

اب میں آپ ے یہ سواؽ پوچھ رہا ہو  کہ آپ کے محکمے کے سیکرٹری صاحب یہا  پر  جناب سپیکر:

 جود ہیں یا نہیں ہیں؟مو

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 جناب سپیکر!آج گاڑیو  کی نیلامی ہے اس لئے وہ وہا  پر گئے ہیں۔

دیکھیں، مجھے آپ پر بھی افسوس ہے اور آپ کے محکمے کے سیکرٹری صاحب پر بھی افسوس  جناب سپیکر:

نہ کریں ورنہ مجھے کچھ کرنا پڑے گا اور پھر عاملہ  خراب ہوگا۔ اب  repeatاس کو  in future ہے لیکن

جو سواؽ آپ ے پوچھا گیا ہے اس میں محکمے کی طرػ ے آپ کو بتایا ہی نہیں گیا کہ اس کا ٹھیکہ بھی ہو 

 ے کیا کہو ؟ میں اب آپ ،پر یہ منصوبہ جات ہیں stageجا چکے ہیں اور کس  tenderچکا ہے، 

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

جناب سپیکر!رے ے پاس جو اطلاع ہے اس کے مطابق تو ابھی تک سڑک کی حالت ویسے ہی ہے جیسے پہلے 

 تھی۔

بھی ہو چکے ہیں اور آپ  tenderجو اس حلقے کے نمائندہ ہیں وہ کہہ رہے ہیں کہ اس کے  جناب سپیکر:

 کہتے ہیں کہ کچھ کاؾ بھی نہیں ہوا۔ اس کو میں کیسے مانو ؟

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

کروائے گئے ہیں لیکن ماررے محکمے کی  tenderجناب سپیکر!یہ قائد محترؾ ے نڈزز کے ذریعے وہا  پر 

 ے ایسی کوئی بات نہیں ہے۔طرػ 
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آپ جواب ذرا سور مجھ  کر دیں اور مکمل طور پر پتا کر کے پھر جواب لکھا بھی کریں  جناب سپیکر:

 اوریہا  پر دیا بھی کریں۔

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 جناب سپیکر!بالکل اب ایسے ہی ہوگا۔

 جی، اگلا سواؽ محترمہ فرح دیة صاحبہ کا ہے۔ سواؽ نمبر پکاریں۔ ب سپیکر:جنا

 ہے اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ 1033جناب سپیکر!رے ا سواؽ نمبر  :محترمہ فرح دیة

 جی، اے پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ جناب سپیکر:

 

 سنٹرز کی تعداد و دیگر تفصیلات بہ میں کمیونٹیصو

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ  و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے  مہ فرح دیة ::محتر4366*

 ۔کہ:

 صوبہ میں کل کتنے کمیونٹی سنٹرز ہیں، تفصیل ضلع وار فراہم کی جائے؟ )الف(

اؿ میں ے کتنے کمیونٹی سنٹرز صرػ خواتین کے لئے ختص  ہیں، اؿ کی تفصیل فراہم کی  )ب(

 جائے؟

میں کمیونٹی سنٹرز کی تعمیر کے لئے کتنی رقم ختص  کی گئی اور کتنے نئے  ;533ـ>3لی ساؽما )ج(

 ;533ـ>3کمیونٹی سنٹرز حکومت کس کس ضلع میں بنانے کا ارادہ رکھتی ہے، نیز مالی ساؽ 

 میں موجودہ سنٹرز کی دیکھ بھاؽ اور دیگر عامملات کے لئے کتنی رقم ختص  کی گئی ہے؟

ہر ٹاؤؿ لاہور میں خواتین کے لئے کمیونٹی سنٹر بنانے کا ارادہ رکھتی ہے اگر ہا  کیا حکومت جو )د(

 تو کب تک، نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

ایواؿ کی (الف)وار تفصیل تتمہ ہے جن کی ضلع 4585صوبہ میں کمیونٹی سنٹرز کی کل تعداد )الف(

 ۔میز پر رکھ دی گئی ہے
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ایواؿ کی میز پر (ب)کمیونٹی سنٹرز خواتین کے زیر استعماؽ ہیں، جن کی تفصیل  تتمہ :5کل  )ب(

 ۔رکھ دی گئی ہے

میں نئے کمیونٹی سنٹرز بنانےکے لئے حکومت نے کوئی رقم ختص  نہ کی  ;533ـ>3مالی ساؽ  )ج(

لی ساؽ میں موجودہ کمیونٹی سنٹرز کی دیکھ بھاؽ کے لئے کوئی رقم مہیا کی گئی ہے اور نہ ہی روا  ما

 ۔ہے

جوہر ٹاؤؿ لاہور میں خواتین کے لئے نیا کمیونٹی سنٹر بنانے کا کوئی منصوبہ حکومت پنجاب کے  )د(

تک جاری رہا اس کے بعد اس منصوبہ کو ختم  9>>4زیر غور نہیں ہے کیونکہ یہ پروگراؾ ساؽ

 ۔گیا تھا کر دیا

 کوئی ضمنی سواؽ؟ جناب سپیکر:

کمیونٹی سنٹرز ہیں۔ میں   ستایس جناب سپیکر!جواب دیا گیا ہے کہ خواتین کے لئے کل :محترمہ فرح دیة

  ستایس پارلیمانی سیکرٹری صاحب ے سواؽ بھی اور گزارش بھی کرتی ہو  کہ مارری بہنو  کے لئے یہ

 یا شہر میں ہیں جو مارری بہنو  کے لئے استعماؽ ہو رہے ہیں۔ بتایا کمیونٹی سنٹرز چاہے وہ گاؤ  میں ہیں

 جائے کہ یہ کس کاؾ کے لئے استعماؽ ہو رہے ہیں؟ دوسرا میں یہ پوچھتی ہو ۔۔۔

نہیں، آپ پہلے سواؽ کا جواب لے لیں۔ پارلیمانی سیکرٹری صاحب!آپ انہیں بتائیں جو  جناب سپیکر:

 آپ نے محترمہ کی بات سن لی ہے یا نہیں؟ وہ آپ ے پوچھ رہی ہیں اور کیا

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

کمیونٹی سنٹرز ہیں جن کی تفصیل یہ ہے کہ جہلم جناح باغ سوشل ویلفیئر  ستایسجناب سپیکر!یہ 

ل سوشل ویلفیئر ڈیپارٹمنٹ، چکواؽ وومن  ڈیپارٹمنٹ، چکواؽ سوشل ویلفیئر ڈیپارٹمنٹ اور چکواؽ

 

ی
 ھ
ج

 ہیں۔ زکمیونٹی سنٹر

جی، آپ اے ایواؿ کی میز پر کیو  نہیں رکھتے؟ اگر اس کا جواب اتنا لمبا ہے تو اے ایواؿ  جناب سپیکر:

 کی میز پر رکھ دیا کریں۔



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 8

 

337 

  (:)چودھری عبدالرزاؼ ڈھلوپارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 جناب سپیکر ایواؿ کی میز پر رکھ دیا گیا ہے۔

جناب سپیکر!یہ مارری ہنرمند بہنو  کے لئے استعماؽ ہو رہے ہیں۔ بتائیں کہ جو چیز  :محترمہ فرح دیة

 مقاصد کے لئے ہے؟ مارری بہنو  کے لئے رکھی گئی ہے وہ کن

میں آپ کا سواؽ نہیں سن محترمہ! Be careful pleaseآرڈر پلیز۔ منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

 کر دیں۔ repeatسکا کیونکہ منسٹر صاحب کی کوئی مصروفیت تھی۔ ذرا 

جناب سپیکر!دوسرا سواؽ یہ ہے کہ جو کمیونٹی سنٹرز کی کل تعداد بتائی گئی ہے اس  :محترمہ فرح دیة

ے پاس میں سروے کروایا تھا جو سیکرٹری سوشل ویلفیئر کی طرػ ے رے  2008حوالے ے میں نے 

سمری آئی تھی تو اس میں زیادہ تر کمیونٹی سنٹرز خالی ہیں۔ اس کے علاوہ ایسے کمیونٹی سنٹرز بھی ہیں جہا  پر 

اور وہا  پر لوگو  نے اپنے پالتو جانور باندھے ہوئے ہیں۔  مارری پنجاب  جرائم پیشہ لوگ پناہ گزیر ہیں

صحت کے متعلق بھی  ،اقدامات کئے ہیں حکومت نے ایجوکیشن پر بہت بات کی ہے اور بہت خوبصورت

بات کی گئی ہے تو کیا پارلیمانی سیکرٹری صاحب بتا سکتے ہیں کہ کوئی ایسی ترمیم یا  پالیسی بنانے کا ارادہ ہے کہ 

ایسے کمیونٹی سنٹرز کو فرسٹ ایڈ یونٹ میں تبدیل کر دیا جائے یا مارری دیہاتی بہنو  کے لئے کچھ نہ کچھ کیا 

کر دیا ہے تو ایک گھر بیٹھی ہوئی عاؾ عورت  بھی اس ے  fastآج کل میڈیا نے ہر ایک کو اتنا  جائے کیونکہ

فائدہ اٹھا سکتی ہے تو کیا عورتو  کے لئے یہ کمیونٹی سنٹرز ختص  کئے جا سکتے ہیں۔ پارلیمانی سیکرٹری صاحب 

کے لئے استعماؽ ہو رہے ہیں اور باقی  کمیونٹی سنٹرز کس کاؾستایس  نے مجھے کوئی صحیح جواب نہیں دیا کہ وہ 

 کمیونٹی سنٹرز کو کیو  نہیں دیکھا جا رہا کہ  وہا  پر کیا ہو رہا ہے؟

 جی، پارلیمانی سیکرٹری صاحب! جناب سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

  جاری رہا اور اس کے بعد اس منصوبے کو ختم کر دیا گیا۔ تک 1996جناب سپیکر!یہ پروگراؾ ساؽ 

کی ہی زیر نگرانی اؿ کے  ویلفیئرکی زیر نگرانی کاؾ کر رہے ہیں اور سوشل  ویلفیئرکمیونٹی سنٹرز محکمہ سوشل 

 ہی اس کا مناسب جواب دے سکتا ہے۔ ویلفیئرمنصوبہ جات مکمل ہوتے ہیں اس لئے سوشل 
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 ے متعلقہ ہیں؟ ویلفیئریہ سوشل  جناب سپیکر:

 :( )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلوو کمیونٹی ڈویلپمنٹ لوکل گورنمنٹپارلیمانی سیکرٹری برائے 

 جی، 

 ٹھیک ہے۔ اگلا سواؽ محترمہ ماجدہ زیدی صاحبہ کا ہے۔،چلیں  جناب سپیکر:

تصور کیا س کا جواب پڑھا ہوا اہے 1408جناب سپیکر!رے ے سواؽ کا نمبر  ۔شکریہ :ماجدہ زیدی سیدہ 

 ۔جائے

 جی، اس سواؽ کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ جناب سپیکر:

 

 نو  جی ٹی روڈ کی تعمیر انوالہگوجر

زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ اماجدہ زیدی :سیدہ :1408*

 گے کہ:

  نافتہ  بہ ہے؟کیا یہ درست ہے کہ گوجرانوالہ جی ٹی روڈ کی حالت )الف(

اگر جواب اباتت میں ہے تو کیا حکومت مذکورہ سڑک کی حالت درست کرنے کا فوری ارادہ  )ب(

 رکھتی ہے تو کب تک، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

  پراول ہ ہائی وے ڈویژؿ نے حاؽ ہی میں دورویہ وڈ چند ا  قلعہ تا نگار سنیماگوجرانوالہ جی ٹی ر )الف(

 تالوانونوالہ بائی پاس  سڑک تعمیر کی ہے جوکہ بالکل درست حالت میں ہے ۔ نگار سنیما

ڈسٹرکٹ گورنمنٹ کے پاس ہے جوکہ درست حالت میں ہے۔ ڈسٹرکٹ گورنمنٹ اس کی 

 وقتاً فوقتاً مرمت کرتی رہتی ہے۔ 

حکومت مذکورہ سڑک کو فی الحاؽ تعمیر کرنے کا کوئی ارادہ نہیں رکھتی کیونکہ سڑک کی حالت  ب()

 بہتر ہے۔ 

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر:
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لیکن رے ا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ تقریت دو ساؽ قبل میں نے سواؽ دیا اور اب دو ساؽ :ماجدہ زیدیسیدہ 

 تعمیر کر دیا گیا ہے تو میں مجھتی  ہو  کہ بڑی اچھی بات ہے بعد اس کے جواب میں کہا گیا ہے کہ سڑک کو

کہ انہو  نے دو ساؽ کا عرصہ لگا کر سڑک تعمیر کر کے اس کا جواب دیا ہے کہ سڑک تعمیر کر دی گئی ہے 

مگر اس سواؽ کے جز)ب(میں لکھا ہے کہ "اس سڑک کی حالت بہتر ہے"تو میں پارلیمانی سیکرٹری 

 ہو  کہ ایک نئی سڑک تعمیر ہوئی ہے تو بہتر ے کیا مراد ہے کیونکہ سڑک ابھی صاحب ے پوچھنا چاہتی

 نئی بنی ہے اور وہ ٹھیک ہے تو بہتر حالت کی وضاحت کر دیں؟

 جی، پارلیمانی سیکرٹری صاحب! جناب سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

ول ہ ہائی وے نے تعمیر ایہ پر سنیماایک جی ٹی روڈ چندا قلعہ تانگار  ،ہیں portionسپیکر!اس میں دو جناب 

 کلو میٹر تک ۔۔۔ 65کلو میٹر ے لے کر  59.5کی ہے اور 

 ہیں کہ بہتر حالت ے کیا مراد ہے؟ آپ لمبی بات نہ کریں۔ وہ پوچھ رہی جناب سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:نمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹپارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گور

ہائی وے نے مکمل اخراجات کر کے تعمیر  portionمیں بنی ہے۔ ایک  portionجناب سپیکر!یہ سڑک دو 

ضلعی حکومت نے اس سڑک کی حالت کو بہتر بنانے کے لئے مرمت کیا ہے۔  portionکیا ہے جبکہ دوسرا 

ضلعی حکومت کی طرػ ے مرمت کیا گیا ہے جبکہ  portionرہی ہیں وہکی بات کر  portionمحترمہ  جس 

 کی سڑک بالکل درست ہے۔ portionنئے 

جناب سپیکر!میں نے یہی پوچھا تھا کہ بہتر کا مطلب کیا ہے تو انہو  نے اس سڑک پر  :ماجدہ زیدی سیدہ 

patch work  کی جائے گی کیونکہ دو ساؽ میں کیا ہے لیکن رے ا ضمنی سواؽ یہ تھا کہ یہ سڑک کب تک تعمیر

ہوا تو یہ تو کوئی بات نہیں۔ آپ یہ بتائیں  patch workبھی آپ یہ جواب دے رہے ہیں کہ ابھی صرػ 

 کہ اس سڑک کو کب تک درست حالت میں لے آئیں گے اور کب تک اے تعمیر کر دیں گے؟

 جی،پارلیمانی سیکرٹری صاحب! جناب سپیکر:
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 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ پارلیمانی سیکرٹری برائے

جناب سپیکر!جیسے ہی سڑک کی مرمت کا عاملہ  ہوتا ہے تو اے درست کر دیا جاتا ہے اور اس پر نڈزز 

لگائے جاتے ہیں اور جب اس سڑک کی نئے سرے ے تعمیر کی ضرورت ہوئی تو اے نیا تعمیر کر دیا جائے 

 گا۔

 اگلا سواؽ محترمہ دیة مرزا صاحبہ کا ہے۔ جناب سپیکر:

سواؽ کے جواب کو پڑھا ہوا  ہے۔1424شکریہ جناب سپیکر!رے ے سواؽ کا نمبر  :محترمہ دیة مرزا

 تصور کیا جائے۔

 جواب کو پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ جی، اس سواؽ کے جناب سپیکر:

 

 

 

 

 سیوریج اور پانی کے مسائل میں سیالکوٹ شہر

زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ امہ دیة مرزا ::محتر1424*

 کہ:

سیالکوٹ شہرمیں کتنے ایسے محلے یا یونین کونسلیں ہیں جن میں پینے کے پانی کے پائپ ناکارہ ہو  )الف(

 چکے ہیں؟ 

 لوگو  کو پینے کا صاػ پانی کیا یہ درست ہے کہ سیالکوٹ شہرمیں تحصیل میونسپل ایڈمنسٹریشن )ب(

فراہم کرنے کے لئے اقدمات اٹھا رہی ہے اور ناکارہ پائپ تبدیل کرنے کا ارادہ رکھتی ہے اگر 

 ہا  تو کب تک؟

کے بجٹ میں کتنے نڈزز رکھے ہیں اگر نہیں تو  2008ـ09متعلقہ انتظامیہ نے اس سلسلے میں  )ج(

 کیو ؟

آبادی اراضی یعقوب کو ٹی ایم اے پینے کا صاػ پانی مہیا کیا سیالکوٹ شہر کے وسط میں واقع  )د(

  کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک، اگر نہیں توتفصیلات ے آگاہ فرمائیں؟

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ
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  ککے زئیا )الف(

 

  معمارا ، کشمیری محلہ، شہر سیالکوٹ کی پرانی آبادیو  محلہ ٹ

 

  جالیا ، ٹ

 

  ، ٹ

اراضی یعقوب ، محلہ سرائے بھابھڑا  اور محلہ شاہ سیدا  میں کاسٹ آئرؿ کے واٹر سپلائی 

ساؽ پرانے ہیں جوکہ زنگ آلود ہوچکے ہیں ۔ مذکورہ علاقو  80/70کے پائپ عرصہ تقریت 

  کے تماؾ پائپ تبدیل کرنے کےلئے کروڑو  روپے درکار ہیں۔

سیالکوٹ شہر میں تحصیل میونسپل ایڈمنسٹریشن نے پینے کا صاػ پانی مہیا کرنے کےلئے زیادہ  )ب(

عدد فلٹر یشن پلانٹس لگوائے ہیں جوکہ 27علاوہ ازیں ـگہرائی پر ٹیوب ویل لگوائے ہیں

شہریو  کو صاػ پانی مہیا کررہے ہیں اور فلٹر یشن پلانٹس کارٹیج تبدیل کرنے کے لئے بھی 

مات کئے جارہے ہیں ناکارہ پائپ تبدیل کرنے کےلئے کروڑو  روپے کے نڈزز کی اقدا

۔ جس کی وجہ ے منسٹریشن کے پاس نڈزز کی کمی ہےتحصیل میونسپل ایڈ جبکہضرورت ہے 

 ناکارہ پائپ تبدیل نہیں کئے جارہے شکایت ملنے پر پائپ کی صفائی کردی جاتی ہے۔ 

روپے ختص  35,00,000۔/مبلغ کے لئےنظاؾ کی مرمت میں واٹر سپلائی کے  2008۔09بجٹ )ج(

 

ی ک
ل

 ہیں جن میں ے ٹیوب ویل کی مرمت،۔ پائپ لائینو  کی 

ی 

 کی مرمت اور پائپ لائنو  
 
ج

کے اختتاؾ تک اس نڈز ے مبلغ۔  2009کی صفائی کا کا ؾ کروایا جاتا ہے۔ فروری 

 روپے خرر ہوچکے ہیں۔ 19,50,000/

 کا صاػ پانی مہیا واٹر کنکشن حاصل کرنے والے صارفین کو پینے466محلہ اراضی یعقوب میں  )د(

۔ اس کے علاوہ اگر شکایت کی نشاندہی کی جائے تو تحصیل میونسپل ایڈمنسٹریشن کیا جارہا ہے

 اس کا ازالہ کردیتی ہے۔

مگر میں جواب کے جز)الف(ے مطمئن نہیں ہو  کیونکہ اس کا جواب درست نہیں :محترمہ دیة مرزا

جتنے ناؾ لکھے گئے ہیں اور بتایا گیا ہے کہ واٹرسپلائی کے  so & soریہ کہتے ہیں کہ"شہر کی آبادیا  ہے او

ساؽ پرانے ہیں جو کہ زنگ آلود ہو چکے ہیں۔ مذکورہ علاقو  کے تماؾ پائپ 70/80پائپ عرصہ تقریت 

ے سیالکوٹ کے ٹی ایم ا  "رے ی اطلاع کے مطابق۔تبدیل کرنے کے لئے کروڑو  روپے درکار ہیں

کو  2008اگست  ۔19مورخہ تھے اور میں نے سواؽ surplusکروڑ روپے  50تک  2010جوؿ ۔30پاس 

کو آیا ہے تو اؿ دو سالو  میں اس پر کوئی ترقیاتی کاؾ نہیں ہوا  2010جولائی ۔5مورخہ دیا تھا جس کا جواب
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نکہ یہ بڑا بنیادی مسئلہ ہے تو ہو جاتے ہیں چو lapseپڑے ہوئے پیسے ساؽ کے آخر میں  surplusجبکہ 

 انہیں چاہئے تھا کہ انہی پیسو  میں یہ پائپ تبدیل کر دیتے۔

جناب سپیکر!اس سواؽ کے آخری جز کا جواب کلی طور پر غلط ہے کہ"محلہ اراضی یعقوب میں 

گر واٹر کنکشن حاصل کرنے والے صارفین کو پینے کا صاػ پانی مہیا کیا جا رہا ہے۔ اس کے علاوہ ا466

"چونکہ یہ جواب کلی ۔شکایت کی نشاندہی کی جائے تو تحصیل میونسپل ایڈمنسٹریشن اس کا ازالہ کر دیتی ہے

طور پر غلط ہے اور یہ نئی آبادی ہے اور یہا  پر کوئی ٹیوب ویل  لگایا اور نہ ہی واٹر کنکشن کے لئے کوئی پائپ 

 ؟لائن بچھائی گئی ہے تو انہو  نے یہ جواب کہا  ے دے دیا

 جی، پارلیمانی سیکرٹری صاحب! جناب سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

میں واٹر سپلائی  09-2008جناب سپیکر!اؿ کی پہلی بات کا جواب یہ ہے کہ جز)ج(میں موجود ہے کہ بجٹ 

ختص  کئے گئے جن میں ے ٹیوب ویل کی مرمت، پائپ  لاکھ روپے 35کے نظاؾ کی مرمت کے لئے مبلغ 

 کی مرمت اور پائپ لائنو  کی صفائی کا کاؾ کروایا جاتا رہا۔ فروری 
 
ج

ی کی 
ل

کے اختتاؾ تک 2009لائنو  کی 

کے  ؿ ہسار روپے خرر ہو چکے تھے۔ جو جو شکایات ماررے پاس پہنچی تھیں ا 50لاکھ  19اس نڈز ے مبلغ 

واٹر کنکشن  466وائے۔ محلہ اراضی کے متعلق ماررے پاس جواب موجود ہے کہ مطابق ہم نے وہ کاؾ کر

 

ئ

لیا جائے actionگئے ہیں۔ اگر محکمہ کی طرػ ے اس سواؽ میں کوئی غلطی ہوئی ہے تو اس کا سخت  دی 

 کنکشن  466گا لیکن اس وقت ماررے پاس جواب موجود ہے کہ وہا  پر 

ئ

گئے ہیں۔ معزز ممبر نے اس  دی 

  نشاندہی کی ہے کہ وہا  پر ٹیوب ویل ہی نہیں تو کنکشن کیسے بات کی

ئ

گئے ہیں تو یہا  پر دو سواؽ پیدا  دی 

 ہوتے ہیں کہ یا تو وہ کنکشن کہیں دور ے  نئی لائن ڈاؽ کر  

ئ

گئے ہیں یا پھر اگر وہا  پر کنکشن بالکل نہیں  دی 

 

ئ

 ے عملدرآمد کیا جائے گا۔گئے تو اگر اس سواؽ میں کوئی غلطی ہے تو اس پر سختی  دی 

جناب سپیکر!میں اس حوالے ے یہ کہنا چاہو  گا کہ پارلیمانی سیکرٹری صاحب اس  :محترمہ دیة مرزا

نہیں ہیں بلکہ انہیں محکمہ ے پوچھنا چاہئے کہ جواب غلط کیو  دیا گیا ہے کیونکہ وہ  clearبارے میں بالکل 

کنکشن  کہا  ے آ گئے ہیں؟ یہ 466 نہ واٹر سپلائی تو یہ پانی کے تو بالکل نئی آبادی ہے اور وہا  سیوریج ہے

 غلط اعداد و شمار 

ئ

گئے ہیں جنہیں میں مجھتی  ہو  کہ اتہائئی غیر ذمہ داری کا ثبوت دیا گیا ہے۔ رے ا  دی 
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 سواؽ اسی لئے تھا کہ وہا  پر اتنی بڑی آبادی کو ٹی ایم اے کی جانب ے پینے کا صاػ پانی میسر ہی نہیں

 ہے۔

 جی، پارلیمانی سیکرٹری صاحب! جناب سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 actionجناب سپیکر!میں محترمہ دیة مرزا ے پہلے بھی کہہ چکا ہو  کہ اگر یہ جواب غلط ہوا تو اس پر سخت 

  بھی لایا جائے گا۔لیا جائے گا جسے آپ کے نوٹس میں

لینے کے متعلق وضاحت کر دیں کہ  actionجناب سپیکر!پارلیمانی سیکرٹری صاحب  :محترمہ دیة مرزا

 لے گا ؟ actionکوؿ اس پر 

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 ور اس ایواؿ میں اس کی رپورٹ بھی پیش کرو  گا۔لو  گا ا actionجناب سپیکر!میں خود اس پر 

 لے کر اس ایواؿ کو بھی بتایا جائے گا۔ actionجناب سپیکر:

 کیسے لیں گے؟  actionجناب سپیکر! :محترمہ دیة مرزا

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 ػ کارروائی ہو گی۔جناب سپیکر!ذمہ داراؿ کے خلا

 کتنے دنو  میں جواب لیں گے؟ جناب سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

  جواب دینے والو  کے خلاػ کارروائی ہو گی۔غلطجناب والا!

 یہ بھی بتا دیا جائے کہ اس آبادی جناب سپیکر!غلط جواب پر آپ کارروائی کریں گے تو :محترمہ دیة مرزا

 ہے۔  basic questionکا ارادہ ہے یا نہیں ہے؟ جو رے ا   کا پانی مہیا کرنےکو مستقبل قریب میں پینے

 جی، پارلیمانی سیکرٹری! جناب سپیکر:
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 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

ہیں کہ یہ سیالکوٹ کی پرانی آبادی ہے۔ میں سمجھتا ہو  کہ  س آبادی کے متعلق جو کہہ رہیجناب سپیکر!ا

 کرتا ہے کہ نئی آبادی پر نڈزز لگایا جا سکے۔ dependیہ ٹی ایم اے کے نڈزز پر 

 جناب سپیکر!رے ا ضمنی سواؽ ہے۔   زمرد یاسمین رانا: ڈاکٹر 

 جی، محترمہ زمرد یاسمین رانا! جناب سپیکر:

 (کرسی صدارت پر متمکن ہوئیں ڈاکٹر عاصمہ ممدوٹ  پرسنچیئر اس مرحلہ پر محترمہ)

محترمہ چیئرپرسن!میں سب ے پہلے تو آپ کو اس چیئر پر بیٹھنے کی مبارکةد دیتی   زمرد یاسمین رانا: ڈاکٹر

 بتایا گیا کہ ہو  اس کے بعد اپنا ضمنی سواؽ کرتی ہو ۔  سواؽ کے جز )ج (میں جیسے ابھی تھوڑی دیر پہلے

 2009فروری ہسار روپے خرر ہوئے ہیں۔ یہ 50لاکھ  19لاکھ نڈزز ختص  کئے گئے تھے اؿ میں ے  35جو 

کو موصوؽ ہوا ہے۔ رے ا سواؽ یہ ہے کہ فروری  2010جولائی۔5خرر ہوئے ہیں ۔ اس کا جواب تک 

خراب ہوا ہی نہیں ہے، اگر  ساؽ پرانے واٹر سپلائی کے پائپو  میں ے کوئی 70,80کے بعد یہ جو 2009

جولائی ۔5ہوا ہے تو اس کی تفصیل کیو  نہیں بتائی گئی ہے؟  سب ے بڑی بات یہ ہے کہ جب جواب 

کیونکہ انہو  نے جواب فروری    معلومات کیو  نہیں فراہم کی گئیں up to dateکو دیا جا رہا ہے تو  2010

معلومات ہمیں فراہم کی جائیں اور  up to date ہے کہ تک کا دیا ہے۔ کیا یہ محکمے کی ذمہ داری نہیں 2009

اگر یہ معلومات فراہم نہیں کرتا تو کیا اس کے خلاػ کوئی کارروائی کی جائے گی، اگر کی جائے گی تو کب کی 

 جائے گی؟ 

 جی، پارلیمانی سیکرٹری!محترمہ چیئرپرسن:

 چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:)پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

محترمہ چیئرپرسن!ٹی ایم اے کے نڈزز ختلف  جگہو  پر لگتے ہیں۔ وہا  اگر کسی ٹیوب ویل کی خرابی ہو، 

کسی پائپ کی خرابی ہو، جس جس طرح لوگ وہا  کی نشاندہی کرتے ہیں اس کے مطابق وہ نڈزز لگائے 

ؿ کو استعماؽ کیا جاتا ہے۔ اب یہ سواؽ کہ نڈزز جاتے ہیں۔ جو بقایا نڈزز اؿ کے پاس موجود ہوتے ہیں ا

 سواؽ کریں ہم اس کا جواب دے دیں گے۔ نیابنتا ہے۔ یہ  fresh questionکہا  کہا  لگے ہیں تو یہ
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تک  2010جولائی ۔5نہیں ہے۔  یہ  fresh questionمحترمہ چیئرپرسن!یہ  ڈاکٹر  زمرد یاسمین رانا:

تک کا جواب ہے۔ کیا محکمے کی کوئی ذمہ داری نہیں ہے؟ اگر  2009جواب دے رہے ہیں اور یہ فروری 

 ۔ چاہئےجواب نہیں دے گا تو ذمہ دارو  کے  خلاػ تو کارروائی کرنی  up to dateمحکمہ 

 اگلا سواؽ محترمہ نگہت ناصر شیخ کا ہے۔  محترمہ چیئرپرسن:

دینا چاہو  گی کہ شکر ہے  رکةدمبامحترمہ چیئرپرسن!سب ے پہلے تو میں آپ کو  محترمہ نگہت ناصر شیخ :

 ہے۔  1457کہ اس سیٹ پر ہم نے کسی خاتوؿ کو بھی دیکھا۔ رے ا سواؽ نمبر 

 کیا سواؽ پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟محترمہ چیئرپرسن:

 کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ جی، اسمحترمہ نگہت ناصر شیخ :

 

  ہ پل پلازہ کی تعمیرگڑھی شاہو کے رہائشی علاقہ میں بغیر

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :محترمہ نگہت ناصر شیخ :1457*

  -فرمائیں گے کہ:

کیا یہ درست ہے کہ گڑھی شاہو عقب تھانہ علامہ اقباؽ روڈ لاہور پر بننے والا پلازہ بغیر نقشے  )الف(

 کے تعمیر ہو رہا ہے؟

ے کی تعمیر میں قبضہ گروپ اور مافیا بھی شامل ہے جس کی کیا یہ بھی درست ہے کہ اس پلاز )ب(

 وجہ ے اس پلازے کی تعمیر کمرشل ایریا میں نہیں بلکہ رہائشی ایریا میں ہو رہی ہے؟

 پلازہ کس حیثیت اور کن وجوہات کی بنأ پر رہائشی علاقے میں تعمیر کیا جا رہا ہے؟ہ متذکر )ج(

 پلازہ میں کسی قسم کی ٹریفک پارکنگ کا انتظاؾ بھی نہ ہے؟ کیا یہ بھی درست ہے کہ تعمیر شدہ )د(

اگر جز ہائے بالا کا جواب اباتت میں ہے تو حکومت اس غیر قانونی پلازے کو کب تک ختم  )ہ(

  کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو کیو ؟

  ڈھلو (:)چودھری عبدالرزاؼ پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 8

 

346 

  )الف(

 

ٹ

 

من
ی ی س

ل 
م

 

ی

 

ش
 م
ب

تھری فلورز  +درست نہ ہے کیو  کہ یہ اپارٹمنٹس بلڈنگ ہے جس کا ہ پل 

 07۔06۔2007مورخہ67۔GT/07ٹی ایم اےگلبرگ ٹاؤؿ کی جانب ے بذریعہ ہ پل نمبر

 منظورشدہ ہے جو کہ اس کے مطابق تعمیر کیاگیا ہے۔ 

  بلڈنگ ہے۔ درست نہ ہے کیونکہ یہ ایک رہائشی اپارٹمنٹس )ب(

ٹی ایم اے گلبرگ ٹاؤؿ ے  07۔06۔2007مورخہ67۔GT/07اس تعمیر کا ہ پل نمبری )ج(

رہائشی اپارٹمنٹس بلڈنگ کا منظورشدہ ہے تعمیر کنندہ نے دوراؿ تعمیر منظور شدہ ہ پل کی خلاػ 

ورزی کی جس کے خلاػ ٹی ایم اے نے قانونی کارروائی کرتے ہوئے اس کے خلاػ نوٹس 

  اور قائم کردہ ریمیم کورٹ کی طرػ ے یشن ن نے عامہ ک کے بعد الحتی ف س م مبلغجاری کیا

روپے ٹی ایم اے خزانہ میں جمع کروائی  علاوہ ازیں گراؤنڈ فلور پر تعمیر کنندہ نے 93,750۔/

 مزید تبدیلی کی جس کے خلاػ قانونی کارروائی کی جارہی ہے ۔ 

 پارکنگ کا انتظاؾ ہے۔  یہ درست نہ ہے۔ مذکورہ بلڈنگ میں )د(

 جزہائے بالا کاجواب اباتت میں نہ ہے۔  )ہ(

 کوئی ضمنی سواؽ؟  محترمہ چیئرپرسن:

محترمہ چیئرپرسن!رے ا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ یہ جو جواب دیا گیا ہے اس کے تماؾ   محترمہ نگہت ناصر شیخ:

 سیکرٹری صاحب ے یہ پوچھنا جز کے جوابات غلط ہیں۔ اپنا ضمنی سواؽ کرنے ے پہلے میں پارلیمانی

عمارات ہیں جو پلازے کے زمرے میں آتی ہیں؟ پھر میں اپنا ضمنی سواؽ پوچھو   چاہو  گی کہ کوؿ سی

 گی۔ 

 جی، پارلیمانی سیکرٹری! مہ چیئرپرسن:محتر

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 سن!وہ عمارات جو تین نزللہ ے زیادہ ہو  وہ پلازے کے زمرے میں آتی ہیں۔ محترمہ چیئرپر
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 clearمحترمہ چیئرپرسن!میں نے اس لئے یہ سواؽ کیا تھا کہ یہا  سب کو  محترمہ نگہت ناصر شیخ:

ہوجائے کہ پلازہ کیا ہوتا ہے۔ اب جو رے ا سواؽ تھا اور جس پلازے کے متعلق تھا اس کا جواب ہے کہ یہ 

 زہ نہیں ہے۔ پلا

 )اذاؿ ظہر(

 جی، محترمہ! محترمہ چیئرپرسن:

محترمہ چیئرپرسن!میں سواؽ یہ کر رہی تھی کہ جز )الف(میں انہو  نے کہا کہ  محترمہ نگہت ناصر شیخ:

پلازہ نہیں ہے۔ ابھی جب میں نے پارلیمانی سیکرٹری صاحب ے پوچھا کہ کوؿ  ،یہ رہائشی اپارٹمنٹس ہیں

کے زمرے میں آتی ہیں تو یہیں ے ہی یہ بات ثابت ہوجاتی ہے کہ اؿ کے اس ت پلازے اسی عمار

 اور تھری فلورز۔ میں یہ 

 

ٹ

 

من
ی ی س

جواب میں اور اؿ کے جواب میں تضاد ہے۔  انہو  نے جواب دیا کہ 

بات ثابت کرسکتی ہو  کہ اس کا جو گراؤنڈ فلور ہے وہا  پوری مارکیٹ بن رہی ہے، دکانیں ہیں اور 

۔  اوپر کے جو دو فلورز ہیں وہ رہائشی اپارٹمنٹس ہیں۔ انہو  نے جو غلط جواب دیا ہے رے ا مارکیٹ ہے

 سواؽ یہ ہے کہ کیا اؿ کے علم میں نہیں ہے کہ جو گراؤنڈ فلور ہے وہ مارکیٹ بن رہی ہے؟ 

 :جی، پارلیمانی سیکرٹری!محترمہ چیئرپرسن

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:یلپمنٹپارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈو

کی ہے کہ پلازے کی  clearمحترمہ چیئرپرسن!پہلی بات تو میں نے محترمہ نگہت ناصر شیخ ے بالکل 

 میں کاؾ ہو رہا ہے۔ میں 

 

ٹ

 

من
ی ی س

صورتحاؽ کیا ہوتی ہے۔ دوسرا محترمہ نے یہ فرمایا ہے کہ پلازے کے نیچے 

مذکورہ بلڈنگ میں پارکنگ کا انتظاؾ ہے۔  ،درست نہ ہے یہ سمجھتا ہو  کہ موجودہ صورتحاؽ میں یہ

 کی تماؾ جگہ پارکنگ کے لئے ختص  کی گئی ہے اور اؿ حالات میں

 

ٹ

 

من
ی ی س

میں پلازے کی تھوڑی وضاحت  ،

کرتا چلو  کہ یہ پلازہ نہیں بلکہ یہا  اپارٹمنٹس بنے تھے۔ تعمیر کنندہ نے دوراؿ تعمیر منظور شدہ ہ پل کی 

جس کے خلاػ ٹی ایم اے نے قانونی کارروائی کرتے ہوئے اس کے خلاػ نوٹس جاری خلاػ ورزی کی 

کیا اور اؿ کے خلاػ ایف آئی آر درج کرائی۔ قائم کردہ ریمیم کورٹ کی طرػ ے ریٹائرڈ جسٹس کیانی 

روپے ٹی ایم اے کے خزانے  -/750ہسار93کی سربراہی میں یشن ن بننے کے بعد اس کی الحتی ف س م 
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کروائی۔ میں اس بات کی نفی کرتا ہو   کہ ابھی کوئی سٹور شروع ہوا ہے اور نہ ہی ابھی کوئی رہائش  میں جمع

ہوئی ہے۔ اصل میں یہ ایک رہائشی پلازہ ہے، یہ کمرشل پلازہ نہیں ہے اور یہا  پر کمرشل پلازے کی 

اطلاعات کے مطابق  اجازت بھی نہیں دی جاسکتی۔ رے ے پاس ایف آئی آر کی کاپی موجود ہے اور مارری

 پلازہ ہی بنے گا۔ شکریہ رہائشیػ یہا  صر

 

محترمہ چیئرپرسن!میں بار بار یہ کہہ رہی ہو  کہ یہ جو جواب دے رہے ہیں اؿ محترمہ نگہت ناصر شیخ:

 کے متعلق یا پارکنگ کے 

 

ٹ

 

من
ی ی س

کے بولنے میں اور جو لکھا ہوا ہے اس میں فرؼ ہے۔ ایک تو میں نے 

کروانے کی کوشش کر رہی ہو  کہ کیا آیا یہ  clear کیا تھا۔ ابھی تو میں اس بات کو متعلق سواؽ ہی نہیں

 میں پارکنگ ہے۔ آخر 

 

ٹ

 

من
ی ی س

پلازہ ہے یا نہیں ہے؟  ابھی انہو  نے جواب دیا ہے کہ یہ پلازہ نہیں ہے 

نہیں ہے  وہا  پر ابھی دکانیں شروع ہوئی ہیں۔ میں نے تو یہ بات کی بھیمیں یہ جواب دیتے ہیں کہ 

ہے۔ اب اگر یہ اپنے ہی جواب کو لیتے ہیں جو انہو  نے اتنا  under constructionکیونکہ ابھی تو وہ 

طویل جواب دیا ہے جوکہ میں نے سواؽ ہی نہیں کیا تھا اور اس کا انہو  نے کچھ اور جواب دیا ہےاگر یہ 

نونی کارروائی ہوئی  ہے،پرہ  درج ہوا انہو  نے کہا ہے  کہ اؿ کے خلاػ قا ،اپنے جواب پر ہی غور کرلیں

اور اس کی کاپی بھی اؿ کے پاس ہے تو پھر اگر وہ پلازہ نہیں ہے تو پھر اس کے خلاػ کس بات کی قانونی 

کیو  کیا گیا کچھ  کارروائی  ہوئی ہے،اس کے کچھ حصے جو گرائے گئے وہ کیو  گرائے گئے اور یہ سب پھر 

 وع بھی  نہیں ہوئی کیونکہ وہ ابھی مکمل نہیں ہوا ہے۔ ہے؟ وہا  پر رہائش  ابھی تک شر

 ۔:جیمحترمہ چیئرپرسن

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

رے ی بہن نگہت ناصر شیخ صاحبہ نے یہ پہلے بھی کہا کہ یہا  پر دکانیں شروع ہورہی !چیئرپرسن محترمہ 

 میں دکانیں بن رہی ہیں اور پھر وہ اپنی بات کی نفی کررہی ہیں،یہا  

 

ٹ

 

من
ی ی س

جبکہ میں کہہ رہا ہو   ہیںپر 

 کہ یہا  پر کمرشل پلازہ ہی نہیں ہے اور یہا  پر دکانیں نہیں بن رہیں۔ 

 ۔:جیمحترمہ چیئرپرسن
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 میں دکانو  کا نہیں کہا تھاامحترمہ نگہت ناصر شیخ

 

ٹ

 

من
ی ی س

ور شاید پارلیمانی :محترمہ چیئرپرسن!میں نے 

پر دکانیں بن رہی ہیں اور اگر یہ  ground floorکہ سیکرٹری صاحب نے غلط سنا ہے۔ میں نے کہا تھا

چاہتے ہیں تو میں ابھی اؿ کے ساتھ جاتی ہو  اور یہ خود اپنی آنکھو  ے دیکھ لیں کہ وہا  دکانیں ہیں۔ 

 تو میں انہیں دکھاتی ہو  کہ وہ پوری یہ رے ے ساتھ ابھی چلیں ۔پوری مارکیٹ بن رہی ہے یا نہیں

 مارکیٹ بن رہی ہے۔ 

 :جی،سیکرٹری صاحب!محترمہ چیئرپرسن

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

کے  violationمحترمہ چیئرپرسن!محترمہ اگر مجھتی  ہیں کہ وہا  پر ایسے کوئی عامملات ہیں تو پہلے بھی 

 سخت کارروائی کی جائے گی۔ شکریہ خلاػ سخت کارروائی کی گئی تھی اب اس کے خلاػ

 اب اگلے سواؽ پر چلیں۔  ۔:آپ کا ٹائم ختم ہو گیا ہےمحترمہ چیئرپرسن

:محترمہ چیئرپرسن!میں نہیں مجھتی  کہ اتنا اہم سواؽ ہے اور آج صرػ ٹائم کی محترمہ نگہت ناصر شیخ

ضمنی سواؽ کیا پراس  نےئے یا یہ کہہ دیا جائے کہ کارروائی کرلی جائے گی اورابھی تو میںوجہ ے ختم ہوجا

 ہی نہیں  ہے۔ 

:پھر آپ اپنا اگلا سواؽ نہیں کرسکیں گی ،مہربانی کر کے آپ اپنے اگلے سواؽ پر محترمہ چیئرپرسن

 چلیں۔ 

کیونکہ میں نے  ابھی تک اپنا ضمنی  :محترمہ چیئرپرسن!آپ تھوڑا سا مجھے ٹائم دیںمحترمہ نگہت ناصر شیخ

جب  ؟ضمنی سواؽ کیا کرنا تھا نے سواؽ کیا ہی نہیں اور اس سواؽ  کا جب جواب ہی درست نہیں ہے تو میں

وہ سواؽ کا جواب  ہی غلط دے رہے ہیں  اور ایک بات کو ماؿ ہی   رہے ہیں تو میں نے ضمنی سواؽ  کیا کرنا ہے 

 ؽ کیا ہی نہیں ہے۔تو ابھی ضمنی سوا نے اور میں

 ۔:جیمحترمہ چیئرپرسن

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

مارری بڑی قابل احتراؾ بہن ہیں اگر اؿ کو وہا   پر اس سلسلے میں کو ئی شکایات  محترمہ چیئرپرسن!محترمہ
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 اس پر فوری طور پر عملدرآمد کیا جائے گا۔ میں اؿ کی تو مل لیں تو یہ مجھے ابھی اسمبلی کے سیشن کے بعد ہیں

بات تفصیل ے  سنو  گا اور اگر پلازہ کے سلسلے میں اؿ کی شکایات ہیں توآج ہی  اؿ کو حل کرنے کے 

 لئے  اس پر فوری طور پر عملدرآمد ہوگا۔ 

 Please move on to your next:رے ے خیاؽ میں یہ  کافی مناسب ہے۔ محترمہ چیئرپرسن

question. 

 پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔اے۔ہے 1458:محترمہ چیئرپرسن!رے ا سواؽ نمبر محترمہ نگہت ناصر شیخ

 ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ اے پڑھا ،جی :محترمہ چیئرپرسن

 

 

 

 

 ریلوے سٹیشن تا دھرؾ پورہ پلازو  کی تعداد و دیگر تفصیلات

ازراہ نوازش بیاؿ  وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹکیا :محترمہ نگہت ناصر شیخ :1458*

  -فرمائیں گے کہ:

کی تفصیل مع ؿ کتنے پرائیویٹ پلازے ہیں، ا پر ریلوے سٹیشن تا دھرؾ پورہ علامہ اقباؽ روڈ )الف(

 پلازہ مالکاؿ کےناؾ تفصیل کے ساتھ دیں؟

  نقشے کی منظوری کے ہوئی ہے؟کیا یہ درست ہے کہ اؿ پرائیویٹ پلازو  کی تعمیر بغیر کسی )ب(

اگر جز ہائے بالا کا جواب اباتت میں ہے تو کیا حکومت ناجائز طور پر بنائے جانے والے پلازو   )ج(

 کو ختم کرنےکا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک اگر نہیں تو کیو ؟

 :)چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

   )الف(

 

ٹ

 

من
ی ی س

ل 
م

 

ی

 

ش
 م
ب

ریلوے سٹیشن تادھرؾ پورہ علامہ اقباؽ روڈ پر ایک پلازہ بناؾ شیزاؿ پلازہ 

 ڈبل سٹوری رقبہ تقریت ڈیڑھ کناؽ منظور شدہ ہے۔ +

 درست نہ ہے۔  )ب(

 جواب اباتت میں نہ ہے۔  )ج(
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 گئےمحترمہ نگہت ناصر شیخ:

ئ

وہ ٹوٹل غلط جواب  ہیں محترمہ چیئرپرسن!اس میں بھی  جو جواب دی 

کی ؿ کتنے پرائیویٹ پلازے ہیں، ا پر ریلوے سٹیشن تا دھرؾ پورہ علامہ اقباؽ روڈہیں۔ رے ا سواؽ تھا کہ 

جبکہ جواب ہے کہ ریلوے سٹیشن تادھرؾ پورہ علامہ  تفصیل مع پلازہ مالکاؿ کےناؾ تفصیل کے ساتھ دیں

بھی رے ے ساتھ چلیں تو وہا  پر پندرہ ے بیس اقباؽ روڈ پر ایک پلازہ شیزاؿ پلازہ کے ناؾ ے ہے۔ ا

 پلازے میں اؿ کو دکھا تی ہو  ۔ 

 ۔:جیمحترمہ چیئرپرسن

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

دوراؿ اس محترمہ چیئرپرسن!اؿ کا جوپہلا سواؽ ہے اس میں کوئی شک نہیں کہ میں نے اپنی میٹنگ کے 

اور  ,TMO,TPOتھے اؿ کو involveسواؽ کو دیکھا تو اس میں واقعی غلطی تھی اور اس میں جو لوگ 

کر دی گئی ہے اور اؿ کے خلاػ سخت کارروائی کی جائے گی۔  explanation callانسپکٹر بلڈنگ کی 

جو پہلے سواؽ میں  اور میں یہ سمجھتا ہو  کہ محترمہ رے ی بہن نے  اس کو چیک کرچکا ہوalreadyمیں

point out  کیا  ہے اس میں اس دوراؿ تقریتپندرہ عدد پلازے ریلوے سٹیشن تا دھرؾ پورا علامہ اقباؽ

 )نعرہ ہاے تحسین(روڈ پر موجود ہیں۔ 

 :جی،کوئی ضمنی سواؽ؟محترمہ چیئرپرسن

شل س م وصوؽ :جی،رے ا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جو پلازے موجود ہیں اؿ ے کمرمحترمہ نگہت ناصر شیخ

 ؟ہیں کی گئی ہے اور کیا یہ تما ؾ کے تماؾ نقشے پاس کر کے بنائے گئے 

 ۔:جیمحترمہ چیئرپرسن

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 جات کی منظوری محترمہ چیئرپرسن!اس وقت میٹروپولیٹن کا رپوریشن لاہور کا ٹاؤؿ پلاننگ ونگ اؿ ہ پل

دیتا تھا ۔ متعلقہ ریکارڈ جو کہ کئی سالو  پر محیط ہے اس میں ضروری انفارمیشن جانچنے کےلئے مناسب 

 وقت درکار ہے تو اس کو ہم ضرور دوبارہ چیک کریں گے۔ 

 ۔جیمحترمہ چیئرپرسن:
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تو ڈسٹرکٹ  :محترمہ چیئرپرسن!کمرشل س م وہ وصوؽ کرتے ہیں لیکن نقشےمحترمہ نگہت ناصر شیخ

 گورنمنٹ کی طرػ ے پاس ہوئے۔ 

 ۔:جی!محترمہ چیئرپرسن

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

محترمہ چیئرپرسن!جو پلازے ٹاؤؿ پلاننگ میں آتے ہیں اؿ ہ پل جات کی منظور ی ٹاؤؿ پلاننگ دیتا ہے۔  

لیٹن کے وقت کے بنے ہوئے تھے تو اؿ کا ریکارڈ تلاش  کرنے میں ہمیں تھوڑی میٹروپوجواس ے پہلے 

اؿ میں  ۔سی مشکلات ہیں لیکن وہ ریکارڈ تلاش کر کے اؿ کے خلاػ جو کارروائی ہوگی وہ ضرور کی جائے گی

تقریتپرانے پلازے ہیں ۔  کچھ عمارتیں  جو ریمیم کورٹ یشن ن کی رپورٹ کے مطابق نہیں ہیں اؿ 

 ۔گی زو  کے خلاػ بھی کارروائی کی جائےپلا

 :جی!محترمہ چیئرپرسن

 :محترمہ چیئرپرسن!وہ سب کے سب پرانے پلازے نہیں ہیں اور ابھی پھر یہ محترمہ نگہت ناصر شیخ

ے پاس  ہوئے ہیں تو اؿ میں ے بیشتر 

 

ش
ق

 

ت

غلط بیانی کر گئے ہیں۔ وہ پلازے ابھی تعمیر ہوئے ہیں ۔ اگر اؿ کے 

س نہیں ہوئے۔  اگر آپ اؿ کی  تاریخ دیکھیں تو ساؽ یا دو ساؽ پہلے یا اسی ساؽ اور ابھی کچھ کے نقشے پا

سکتے ہیں کہ وہ ہیں اور اؿ پر کاؾ بھی شروع نہیں ہواتو یہ کس طرح کہہ  under constructionپلازے 

 ؟پرانے پلازے ہیں

 ۔:جیمحترمہ چیئرپرسن

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:نٹی ڈویلپمنٹپارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیو

محترمہ چیئرپرسن!محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ نے جس غلطی کی نشاندہی کی اور جو ماررے محکمہ نے غلطی 

کی  رے ے پاس لسٹ موجود  ؿ جو ماررے پاس پندرہ پلازو  کی تعداد ہے ا Actuallyکی اے تسلیم کیا۔ 

 ہیں۔ اگر آپ کہیں تو میں اس کو پڑھ کرسنا بھی سکتا ہو ۔   ہے اور اؿ لوگو  کے ناؾ موجود

 :رے ا خیاؽ ہے کہ اگر بعد میں اؿ کو مل لیں اور اؿ کو مطمئن کرلیں تو وہ بہتر ہوگا۔ محترمہ چیئرپرسن
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ہیں  اؿ کے خلاػ یہ ہوئے  :محترمہ چیئرپرسن!جو غیر قانونی پلازے وہا  پر بنے محترمہ نگہت ناصر شیخ

  گے اور کیا کارروائی کی جائے گی؟ایکشن لیں

 ۔:جیمحترمہ چیئرپرسن

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

محترمہ چیئرپرسن!یہ بات اؿ کی بالکل ٹھیک ہے کہ اگر کوئی وہا  پر غیر قانونی پلازہ بن رہا ہے یہ اس کی  

 ءاللہ تعالیٰ اؿ کے خلاػ کارروائی ضرور ہوگی ۔ضرور نشاندہی کریں  انشا

 :جی،اگلا سواؽ محترمہ ماجدہ زیدی صاحبہ کا ہے۔ محترمہ چیئرپرسن

ایک پیش کرنا چاہتی ہو  کہ  مبارکةد:محترمہ چیئرپرسن!سب ے پہلے تو میں آپ کو سیدہ ماجدہ زیدی 

 )نعرہ ہاے تحسین(ہے۔1497نمبررے ا سواؽ  خاتوؿ کو اس سیٹ پر دیکھ کر بڑا اچھا لگ رہا ہے

 :بہت شکریہ۔ جی،آپ کا سواؽ پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟محترمہ چیئرپرسن

 :جی،پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔سیدہ ماجدہ زیدی

 

 مرمت لنک روڈ کی  گوجرانوالہ، گوگا

ئیں کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرماماجدہ زیدی :سیدہ :1497*

 گے کہ:

کیا یہ درست ہے کہ تحصیل کامونکی ضلع گوجرانوالہ ے گوگا لنک روڈ بالکل ٹوٹ چکی ہے  )الف(

 ے آج تک اس کی کوئی مرمت نہ ہوئی؟ 2003اور

کا ارادہ رکھتی ہے اگر نہیں تو  مذکورہ سڑک کی مرمت اگرجواب اباتت میں ہے تو کیا حکومت )ب(

 اس کی کیا وجوہات ہیں؟

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (: سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹپارلیمانی

 یہ درست ہے۔  !جی ہا  )الف(
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چونکہ مذکورہ سڑک شہری ضلعی حکومت گوجرانوالہ ے متعلقہ ہے اس لئے شہر ی ضلعی  )ب(

پی ایواؿ کا۔حکومت گوجرانوالہ کواس سڑک کی مرمت کےلئے ہدایات جاری کردی گئی ہیں

 ۔ میز پررکھ دی گئی ہےکی

:محترمہ چیئرپرسن!یہ ایک عجیب سی بات ہے اور اس سواؽ پر آپ نے مجھے ٹائم زیادہ سیدہ ماجدہ زیدی

ے یہ سٹرک بالکل مرمت نہیں ہوئی ہےجس کا میں نے سواؽ 2003دینا ہے۔ پہلی بات تو یہ ہے کہ 

یہ کہا جارہا ہے کہ ہم نے ہدایت جاری   جواب میں کے بعدساؽ سات  ،ہے 2010ابھی میں ذکر کیا ہے اور 

ت جاری ہوئی ہیں۔ اس کا میں کیا ضمنی سواؽ مئی کو اس کی ہدایا25ابھی سات ساؽ کے بعد  ،کردی ہیں

ت جاری ہوئی ہیں اور یہ کب تک بنے گی اور اس کا کوئی ٹائم فریم کرو  کہ سات ساؽ بعد ابھی ہدایا

مجھے جواب دے دیں اس کےبعد  پھر میں اس پر ایک اور   سواؽ کا پہلےےجواب میں نہیں ہے۔ اس 

 ضمنی سواؽ کرنا چاہو  گی۔

 ۔:جیمحترمہ چیئرپرسن

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

میں یہ سمجھتا  محترمہ چیئرپرسن!رے ی بہن نے یہ سواؽ کیا ہے کہ سات ساؽ کے بعد یہی کہا جارہا ہے تو

ہو  کہ اؿ کو سات ساؽ نہیں کہنا چاہئے تھا بلکہ اؿ کو اڑھائی ساؽ کہنا چاہئے تھا۔ پہلے سالو  میں تو یہ جو 

چاہتے وہ کرسکتے تھےلیکن اگر انہو  نے اپنے اؿ سالو  کو ماررے ساتھ شامل کیا ہے تو یہ ماررے ساتھ 

نوٹس لیتے ہوئے دوسرے ساؽ ہی اس پر ایکشن لے  زیادتی ہوگی۔ اؿ ایک دو سالو  میں ہم نے اس کا

تخمینہ لاگت بھی  اخراجات کا لیا ہے اور انشاءاللہ اس ساؽ اس پر کاؾ بھی شروع ہوجائے گا اور اس کے

 )نعرہ ہاے تحسین(ماررے پاس موجود ہے۔ بہت شکریہ  روپےبلین9.5تقریت

 (پر جناب ڈپٹی سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے مرحلہ)اس 

 :جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ چاہتی ہو ۔ سیدہ ماجدہ زیدی 

 ۔:جیجناب ڈپٹی سپیکر
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دی گئی ہے جس پر سواؽ کا  detailمجھے ایک  related:جناب سپیکر!رے ے سواؽ ے سید ہ ماجدہ زیدی 

 اب میں اس کو کیا سمجھو  ؟ نمبر بھی غلط لکھا ہے اور معزز ممبر کا ناؾ بھی غلط لکھا ہے۔ 

 ابھی جو سواؽ  پڑھا ہے  اسی کے بارے میں بات کر رہی ہیں؟ ب ڈپٹی سپیکر:جنا

 District Coordinationجی،اس سواؽ  کی تفصیل میں مجھے ایک آرڈر دیا گیا ہےسیدہ ماجدہ زیدی:

Officer یہ  ؟کے ناؾ پر اس پر سواؽ کا  نمبر بھی غلط ہے اور ممبر کا ناؾ بھی غلط ہے۔  اب میں کیا سمجھو

کرو ، کیسے مطمئن supplementary questionرے ے سواؽ کا جواب ہے؟ اس پر میں کس طرح ے 

یا تو پارلیمانی  ؟کیسے مجھ  لو  کہ بھئی یہ رے ے سواؽ کا دو ساؽ کے بعد ایک جواب آ گیا ہے ،ہو جاؤ 

یں ۔اس پر میں سخت ذمہ دار ہیں اؿ  کے ناؾ ابھی یہا  پر پیش کر officialسیکرٹری عامفی مانگیں  یا  جو

action چاہو  گی ۔ 

 عامػ کر دیں۔ شیخ علاؤ الدین:

 ٹاؽ دیں۔  یہ کوئی مذاؼ کی بات  نہیں ہے کہ دو ساؽ کے بعد  ہم اس کو نس  کرسیدہ ماجدہ زیدی:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 کر دیں۔  کی ذرا وضاحتسواؽ نمبر

چل رہا ہےاور مجھے 1497چل رہا ہے۔ یہسواؽ نمبر ساؿ آپ کو پتا ہونا چاہئے کہ یہ کو سیدہ ماجدہ زیدی:

اس   ،یہ عائشہ جاوید کے ناؾ کا کوئی سواؽ ہے ۔جو آرڈر کی کاپی دی گئی ہے یہ آپ کے پاس بھی ضرور ہو گی

 ۔ ہے 2960سواؽ نمبر کی کاپی مجھے دے  دی گئی ہے اور اس کا

پہلے عائشہ جاوید صاحبہ کا ناؾ ہے اور پھر آگے  س ےلیکن آپ اس کو دیکھیں  کہ اجناب ڈپٹی سپیکر:

 آپ کا بھی ناؾ ہے۔

 ہے۔2960نہیں ، سواؽ نمبر سیدہ ماجدہ زیدی:

 محترمہ !رے ا  خیاؽ یہ ہے کہ اس میں  تینو  کو اکٹھا کر کے جواب دے دیا ہوا ہے۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

 :جناب سپیکر !سواؽ نمبر دیکھیں ۔ جدہ زیدیسیدہ ما
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 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 ہے۔ 1497سواؽ نمبر 

 نہیں کیا گیا؟mentionجناب سپیکر !رے ے جواب میں سواؽ نمبر کیو  سیدہ ماجدہ زیدی:

لکھا ہوا ہے اور اس  میں  آپ  کو جواب دیا ہوا 1497نیچے کے  بالکل 2960!دیکھیںجناب ڈپٹی سپیکر:

 اس کو ذرا غور ے  دیکھ لیں۔  ،ہے

 آپ  دیکھ لیں اس میں  نہیں لکھا ہوا ۔ آپ  یہ صفحہ لے لیں۔  سیدہ ماجدہ زیدی:

 آپ اگلا صفحہ کھولیں جس پر تفصیل دی گئی ہے۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

اگلے صفحہ پر کیسے چلی جاؤ  ؟ اگلے پر تب  ۔ کی بات کر رہی ہو  نہیں، میں پہلے صفحےسیدہ ماجدہ زیدی:

کا ریفرنس جواب میں دیا ہوا ہے  میں تو اس کی بات  letterجاؤ  گی جب پہلے ے تسلی ہو جائے گی۔جس 

 جاؤ ؟ اگلے صفحہ پر ابھی کیسے چلی۔کر رہی  ہو  

دیا ہے۔ پھر اس کے بعد عائشہ  انہو  نے آپ کے سواؽ کا جواب  دے !دیکھیںجناب ڈپٹی سپیکر:

دیا  ہے لیکن یہ جواب جاوید صاحبہ  اورخواجہ محمد اسلاؾ چونکہ تینو  کا ایک  محکمہ  تھا اس میں اکٹھا کر کے 

لکھ کر ،آپ کا  ناؾ لکھ  کر جواب دیا گیا specifically 1497ہے اور اس کے اندر باقاعدہ  relatedاسی ے

 ہے۔ 

 District Co-ordinationکو گیا ہے لیکن جو Section Officerوہ  آگے نہیں،سیدہ ماجدہ زیدی:

Officer   کوletter  گیا ہے اس  پر صرػ ایک ہی سواؽ  کا نمبر لکھا ہے اور ایک ہی ممبر کا ناؾ لکھا ہے ۔ 

میں بھی وہ لسٹ دیکھ کر آپ  ے بات   ،اب رے ے سامنے بھی لسٹ پڑی ہوئی ہےجناب ڈپٹی سپیکر:

 ہو ۔  کر رہا

 Districtکو گیا ہے لیکن جو Section Officerآپ  اگلی بات بتا ر ہے ہیں جو سیدہ ماجدہ زیدی:

Coordination Officer کوletter رناؾ گیا ہے اس میں صرػ ایک ہی نمبر اوmentionedہے ۔ 

 آ جائےگا۔ بھیچلیں !اس ے  آپ کا جواب جناب ڈپٹی سپیکر:
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یہ تو اتنی بڑی غلطی ہے کہ اب آپ دیکھیں  کہ بندہ ایک سواؽ دیکھ رہا  !نہیں ، جنابسیدہ ماجدہ زیدی:

ہے کہ میں نے دیا ہے اور اس کا جواب کسی اور ممبر کے پاس آ رہا ہے  تو آپ یہ پارلیمانی سیکرٹری  کو 

cover کر رہے ہیں ۔ 

 ھا ۔  ۔ میں یہا  کرنے نہیںcoverمیں آپ کو ایک بات بتا دو   کہ میں ادھر کسی کو جناب ڈپٹی سپیکر:

 پر ۔۔۔

اس  question branchجی ، پہلی بات یہ ہے کہ جو اس کا ذمہ دار ہے  اگر  اسمبلی کی سیدہ ماجدہ زیدی:

 actionکوئی نہ کوئی توغلطی کی ذمہ دار ہے  ، اؿ کا ڈیپارٹمنٹ ذمہ دار ہے  یا پارلیمانی سیکرٹر ی ذمہ دار ہیں 

 figuresغلط  اور ۔ ہمیشہ ہی غلط جواب آتے ہیں  چاہئےمثاؽ تو  اؿ  غلطیو  کی بننی ، کوئی نہ کوئی چاہئےتو ہونا 

 آتی ہیں ۔ 

نہیں کیا جا رہا  تو بالکل redressکو نظر آئے کہ آپ کے سواؽ  کا  جواب  Chair:اگر جناب ڈپٹی سپیکر

 بھی ہو گا۔  actionاس پر کارروائی ہو گی اور جو متعلقہ لوگ ہیں اؿ کے خلاػ 

جناب سپیکر !شاید آپ  رے ی بات نہیں مجھ  رہے ہیں ۔ تین ممبراؿ کا سواؽ آپ سیدہ ماجدہ زیدی:

کے بارےمیں تھا تو  اس کا جواب دے دیا لیکن جب رے ا سواؽ matterکہہ رہے ہیں کہ ایک ہی 

 جو رے ے  ناؾ ے وہا  گیا ہو۔  چاہئےایجنڈے پر آیا ہے تو وہ جواب مجھے دینا 

 اگلا صفحہ کھولیں آپ کے ہی سواؽ کا جواب ہے۔  سپیکر:جناب ڈپٹی 

 questionچلیں !اگلاصفحہ کھوؽ لیتی ہو   پھر یہ  ہے کہ آپ یہ بھی کہہ دیں کہ میں سیدہ ماجدہ زیدی:

withdraw کر کے بیٹھ جاؤ  ۔ آپ کہہ سکتے ہیں ۔ 

چھا اس پر محکمے نے کی بات نہیں ہے ۔ آپ نے ایک سواؽ پوwithdrawدیکھیں !جناب ڈپٹی سپیکر:

اگر اس جواب ے آپ کی تسلی نہیں ہوتی اور آپ مجھتی  ہیں کہ یہ غلط   ،جواب دیا ہےin detailپورا 

پر ہم  اؿ کو پوچھیں گے بھی اور  متعلقہ لوگو  کے خلاػ کارروائی بھی کریں س جواب  دیا ہے تو بالکل ا

 گے۔ 
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اب  ،میں نے دو ساؽ پہلے  سواؽ کیا  تھا  ، ساؽ ہو گئے ہیںدیکھیں !مارری اسمبلی کو   تینسیدہ ماجدہ زیدی:

مئی میں ابھی کتنے دؿ  ۔25جاری ہوا ہے۔letterکو   District Co-ordination Officerمئی کو ۔25

گزرے ہیں تو  اس کی بھی میں وضاحت چاہو  گی کہ اتنی دیر ے، سات ساؽ ے یہ سڑک ٹوٹی پڑی ہے 

 یہ کیو  نہیں بنائی جا رہی ؟  ،ہو رہا  implementتو اس  پر کیو  نہیں 

  بنائی جا رہی ؟جی ، بتائیں کیو  نہیںجناب ڈپٹی سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

سڑک  کی2003یہ  ،جناب سپیکر!انہو  نے  کہا ہے  کہ مسلسل سات ساؽ ے کوشش کی جا رہی ہے

 ہے۔ 

جناب سپیکر ! میں اؿ کو بتا رہی  ہو  کہ سات ساؽ ےسڑک ٹوٹی پڑی ہے اور تین سیدہ ماجدہ زیدی:

جاری  ہوا ہے۔ کیا وجہ ہے کہ تین letterمئی کو اس کا ۔25یہ گورنمنٹ  آئی ہے ابھی تک  جبکہساؽ ے 

 دو ساؽ ہو چکے ہیں ؟دلائے ہوئے  ساؽ میں اس کی طرػ آپ کی توجہ نہیں ہے جبکہ آپ کو توجہ

آپ کا ضمنی سواؽ تھا اس کا  ،ماجدہ زیدی صاحبہ !اس میں ضمنی سوالو  کی اجازت ہےجناب ڈپٹی سپیکر:

 جواب آپ سُن لیں  اس کے بعد دیکھتے ہیں۔ 

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

تک مسلسل 2007کی یہ بات کر رہی ہیں اور یہ 2003پہلے بھی کہہ چکا ہو  کہ جناب سپیکر !میں اؿ  ے 

چار ساؽ اؿ کی حکمرانی کا دور رہا ہے تو یہ چار سالو  میں  سڑک کے لئے کچھ نہیں کر سکے لیکن اب  اس  

 میں اس کو تیار کیا جائے گا ۔ 11-2010سڑک کے لئے آرڈر  ز آ چکے ہیں اور انشاء اللہ 

یہ یہا  کھڑے ہو کر آمر کا رونا رو  ۔چاہئےجناب سپیکر !مجھے اپنے سواؽ کا جواب ہ زیدی:سیدہ ماجد

 اؿ کی تیاری ہی نہیں  ہے۔ ۔رہے ہیں

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ ڈاکٹر سامیہ امجد:

 discourageپوائنٹ آػ آرڈر ویسے جناب ڈپٹی سپیکر:

ئ

 
م

 ۔ چاہ
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کر کے  rewindہوا ہے آپ  Question Hour startجناب سپیکر !جس وقت ے یہ ڈاکٹر سامیہ امجد:

دیکھیں کہ کسی بھی سواؽ کا جواب درست نہ ہے اور اس کا اقرار  کئی  دفعہ پارلیمانی سیکرٹری صاحب 

کی floorنےبھی  کیا ہے اور ساتھ  یہ بھی کہا ہے کہ میں عملے کو  سزا دو  گا جبکہ پارلیمانی سیکرٹری کی صرػ 

کرنا ہے ۔ degradeہے یا نہیں یا اؿ کو authorityت یہ نہیں ہے کہ اؿ کی نہ ہے ۔ باauthorityحد تک 

فرما دیں کہ اس کو کیسے rulingبات صرػ اتنی ہے کہ محکمہ  کے   غلط جواب آنے کے بارے میں آپ 

check and balance  کیا جائے ۔صبح ے اب تک  ایک بھی سواؽ کا جواب جو اس محکمے نے دیا ہے ،اس

غلط ہیں ،  facts and figuresکیا ہے کہ یہ proofکی خواتین نے اؿ کو  Benchesر اؿ کے اپنےمیں  بار با

 نہیں ہوئے ہیں ، سڑکو  کا وجود نہیں ہے ، پانی کی سپلائی نہیں ہے  ۔۔۔ constructپلازے 

 بس پوائنٹ آػ آرڈر پر رہیں ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 دے دیں۔  rulingجناب سپیکر !اس پر ڈاکٹر سامیہ امجد:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

جناب سپیکر !مجھے اؿ کی بات  پر افسوس ہے کہ  یہ  صرػ اس ہاؤس میں تنقید کرنے کے علاوہ کوئی کاؾ 

 نہیں کرتیں۔ 

 نہیں ۔  نہیں ، پارلیمانی سیکرٹری صاحب اس  طرح کی باتجناب ڈپٹی سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

سواؽ لکھے ہوئے  ہیں ا ؿ کے جواب دئیے جا  ۔جناب سپیکر !میں سب سوالو  کے جواب  دے رہا ہو 

 ۔۔۔speciallyرہے ہیں۔ یہ صرػ اؿ کا کاؾ ہے کہ یہ 

لکل نہ کریں۔ اب اگلا سواؽ محترمہ رایلہ  خادؾ حسین صاحبہ کا آپ ایسی باتیں باجناب ڈپٹی سپیکر:

 ہے۔ 

 ۔1530سواؽ نمبرحسین: خادؾ محترمہ رایلہ 

 

 لاہور شہر بے  بی ڈے کیئر سنٹرز کی صورتحاؽ و دیگر تفصیلات



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 8

 

360 

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ ::محترمہ رایلہ  خادؾ حسین 1530*

    گے کہ:فرمائیں

حکومت نے کتنے بے بی، ڈے کیئر سنٹر بنائے مرحلہ وار 2005تا 2002لاہور شہر میں ساؽ )الف(

 تفصیل فراہم کی جائے؟

کی وجہ  درست ہے کہ اؿ ڈے کیئر سنٹر میں بچو  کی تعداد گنجائش ے زیادہ ہے جس کیا یہ )ب(

 ے حکومت کو اؿ کی دیکھ بھاؽ میں مشکلات پیش آرہی ہیں؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ حکومت نے اؿ ڈے کیئر سنٹرز میں ے چند ایک کو بلا کسی جواز کے  ج()

 کا عملہ فارغ ہے؟س بند کر دیا ہے اور ا

اگر جز ہائے بالا کا جواب اباتت میں ہے تو حکومت اؿ ڈے کیئر سنٹرو  کو اپ گریڈ کرنے کا  )د(

 ارادہ رکھتی ہے تو کب تک، اگر نہیں تو کیو ؟

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:رلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹپا

لاہور شہر میں سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ کے زیر اہتماؾ صرػ ایک بے بی ڈے کیئر سنٹر کاؾ  )الف(

 کررہا ہے۔ 

 ڈے کیئرسنٹر میں بچو  کی تعداد گنجائش ے زیادہ نہیں ہے۔  )ب(

نے کوئی بھی ڈے کیئر سنٹر بند نہیں کیا اس لئے عملے کے فارغ ہونے  سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ )ج(

 کا کوئی جواز نہیں ۔ 

سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ ڈے کیئر سنٹر میں موجود بچو  کو بہتر سہولیات فراہم کررہی ہے اور  )د(

 اس کو وقتاً قوقتاً اپ گریڈ بھی کررہی ہے۔

یہ ہے    ضمنی سواؽ ا پارلیمانی سیکرٹری صاحب ےجناب سپیکر!رے ۔شکریہمحترمہ رایلہ  خادؾ حسین:

ڈے کیئرسنٹر تھا تو  اب چونکہ لاہور کی آبادی دِؿ بدؿ بڑھتی چلی جا رہی ہے   تک ایک ہی بے بی2005کہ

 سنٹر بنانے کی خواہش رکھتی ہے؟ ڈے کیئر   بے بیتو کیا حکومت اس پر کوئی اور 

 جی۔جناب ڈپٹی سپیکر:
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 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:ئے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹپارلیمانی سیکرٹری برا

میں موجود بچو  کو بہتر سہولیات  ڈے کیئر سنٹر  بے بیجناب سپیکر !اس کے لئے سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ 

ے متعلقہ ڈیپارٹمنٹ ہے تو اس  نے   ویلفیئردینے کے لئے پہلے بھی کاؾ کر  رہی ہے لیکن چونکہ یہ سوشل 

 کرنا ہے۔ develop مزید ہی اس کو

 بس اتنا بتا دیں۔  ؟آپ  نیا سنٹر بنا رہے ہیں کہ نہیں بنا رہے ہیں جناب ڈپٹی سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 جناب سپیکر !ابھی گنجائش نہیں ہے۔ 

 ضمنی سواؽ ہے۔ رے ا ایک اورجناب سپیکر !محترمہ رایلہ  خادؾ حسین:

 ہے۔ ضمنی سواؽ رے ا  بھی ایک !جناب سپیکرمحترمہ نگہت ناصر شیخ :

 جن کا سواؽ ہے پہلے  اؿ کو ہی موقع دے دیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

لاہور شہر "جناب سپیکر !جواب میں  لوکل گورنمنٹ نے خود بات کہی کہ محترمہ رایلہ  خادؾ حسین:

ضمنی  میں نے اسی ے متعلقہ سواؽ کیا تھا۔اب میں اگلا  " کے زیر اہتماؾمیں سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ

بچو  کی تعداد   بتا دیں اور کیا  وہا  پر  میں  ؿ موجود ہیں ا ڈے کیئر سنٹرجو alreadyیہ کرو  گی کہ سواؽ 

 مہیا ہیں؟ accommodation facilitiesطور پر  properبچو  کو 

  !آپ نے ُنا  ہے؟سیکرٹری صاحبجناب ڈپٹی سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 ہے۔25تعداد averageجناب سپیکر !اس میں بچو  کی سالانہ  ،جی

 جناب سپیکر !رے ا ایک ضمنی سواؽ ہے۔محترمہ آمنہ اُلفت:

 جی۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

کے حوالے ے انہو  نے یہ جو سواؽ پوچھا ہے میں  یہ  ڈے کیئر سنٹر !جناب سپیکرمحترمہ آمنہ اُلفت:

 لاہور میں کہا   ہے اور اس میں کتنے بچو  کی گنجائش ہے؟ڈے کیئر سنٹرجاننا چاہتی ہو  کہ یہ 
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 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

کاؾ کر رہے ہیں اور   ڈے کیئر سنٹرمیں  MC, Girls High School, Wahdat Colonyجناب سپیکر!

 بنتی ہے۔ 25تعداد  averageسالانہ بچو  کی میں  کہ اؿ  میں پہلے بھی کہہ چکا ہو 

 ہو رہی ہے۔ violationیہ  جناب سپیکر !شیخ علاؤالدین:

 صاحب! شیخ،جی جناب ڈپٹی سپیکر:

محترمہ آمنہ الفت صاحبہ ناراض نہ ہو    ض کر رہا تھا کہجناب والا!میں یہ عر علاؤالدین:  شیخ

Business Advisory Committee میں یہ فیصلہ ہوا تھا  کہ معزز رکن کا جس جماعت ے

 دوسری جماعت کا رکن ضمنی سواؽ نہیں کرے گا ۔   ،تعلق ہوگا وہی ضمنی سواؽ کرے گا 

 ہے ۔جناب والا!یہ تو آپ کا استحقاؼ  محترمہ آمنہ الفت:

میں بھی ماررے پاس بیٹھ کر Business Advisory Committeeدیکھیں جناب ڈپٹی سپیکر:

decide محترمہ رایلہ  خادؾ حسین صاحبہ!ہوا تھا ۔  اگلا سواؽ 

 اس کوپڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ ہے1531سواؽ نمبر رے امحترمہ رایلہ  خادؾ حسین:

 جاتا ہے۔ جی، اس کو پڑھا ہوا تصور کیاجناب ڈپٹی سپیکر:

 

 ٹاؤؿ ناظمین کے زیر استعماؽ گاڑیو  کی تعداد و دیگر تفصیلات

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :محترمہ رایلہ  خادؾ حسین :4864*

  -فرمائیں گے کہ:

 ڑیا  ہیں؟ٹاؤؿ کے استعماؽ میں کتنی گا شالامارٹاؤؿ ناظم علامہ اقباؽ ٹاؤؿ اورٹاؤؿ ناظم  )الف(

ٹاؤؿ اپنے استعماؽ میں کتنی گاڑیا   شالامارڈسٹرکٹ ناظم علامہ اقباؽ ٹاؤؿ اور ڈسٹرکٹ ناظم  )ب(

 رکھ سکتا ہے؟

بیاؿ  واراؿ سرکاری گاڑیو  پر ہونے والے اخراجات کی تفصیل ساؽ 5338تا  5335ساؽ  )ج(

 کی جائے؟
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رروائی کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک، کرنے پر کوئی کات کیا حکومت اؿ گاڑیو  پر غلط اخراجا )د(

  اگر نہیں تو کیو  وجوہات بیاؿ کی جائیں؟

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 ٹاؤؿ ناظم علامہ اقباؽ اور شالامار ٹاؤؿ کے زیراستعماؽ صر ػ ایک ایک گاڑی ہے۔  )الف(

مہ اقباؽ اور شالامار ٹاؤؿ اپنے استعماؽ میں صرػ ایک ایک گاڑی رکھ سکتے ٹاؤؿ ناظم علا )ب(

 ہیں۔ 

 5335ٹاؤؿ ناظم علامہ اقباؽ ٹاؤؿ اور شالامار ٹاؤؿ کے زیر استعماؽ سرکاری گاڑیو  پر ساؽ  )ج(

 راؿ ہونے والے اخراجات کی ساؽ وار تفصیل درج ذیل ہے۔ وکےد 5338تا 

 اخراجات  /ڈیزؽ  اخراجات پٹروؽ ساؽ  ناؾ ٹاؤؿ 

 ۔  :8733۔/ 5335۔36 شالامار ٹاؤؿ

 79333۔/ 8:44;5۔/ 5336۔37 

 4549;۔/ 56:455۔/ 5337۔38 

 ۔ 4979;۔/ 5335۔36 اقباؽ ٹاؤؿ 

 9968۔/ 45:367۔/ 5336۔37 

 97:3۔/ 485:83۔/ 5337۔38 

 7653۔/ :>576۔/ 5338۔39 

  پر ہونے والے اخراجات قانونی تقاضے پورے مذکورہ بالا دونو  ٹاؤنز نے سرکاری گاڑیو )د(

 لہذا کارروائی کا جواز نہ ہے۔  کرتے ہوئے کئے ہیں

 کوئی ضمنی سواؽ؟ جناب ڈپٹی سپیکر:

 شالامار last timeرے ا پارلیمانی سیکرٹری صاحب ے ضمنی  سواؽ ہے کہمحترمہ رایلہ  خادؾ حسین:

 خریدی گئی؟ لکھی ہے وہ کب اور کتنی مالیت کیٹاؤؿ کے زیر استعماؽ  ایک ہی گاڑی جو انہو  نے 

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

جو انہو  نے  ،ے ماڈؽ کی ہے اور کتنی مالیت کی ہےؿ ہے کہ گاڑی کوfresh questionجناب والا!یہ 
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 کے جواب دے  ؿ سواؽ کئے ہیں  ہم نے ا

ئ

۔ ویسے بھی اب تو تماؾ گاڑیو  کی نیلامی ہو رہی ہے۔ ہیں دی 

 اب تو سواؽ کا سلسلہ ہی ختم ہو گیا ہے۔

جناب وسیم قادر ؽ بنتا ہے۔تشریف رکھیں۔ اگلا سواfresh questionیہجناب ڈپٹی سپیکر:

  !صاحب

 اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ ہے 1602سواؽ نمبر رے اجناب وسیم قادر :

 جی، اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔:جناب ڈپٹی سپیکر

 

 مویشیو  کو شہر ے باہر رکھنے کا مسئلہ

زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ا:جناب وسیم قادر :4935*

 گے کہ:

یشی باغبانپورہ گجر پورہ میں لوگو  نے مو ;6اور :6یو سی 477۔کیا یہ درست ہے کہ پی پی )الف(

 رکھے ہوئے ہیں؟

  کیا حکومت کارپوریشن کی حدود ے مویشی باہر نکالنے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک؟ )ب(

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

رکھے ہوئے  میں مویشی اور جانور گھرو  میں ;6اور  :6یہ درست ہے کہ لوگو  نے یو سی  )الف(

اور  :6تھے لیکن اب ٹی ایم اے واہگہ ٹاؤؿ کی انتظامیہ کی انتھک کوششو  کی وجہ ے یو سی 

تصدیقی سرٹیفکیٹ کی کاپی  ـمیں مویشیو  اور جانورو  کو شہر کی حدود ے نکاؽ دیا ہے ;6

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(الف)تتمہ

ے مویشیو  اور جانورو  کو شہر کی  ;6اور  :6۔سی ٹی ایم اے واہگہ ٹاؤؿ انتظامیہ نے یو )ب(

 ـحدود ے باہر نکاؽ دیا ہے

 کوئی ضمنی سواؽ؟ جناب ڈپٹی سپیکر:

میں ابھی  تک مویشی 38اور 37۔جناب والا!رے ا اس پر ضمنی سواؽ یہ ہے کہ یوسی جناب وسیم قادر :

 cattle  وجیا "جب یہ نہا دھو کر"جی ٹی روڈ تے بریکا۔موجود ہیں۔ آپ نے مشہور گانا بھی سنا ہوگا 
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 واپس آتے ہیں تو جی ٹی روڈ پر  حادثات ہوتے ہیں۔  جواب میں یہ کہا گیا کہ یہا  ے  مویشی  نکاؽ 

ئ

 دی 

گئے ہیں۔ رے ے ساتھ حاجی  نوید انجم صاحب معزز  رکن پنجاب اسمبلی  بیٹھے ہوئے  ہیں  اؿ کا علاقہ رے ے 

 یشی ابھی تک موجود ہیں۔ہے  وہا  پر بھی مو39ساتھ یو سی 

 جواب میں تو انہو  نے یہ لکھا ہے کہ مویشی شہر کی حدود ے  باہر  نکاؽ  جناب ڈپٹی سپیکر:

ئ

گئے  اور  دی 

 آپ کہہ رہے ہیں کہ وہ ابھی تک موجود ہیں۔

 موجود ہیں۔جناب وسیم قادر:

 کیو  نوید انجم صاحب؟جناب ڈپٹی سپیکر:

!موجود ہیں ۔ اؿ کی بات سو فیصد درست ہے اور ہسارو  کے حساب جناب والا جناب محمد نوید انجم:

کروڑ روپے کی لاگت ے  74صاحب نے  کے اندر  وزیر اعلی39ٰ۔یوسی۔ے وہا  پر "واڑیں"ہیں 

 رہتا  ہے ۔ chokeسیوریج  لگوایا ہے  اؿ بھینسو  کی وجہ ے وہ روزانہ 

 ہے ۔ کی بات ہو رہی37,38۔اس وقت یوسی   جناب ڈپٹی سپیکر:

 37,38۔کی بھی بات ہو رہی ہے۔ یہ رے ا حلقہ ہے اور یوسی39۔جناب یوسی جناب محمد نوید انجم:

 ماررے بھائی کا حلقہ ہے۔ 

 کے حوالے ے ہے۔ 37,38۔یہا  پر جو سواؽ پوچھا گیا ہے وہ تو یوسی جناب ڈپٹی سپیکر:

  ۔ بھی لکھا ہوا ہے39۔میں یوسی اس جناب والا! جناب محمد نوید انجم:

 کہا  لکھا گیا ہے؟39۔یوسیجناب ڈپٹی سپیکر:

 بھی لکھا گیا ہے ۔39جناب والا!جواب کے اندر جناب محمد نوید انجم:

 ے بھینسیں نکل گئی ہیں؟37,38۔رے ے جواب میں تو نہیں ہے۔ یوسیجناب ڈپٹی سپیکر:

 وجہ ے حادثات ہوتے ہیں۔ میں نے  تو کہا بھینسیں موجود ہیں اور جی ٹی روڈ پر اؿ کی جناب وسیم قادر:

 حب!پارلیمانی سیکرٹری صا جناب ڈپٹی سپیکر:
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یہ  )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

میں مویشی اور جانور گھرو  میں رکھے ہوئے تھے لیکن اب ٹی  ;6اور  :6درست ہے کہ لوگو  نے یو سی 

میں مویشیو   کو شہر کی  ;6اور  :6۔ؤؿ کی انتظامیہ کی انتھک کوششو  کی وجہ ے یو سیایم اے واہگہ ٹا

 ۔ہےگیا حدود ے نکاؽ دیا 

آپ وہ جواب پڑھ رہے ہیں جو آپ  ۔پارلیمانی سیکرٹری صاحب  ادھر ہی رک جائیںجناب ڈپٹی سپیکر:

وہ کہہ رہے ہیں کہ وہا  پر بھینسیں  کو محکمے نے لکھ کر دیا ہے۔ معزز رکن جو وہا  کے منتخب نمائندے ہیں

 ابھی بھی موجود ہیں۔

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 جناب سپیکر!میں اسی طرػ ہی جا رہا تھا۔

 !فرمائیںجی،جناب ڈپٹی سپیکر:

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 ہائیکورٹاؿ کے سرٹیفکیٹ بھی موجود ہیں ۔ اس کے بعد ،جناب سپیکر!جانورو  کو شہر ے نکاؽ دیا تھا 

میں آگیا تاکہ اؿ جانورو  کو  باہر نکالنے ے روکا جائے۔ 2010مئی stayے تماؾ زونو  کے متعلق 

Stayکی کاپی بھی رے ے پاس موجود ہے ۔۔۔ 

آ گئی ہے ۔ آپ کہہ رہے ہیں کہ contradictionاب آپ کی بات میں پھر   سپیکر:جناب ڈپٹی

تو یہ ہوتا ہے کہ جو چیز جہا  پر ہے اس کو ادھر ہی روک stayآ گیا ۔ stay،نکاؽ دیا گیا تھا بھینسو  کو

 کس چیز پر آیا ؟stayدیں۔ جب آپ نے اؿ بھینسو  کا نکاؽ دیا تو پھر 

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ پارلیمانی سیکرٹری برائے

 لیا کہ  ہمیں جانور رکھنے stayجناب سپیکر!انہو  نے 

ئ

 جائیں۔ دی 

آپ محکمے ے پوری تفصیل لے کر کل ہاؤس کو اس  بارے میں بتائیں ۔محکمہ ہاؤس کے جناب ڈپٹی سپیکر:

 اس کے بر س ہ ہوتی ہے  تو پھر اس محکمے کے افسر کو  کوئی چیز بھیجتا ہے اور وہ چیزin writingاندر اگر 

کی sanctity۔ یہ ہاؤس کی  چاہئےاس کے خلاػ کارروائی بھی ہونی اوروہا  بیٹھنے کا کوئی حق نہیں ہے



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 8

 

367 

بات ہے  کہ محکمہ اس ہاؤس کے اندر ایک سواؽ کا جواب لکھ کر بھیج رہا ہے اگر اس سواؽ پر معزز رکن 

ے تعلق رکھتا ہے اور وہ کھڑا ہو کر  کہہ رہا ہے  کہ محکمہ غلط بات کر رہا ہے  تو اس  سلسلے  اسمبلی  جو اس حلقے

 ۔ چاہئےمیں  صحیح پوزیشن ہاؤس کے سامنے آنی 

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

جو جانور رہ   ،بھی موجود ہیں  جن کے جانور نکالے گئے جناب سپیکر!رے ے پاس اؿ تماؾ لوگو  کی لسٹیں

 کی وجہ ے وہ جانور ابھی بھی موجود ہیں۔ stayلے لیا  اور stayے  ہائیکورٹگئے تھے اؿ لوگو  نے 

آپ نے محکمہ کے متعلقہ لوگو  کو اور معزز رکن وسیم قادر صاحب کو ساتھ رکھ کر جناب ڈپٹی سپیکر:

شہر کی حدود ے باہر "کرنا ہے  کیونکہ محکمہ نے اپنے جواب میں  لکھا ہے کہ appriseکل تک ہاؤس کو یہ 

اب یہا  پر بات دوسری ہو رہی ہے ۔ اس بات کو اس طرح ے برداشت نہیں کیا  "نکاؽ دیا گیا ہے۔

 احمد صاحب! کریں گے ۔مہر اشتیاؼappriseآپ کل ہاؤس کو اس  بارے میں  ،جائے گا 

کیا حکومت کارپوریشن کی ")ب(ہے  اس میں سواؽ یہ تھا کہ جزوالا!سواؽ کا جنابمہر اشتیاؼ احمد:

ٹی ایم " کہاب آپ اؿ کا جواب دیکھ لیجئے ؟"حدود ے مویشی باہر نکالنے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک

 ے مویشیو  اور جانورو  کو شہر کی حدود ے باہر نکاؽ دیا ;6اور  :6۔اے واہگہ ٹاؤؿ انتظامیہ نے یو سی

ہی نہیں پتا یہ تو جواب ہی سرے ے غلط ہے ۔  گزارش  یہ ہے کہ اؿ کو تو کارپوریشن کی حدود کا "۔ہے

کارپوریشن کی حدود میں نہیں میں آتی ہے۔ کیا ماررے علاقے 37,38۔کارپوریشن کی حدود صرػ یوسی

 ہیں ؟

ی صاحب محکمہ کے جو بات آپ کی بالکل ٹھیک ہے ۔ پارلیمانی سیکرٹر!مہر صاحب  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کریں گے۔appriseذمہ داراؿ ہیں وہ اس پر بیٹھیں گے اور اس سواؽ کے جواب کو کل ہاؤس میں  

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 کرو  گا۔ clearanceجناب سپیکر!میں اس کی 

 وقفہ سوالات ختم ہوتا ہے ۔بہت شکریہ۔ اب جناب ڈپٹی سپیکر:
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جناب والا!رے ی یہ گزارش ہے کہ رے ے سواؽ میں بھی یہی مسئلہ تھا   آپ اگر  محترمہ نگہت ناصر شیخ:

 رے ے سواؽ کو بھی اس میں شامل کر لیں تو مہربانی ہوگی۔ 

میں اس  ،اب ٹائم بھی ختم ہو گیا ہے اور وہ بات بھی  رے ے سامنے نہیں ہوئی ۔ چلیں جناب ڈپٹی سپیکر:

 کو بھی دیکھ لیتا ہو ۔ شکریہ۔ وقفہ سوالات ختم ہوتا ہے۔ 

 )چودھری عبدالرزاؼ ڈھلو (:پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ

 ایواؿ کی میز پر رکھتا ہو ۔ کے جوابات بقیہ سوالاتمیں جناب والا!

 کی میز پر رکھ  ایواؿکے جوابات بقیہ سوالات  جناب ڈپٹی  سپیکر:

ئ

 گئے ہیں ۔  دی 

 

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جو ابات

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے(

ی ہ روڈ میا  چنو  کے متاثرین کی تفصیلات
م
ل

 

 ی

زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ار:رانا بابر حسین :4;49*

 کہ:

ی ہ روڈ میا  چنو )الف(
م
ل

 

ی
  شہر جب دو رویہ بنایا گیا تھا تو اس کی تعمیر اور ادگدگی کے وقت کتنی دکانیں 

 گرائی گئی تھیں؟

درست ہے کہ تحصیل میونسپل ایڈمنسٹریشن میا  چنو  نے اؿ دکانو  کو گراتے وقت  کیا یہ )ب(

 اؿ کے متاثرین کومتبادؽ دکانیں دینے کا وعدہ کیا تھا؟

ایک ساؽ ے زائد عرصہ گزرنے کے باوجود متاثرین کو متبادؽ کیا یہ بھی درست ہے کہ  )ج(

 دکانیں یا جگہ نہیں دی گئی؟

کیا حکومت متاثرین کو دکانیں/جگہ دینے کا وعدہ پورا کرنے کا ارادہ رکھتی ہے اگر نہیں تو اس  )د(

  کی وجوہات کیا ہیں؟

 )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 8

 

369 

ی ہ روڈ میا  چنو  شہر )الف(
م
ل

 

ی
جب دو رویہ بنایا گیا تھا تو اس کی تعمیر اور ادگدگی کے وقت بلدیہ میا   

 ـدکانیں گرائی تھیں 497چنو  نے 

جملہ  ۔دکانیں گرانے کا عاملہ  تحصیل میونسپل ایڈمنسٹریشن کے وجود میں آنے ے قبل کا ہے )ب(

 اگست۔47یشنتحصیل میونسپل ایڈمنسٹر جبکہمیں ہوئی  >>>4ـ5333کارروائی ساؽ 

میں وجود میں آئی ریکارڈ میں ایڈمنسٹریٹر بلدیہ میا  چنو  کی طرػ ے کسی وعدے کا  5334

 ـذکر نہ ہے

دکانداراؿ کو کوئی متبادؽ جگہ/دکانیں نہیں دی گئیں کیونکہ برلب سڑک یہ دکانیں تہہ  )ج(

 میں سڑک کو چوڑا کرتے وقت گرا دی گئی 5333بازاری کے تحت بنائی گئی تھیں جو کہ ساؽ

 ـتھیں

دکانداراؿ کو قانونی طور پر دکانیں/جگہ بطور دکانیں دینے کا کوئی وعدہ نہ تھا البتہ عدالت عالیہ  )د(

کی سماعت میں وکیل دکانداراؿ 5333/56پنجاب لاہور ملتاؿ بنچ میں درخواست نظرثانی 

ی ہ ر سابقا
م
ل

 

ی
 بنیاد پر دینا اس جگہ کو دوبارہ کمرشل TMAاختیار کیا کہ اگر بلدیہ/ قفڈ نے مؤو

ی ہ کو فوقیت دی جائے جس پر وکیل بلدیہ
م
ل

 

ی
 ـنے تائید کی TMA/چاہے تو دکانداراؿ 

 

 الحتی ف کمیٹیو  کی تفصیلات میں  قصور ضلع

زراہ نوازش بیاؿ کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ا:محترمہ ثمینہ خاور حیات :83>4*

 فرمائیں گے کہ:

 ضلع قصور میں کل کتنی الحتی ف کمیٹیا  قائم ہیں؟ ()الف

 تی ف کمیٹیا  بنائی گئی تھیں؟ الحکے دوراؿ ضلع قصور میں کتنی :533ساؽ )ب(

کے دوراؿ اؿ الحتی ف کمیٹیو  میں کتنے افراد شامل تھے، اؿ کے ناؾ اور عہدہ کی  :533ساؽ )ج(

 تفصیل فراہم کی جائے؟

  نے اؿ الحتی ف کمیٹیو  کو کتنا نڈز مہیا کیا؟کے دوراؿ حکومت :533ـ;3ساؽ )د(

 کے دوراؿ اؿ الحتی ف کمیٹیو  کے ذریعے کتنے افراد مستفید ہوئے؟ :533ساؽ )ہ(
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 ہے؟ طریق کارضلع قصور میں الحتی ف کمیٹیو  کی تشکیل کا کیا  )و(

 )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

 میٹی  تشکیل نہیں دی گئی ہے اور نہ ہی ضلع کول ن نے ضلع قصور میں ابھی تک کوئی الحتی ف )الف تا و(

 اس کےلئے کوئی نڈز جاری کئے ہیں۔ 

 

 

 

 

 

 بوسیدہ عمارتو  کی تفصیلات  ر میں ضلع قصو

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :محترمہ ثمینہ خاور حیات :84>4*

  -فرمائیں گے کہ:

کتنی ایسی بوسیدہ عمارتیں ہیں جو محکمہ نے رہائش اور استعماؽ کے لئے خطرناک ضلع قصور میں  )الف(

 قرار دیں؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ ضلع قصور میں متعدد ایسی عمارتیں ہیں جو رہائش اور استعماؽ کے  )ب(

 قابل نہ ہیں مگر محکمے کی ملی بھگت ے انہیں گرایا نہیں جا رہا؟

  کی تفصیل فراہم کی جائے؟ؿ تو  کو خطرناک قرار دیا گیا، امیں کتنی عمار ;533ساؽ )ج(

 )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

تحصیلیں ہیں جن کی تفصیل   تین ضلعی حکومت قصور ے موصولہ رپورٹ کے مطابق ضلع کی

 ـدرج ذیل ہے:

 ٹی ایم اے پتوکی ٹی ایم اے چونیا  ٹی ایم اے قصور )الف(

خستہ  47 سٹی قصور سی او یونٹ میں 

 ـحاؽ عمارتیں ہیں

 67چونیا  میں سروے کے مطابق کل 

کی  ;5بوسیدہ عمارتیں ہیں جن میں ے 

عمارتیں  8مرمت کی جا چکی ہے اور 

ایک عمارت بوسیدہ  ـمسمار ہو چکی ہیں

حالت میں ہے جس کے مالک کو نوٹس 

 ـجاری کیا جا چکا ہے

پتوکی میں کوئی خطرناک/ خستہ 

 ـحالت عمارت نہ ہے

کوئی خطرناک ناک عمارت/ صرػ ایک عمارت رہائش کے قابل نہ نے ایک  TMAدرست نہ ہے )ب(
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خطرناک/خستہ حاؽ عمارت کے مالک 

کو نوٹس جاری کیا ہوا ہے محکمہ آثار 

قدیمہ کی فائنل رپورٹ کے بعد 

 ـکارروائی عمل میں لائی جائے گی

ہے جس کے مالک کو نوٹس جاری کیا جا 

 ـچکا ہے

 ـ عمارت نہ ہےخستہ حالت

میں سٹی قصور/سی او  ;533ساؽ )ج(

ت کو خطرناک اعمار 47یونٹ میں کل 

اور بوسیدہ قرار دیا گیا جن کی تفصیل 

 ـدرج ذیل ہے:

خطرناک/خستہ عمارت کو گرایا  5 ـ4

 ـجا چکا ہے

ایک خطرناک/خستہ عمارت کے  ـ5

 ـمالک کو نوٹس جاری کر دیا گیا ہے

 آثار عمارات کا سروے محکمہ 44 ـ6

قدیمہ نے کیا ہے اور وہ اؿ تاریخی 

عمارات کو محفوظ کرنا چاہتے ہیں جس 

 ـکے لئے عاملہ  زیر عمل ہے

ایک عمارت خطرناک/خستہ قرار دی 

گئی ہے جس کے مالک نجم الزماؿ ولد 

سلطاؿ احمد محلہ مستریا  چونیا  کے ناؾ 

 ـنوٹس جاری کیا جا چکا ہے

کوئی خطرناک عمارت/ خستہ 

 ـعمارت نہ ہےحالت 

 

 اوکاڑہ بصیر پور ے منڈی احمد آباد سڑک کی مرمت کا مسئلہ

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا :4:>4*

  -فرمائیں گے کہ:

کے  کیا یہ درست ہے کہ بصیر پور ے منڈی احمد آباد جو کہ اہم سڑک ہے، کی مرمت و تعمیر )الف(

 پچھلے پانچ ساؽ میں کئی دفعہ مرمت کی مد میں نڈزز جاری ہو چکے ہیں؟ لئے

 کیا یہ بھی درست ہے کہ اتنا اہم روڈ ضلعی گورنمنٹ کی عدؾ توجہی کی وجہ ے تباہ ہو چکا ہے؟ )ب(

کیا حکومت مذکورہ سڑک کو مرمت /تعمیر کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک، اگر نہیں تو  )ج(

  وجوہات ے آگاہ فرمائیں؟اس کی

  )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز
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یہ درست ہے کہ بصیر پور ے منڈی احمد آباد ایک اہم سڑک ہے مگر سڑک مذکور کی سپیشل  )الف(

مرمت و تعمیر کی مد میں پچھلے پانچ ساؽ کے دوراؿ ضلعی حکومت کی طرػ ے نڈززمہیا نہیں 

 ـکئے گئے

ر  کی مد ے ضلعی ـیہ درست نہ ہے )ب(

ئ

 ی ئ
ی ی

  ر

 

 

ئ

 حکومت کی جانب ے سڑک مذکورہ پر وقتاً فوقتاً مار

patch work ـکا کاؾ بذریعہ محکمانہ لیبر ہوتا رہا ہے اور کسی قسم کی عدؾ توجہی نہیں کی گئی 

چونکہ موجودہ مالی ساؽ ختم  ـضلعی حکومت سڑک مذکورہ کی مرمت کا ارادہ رکھتی ہے !جی ہا  )ج(

 ـکے ایکشن پلاؿ میں سڑک شامل کر لی جائے گی 5343ـ44لہذا آئندہ مالی ساؽ ہونے کو ہے

 ـبعد از منظوری ایکشن پلاؿ و دستیابی نڈزز سڑک ہذا کی مرمت کر دی جائے گی
 

 ضلع ننکانہ صاحب، ڈومیسائل جاری کرنے کی تفصیلات

زراہ نوازش بیاؿ  اکیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ:جناب شاہجہا  احمد بھٹی :53:3*

 -فرمائیں گے کہ:

گئے،  کئےننکانہ صاحب کے ضلع کے وجود میں آنے کے بعد کتنے ڈومیسائل سرٹیفکیٹ جاری 

 اؿ کی مکمل تفصیل بتائیں؟

  )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

ننکانہ صاحب ے جاری ہونے والے  ـکو قائم ہوا 34ـ:3ـ5338ضلع ننکانہ صاحب

 ـ کی تفصیل درج ذیل ہے:ڈومیسائل سرٹیفکیٹس

 تعداد اجرأ ڈومیسائل ساؽ نمبر شمار

4 
 5338تا دسمبر 5338جولائی

5755 

5 5339 45383 

6 533: 46<8; 

7 
 ;533تا نومبر ;533جنوری

:;<9 

 ٹوٹل 

69659 

 

 لاہور شہر میں  کثیر نزللہ عمارات کی تفصیلات
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*54:6 
ُ
 گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ کیا وزیر لوکلباب ملک ::محترمہ زوبیہ ر

  -فرمائیں گے کہ:

 اور اس ے زیادہ نزللو  پر مشتمل ہیں؟ >لاہور شہر میں اس وقت کتنی عمارات )الف(

اؿ میں ے کتنی باقاعدہ متعلقہ ادارو  ے این او سی حاصل کرنے اور ہ پل منظور کروانے  )ب(

  ہیں؟کے بعد تعمیر ہوئی ہیں یا ہو رہی

 کتنی اور کوؿ کوؿ سی عمارات بغیر این اوسی اور منظوری ہ پل کے تعمیر ہوئی ہیں یا ہو رہی ہیں؟ )ج(

کیا حکومت لاہور شہر میں کثیرنزللہ عمارات کی تعمیر پر پابندی لگانے کا ارادہ رکھتی ہے تا کہ  )د(

سکے، اگر نہیں تو اس کی اس کی وجہ ے بڑھتے ہوئے ٹریفک اور دیگر مسائل پر قابو پایا جا 

  وجوہات کیا ہیں؟

  )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

 ـنزللہ یا اس ے زیادہ کی ہیں>کثیرنزللہ عمارات ایسی ہیں جو کہ 58شہر میں  اس وقت کل  )الف(

ریمیم کورٹ آػ پاکستاؿ نے لاہور شہر میں غیر قانونی کثیرنزللہ عمارتو  کا سروے کرنے 

تشکیل دیا تھا جس نے شہر بھر کی کثیرنزللہ عمارات کا عامہ ک  یشن ن حقیقاتتی کی غرض ے ایک

یشن ن کی رپورٹ بمطابق لاہور  ـکر کے ہر عمارت کے بارے میں ایک تفصیلی رپورٹ تیار کی

 ـنزللہ یا اس ے زیادہ کی ہیں >عمارات ایسی ہیں جو کہ  58ٹاؤنز میں کل  >شہر کے 

رات بغیر منظوری ہ پل جات کے تعمیر ہوئی ہیں جن کی اسپکشن  ہائی رائز عما 9اؿ عمارات میں  )ب(

 48عمارات کم و بیش  >4باقی ماندہ  ـبلڈنگ یشن ن نے کی ہے اور اؿ کو کلیئرنس بھی دی ہے

 ـساؽ یا اس ے زیادہ پرانی ہیں اور اؿ کے پاس منظوری ہ پل نہ ہے

رائز بلڈنگ یشن ن کی اسپکشن  کردہ اؿ تماؾ مزید برآ  ہائی  ـکے مطابق ہے (ب)جواب جز )ج(

 ـعمارات کا کیس ریمیم کورٹ آػ پاکستاؿ میں زیر کارروائی ہے

 رولز )د(

 

ن

 

 ش
فکی
سی 

 اینڈ ری کلا

 

ن

 

 ش
فکی
سی 

کے تحت  >533بلڈنگ اینڈ زوننگ بائی لاز، لینڈ یوز کلا

ائزیشن پالیسی کے تحت حکومت پنجاب کثیرنزللہ عمارتو  کی

 

بلندی اور  اور متوقع نئی کمرش

کثیرنزللہ  ـاؿ عمارات کی زیادہ ے زیادہ بلندی ہائیٹ زوننگ کے تحت ختص  کی جا سکتی ہے
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اور کمرشل عمارات کے نئے قواعد و ضوابط کے لئے مشاورت جاری ہے اور نئی پالیسی جلد ہی 

 ـمتوقع ہے
 

 ملتاؿ شہر میں فائر بریگیڈ کی گاڑیو  کی تعداد و دیگر تفصیلات

 :محتر54:8*
ُ
کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ باب ملک :مہ زوبیہ ر

  -فرمائیں گے کہ:

فائر بریگیڈ ملتاؿ کے پاس آگ بجھانے والی کتنی گاڑیا  ہیں یہ کس کس ماڈؽ کی ہیں اؿ میں  )الف(

 ےکتنی چالو حالت میں اور کتنی خراب ہیں؟

بجھانے کے لئے کوؿ کوؿ ے آلات اورمشینری ہے، یہ کب  فائربریگیڈ ملتاؿ کے پاس آگ )ب(

 خرید کی گئی تھی، اس میں کتنی چالو حالت اور کتنی خراب ہے؟

گاڑیا  ہیں  کے لئےے اوپر کی نزللو  کی آگ پر قابو پانے  ;کیا فائر بریگیڈ ملتاؿ کے پاس )ج(

 اگر ہا  تو کتنی ہیں؟

فائر فائٹر کو کہا  کہا  ؿ کتنے فائر فائٹر کاؾ کر رہے ہیں، ا فائربریگیڈ ملتاؿ کی ٹیم میں اس وقت )د(

 ے آگ پر قابو پانے کی تربیت دلوائی گئی ہے؟

مطلوبہ  کے لئےکیا فائر بریگیڈ ملتاؿ کے پاس آٹھ ے اوپر کی نزللو  پر آگ پر قابو پانے  )ہ(

ی اور آلات موجودہ دور کے مطابق مشینر آلات اور مشینری ہے اگر نہیں تو کیا حکومت

 فراہم کرنے کو تیار ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

چالو  43عدد فائر گاڑیا  موجود ہیں جن میں ے  45فائر بریگیڈ ملتاؿ کے پاس درج ذیل  )الف(

  ـگاڑیا  قابل مرمت ہیں:5حالت میں ہیں اور
4 

 عدد 5 5333ماڈؽ ہیوی فائر وہیکل ہینو

5 
 ایک عدد 9>>4ماڈؽ ہیوی فائر وہیکل بیڈ فورڈ

6 
 عدد 5 6;>4ماڈؽ ہیوی فائر وہیکل بیڈ فورڈ

7 
 ایک عدد 6:>4ماڈؽ BMCہیوی  فائر وہیکل 

8 
 ایک عدد 5339ماڈؽ  ISUZUلائٹ فائر وہیکل 
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9 
 عدد 5 :;>4ماڈؽ  MAZDAلائٹ فائر وہیکل 

   ٹی ایم اے شجاع آباد 

4 
 ایک عدد 5338ماڈؽ فائر وہیکل ہینوہیوی 

5 
 ایک عدد 5338ماڈؽ  ISUZUلائٹ فائر وہیکل 

   ٹی ایم اے جلاؽ پور پیر والا 

4 
 عدد 5339ماڈؽ  ISUZUلائٹ فائر وہیکل 

 و   
 سکن
ت

   ملتاؿ 4455ر

4 
 عدد 43 5339ماڈؽ  ISUZUلائٹ فائر وہیکل 

5 
 دایک عد 5339ماڈؽ ہیوی فائر وہیکل واٹر باؤزر

6 
 ایک عدد ;533ماڈؽ ایریل پلیٹ فارؾ

7 
 عدد 63  فائر سوٹ

8 
 عدد 43  بریدنگ اپریٹس

9 
 لیٹرز 6333  کیمیکل فوؾ

فائر بریگیڈ ملتاؿ کے پاس آگ بجھانے کے لئے درج ذیل آلات اور مشینری موجود ہے جو کہ  )ب(

 ـکے دوراؿ خریدی گئی تھی اور چالو حالت میں ہے: :533ـ;3ساؽ

 فٹ 333: س ہوز پائپکینو

 لیٹر 733 کیمیکل فوؾ

 عدد 45 گیس ماسک

 عدد 6 بریدنگ اپریٹس

 عدد 6 فائر مین سوٹ

CO2 عدد 45 سلنڈرز 

DCP عدد 45 سلنڈرز 

فائر بریگیڈ سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ ملتاؿ کے پاس کوئی ایسی ہائیڈرالک پلیٹ فارؾ والی گاڑی نہ  )ج(

 ـ آگ نے ک کی صورت میں استعماؽ کی جا سکےہے جو کہ بلندو بالا پلازو  میں

فائر فائٹر کاؾ کر رہے ہیں  ;44فائر بریگیڈ سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ ملتاؿ کی ٹیم میں اس وقت  )د(

اؿ فائر فائٹرز نے سوؽ ڈیفنس ملتاؿ، لاہور اور اسلاؾ آباد انسٹیٹیوٹ ے ٹریننگ حاصل کی 

 ـہوئی ہے

نزللہ عمارت کی آگ بجھانے کا  7ے  6فائر بریگیڈ سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ ملتاؿ کے پاس  )ہ(

کے  4455رت سکن و   ـبندوبست ہے اور اس ے اوپر بلندی پر آگ بجھانے کا کوئی انتظاؾ نہ ہے

فٹ تک آگ بجھانے کے کاؾ آ سکتی  3:ے 93پاس ایریل پلیٹ فارؾ والی گاڑی ہے جو کہ 
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عدد چھوٹی گاڑیا  ہیں جو کہ بڑی آگ پر قابو 43اؿ کے پاس تماؾ فائر یونٹہے نا کافی ہے اور 

سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ ملتاؿ کے بجٹ میں گنجائش نہ ہے لہذا  ـپانے کے لئے مددگار نہ ہیں

بالائی نزلؽ میں آگ بجھانے اور بڑی آگ پر قابو پانے کے درج  43ے  ;حکومت پنجاب

 ـے:ذیل گاڑیو  کے لئے نڈزز فراہم کر

 عدد 4   فٹ لیڈر 433ہائیڈرالک پلیٹ فارؾ 

 عدد 4    ہیوی فوؾ ٹینڈر

س(

می 
 
ب

 )برائے آئل ڈپو، پینٹ سٹور/فیکٹریز، پٹروؽ 

 عدد 5    ہیوی فائر یونٹ

 عدد 5    ہیوی فائر انجن

ڈی سی او سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ ملتاؿ کو ہدایات جاری کر دی گئی ہیں کہ آٹھویں اور اس ے  نوٹ:

کی نزللو  پر آگ پر قابو پانے کے لئے فائر بریگیڈ کے لئے گاڑیا  خریدنے کے لئے الگ اوپر 

اس کے علاوہ سوؽ ڈیفنس کے آفیسرز کو صنعتی اور تجارتی  ـے کیس حکومت پنجاب کو بھیجے

مقامات پر آگ بجھانے کے انتظامات کی اسپکشن  کی اجازت کے سلسلہ میں محکمہ داخلہ کو کیس 

 ۔ایواؿ کی میز پر رکھ دیا گیا ہے (الف)تتمہ۔بھیجے
 

 فتح جنگ میں واٹر سپلائی سکیم ے متعلقہ تفصیلات

ازراہ نوازش بیاؿ   لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹکیا وزیر:جناب شیر علی خاؿ :5587*

  -فرمائیں گے کہ:

میں واٹر سپلائی سکیم 5338۔39کیا یہ درست ہے کہ ٹی ایم اے کے تحت فتح جنگ کے لئے )الف(

 کی لاگت کتنی تھی؟س بنی ہوئی تھی اگر ہا  تو ا

اگرجواب اباتت میں ہے تو کیا اس سکیم پر کاؾ شروع کردیا گیا ہے، اس وقت کاؾ کی کیا پیش  )ب(

 کی وجوہات کیا ہیں؟س رفت ہے اور اگر کاؾ شروع نہیں کیا گیا تو ا

وجود سکیم پر عملدرآمد نہ کرنے والے متعلقہ اہلکاراؿ اور منظور شدہ سکیم اور نڈزز کے با )ج(

 افسراؿ کےناؾ، پتے اور عرصہ تعیناتی بیاؿ کیا جائے؟
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نیز یہ بھی بتایا جائے کہ اس غفلت پر اؿ کے خلاػ کیا کارروائی کی گئی ہے، اگر کوئی کارروائی  )د(

  طلع  کیا جائے؟کی وجوہات کیا ہیں، مکمل تفصیل ے ایواؿ کوس نہیں کی گئی تو ا

 )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

میں فتح جنگ شہر کے لئے پہلے ے بنی ہوئی سکیم برائے واٹر سپلائی تھی جو  5338ـ39مالی ساؽ )الف(

میں بنی تھی اور اس پر تقریت ایک کروڑ ستر لاکھ روپےخرر ہوئے تھے مگر  8>>4ـ9>کہ 

کرنے کی ضرورت ہےاس  rehabilitate کوآبادی زیادہ ہونے کی بنأ پر اس سکیم

کے تحت  Matching grantکے ساتھ  PMDFCمیں ٹی ایم اے نے  5338ـ39لئے

rehabilitation of Urban Water Supply Scheme Fateh Jang  پر

ٹی ایم اے نے  فیصدمنصوبہ بنایا جس پر تقریت بایس کروڑ روپے لاگت آنا تھی اور اس کا پندرہ 

 ـتھا ادا کرنا

 نےPMDFCدستخط ہونے کے بعد MOUکے درمیاؿ TMAاور  PMDFC )ب(

TMA ے جو ڈیمانڈ کی وہ پوری کر دی گئی اور اس سکیم میں شامل فلٹریشن پلانٹس کی تعمیر

نے بنایا تھا جنہو  نے  NESPAKاس منصوبے کا ڈیزائن  ـکے لئے جگہ بھی خرید لی گئی

اس  ـ جنگ شہر کی ضروریات پوری نہ ہوئی تھیںمیں ایک ڈیزائن دیا جس ے فتح >533مارر

نے شہر کے تماؾ علاقے ڈیزائن میں شامل کرنے کے لئے کہا مگر تاحاؽ فائنل  TMAلئے 

 ـڈیزائن ٹی ایم اے کو نہ بھیجا گیا ہے اس لئے سکیم پر کوئی کاؾ شروع نہ ہو سکا ہے

کے بروقت ڈیزائن مکمل نہ  NESPAKمیں تفصیلاً بتایا گیا ہے کہ (ب)جیسا کہ ضمن نمبر )ج(

کرنے کی وجہ ے ہی کاؾ شروع نہ کیا جا سکا اس لئے منصوبہ کے شروع نہ کرنے کا الزاؾ کسی 

 ـدیگر کے ذمہ نہ کیا جا سکتا ہے

میں کسی افسر کی غفلت نہ ہے اس لئے کسی ملازؾ کے خلاػ کارروائی کرنے کی  TMAچونکہ )د(

 ـضرورت نہ ہے
 

  ے متعلقہ تفصیلاتسٹیڈیمزگراؤنڈز اور  ٹ،  یوتحصیل
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کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :الحاج محمد الیاس یوٹی :7>55*

  -فرمائیں گے کہ:

 ہیں؟ سٹیڈیمیوٹ تحصیل میں ٹی ایم اے اور صوبائی حکومت کے زیر انتظاؾ کتنے گراؤنڈ اور  )الف(

 کی دیکھ بھاؽ کے لئے کتنے ملازمین ہیں اور اؿ کی تنخواہیں کتنی ہیں؟ سٹیڈیمؾ گراؤنڈ اور اؿ تما )ب(

کی ضروری تعمیرات کمرے برائے مہماؿ ٹیمز،گراؤنڈ کی لیولنگ  سٹیڈیمیوٹ نیشنل ہاکی  )ج(

 کے لئے مشین اور کاٹنے والی مشین موجود ہے؟

 ہتی ہے تو کب تک اور اگر نہیں تو کیو ؟اگر حکومت اؿ تماؾ سہولیات کو مہیا کرنا چا )د(

 )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

لائٹ ٹاؤؿ میں ایک ہاکی  )الف(

 

 ی
سی
اور رجوعہ سادات میں  سٹیڈیمٹی ایم اے یوٹ کے زیر اہتماؾ 

 ایک گراؤنڈ ہے۔ 

لائٹ ٹاؤؿ میں ایک ملازؾ تعینات ہے اور اس کی تنخواہ سٹیڈیمہاکی  )ب(

 

 ی
سی

ماہانہ  روپے33;7۔/

 ہے۔ 

مذکورہ سہولیات میسر نہیں ہیں البتہ کھلاڑیو  کی ڈریسنگ کےلئے ایک کمرہ موجود ہے ۔  )ج(

میں گھاس  سٹیڈیمکی چاردیواری سیڑھیا  ،شیڈ ،لیٹرین اور پانی کا انتظاؾ موجود ہے۔  سٹیڈیم

 ۔ کے پاس پہلے ے موجود ہےTMAکاٹنے کا انتظاؾ نہ ہے۔ تاہم گھاس کاٹنے کی مشین 

میں  ;533۔>3برائے ساؽ ADPٹی ایم اے نے درج بالا سہولیات مہیا کرنے کےلئے   )د(

لاکھ روپے کی لاگت ے ایک منظوری کی ہے جس کےٹینڈر منظور ہونے کے 43.33مبلغ 

 بعد ٹھیکیدار نے کاؾ شروع کردیا ہے جس میں کھلاڑیو  کے ٹھہرنے کےلئے دو عدد

کی سہولت مہیا کی گئی ہے ۔ سکیم ہذا کی انتظامی منظوری اور گھاس لگانے rollerکمرہ جات  

کودی گئی ہے ;5۔35۔>533مورخہ I&S/CHT/TMA/39بذریعہ چٹھی نمبر 

ایواؿ کی میز  )ب(ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے(اشتہار کی کاپی تتمہ(الف))کاپی تتمہ 

کو :4۔37۔>533مورخہNo.79پررکھ دی گئی ہے۔ ورک آرڈر بذریعہ چٹھی نمبری 

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے(  (ج)جاری کیا گیا )کاپی تتمہ
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 راولپنڈی میں لگائے گئے واٹر فلٹر پلانٹس ے متعلقہ تفصیل

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :مسز ناظمہ جواد ہاشمی :5657*

  -فرمائیں گے کہ:

 فلٹر پلانٹس لگائے گئے ہیں؟ راولپنڈی میں اب تک کتنے واٹر )الف(

کیا اقدامات کئے جاتے ہیں،  کے لئےmaintenanceاؿ فلٹریشن پلانٹس کی صفائی اور  )ب(

 تفصیل ے بیاؿ کریں؟

 )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

جناب صدر اور وزیر اعظم پاکستاؿ کی ہدایت پر وزارت ماحولیات اسلاؾ آباد نے فلٹریشن  )الف(

میں شروع کیا تھا جس کو دو مرحلو  میں مکمل کیا جانا تھا تا کہ 5338نے کا منصوبہ پلانٹس لگا

 479پہلے مرحلہ میں تحصیل/ٹاؤؿ کی سطح پر پنجاب میں  ـلوگو  کو صاػ پانی مہیا کیا جا سکے

تحصیل/ٹاؤنز میں پلانٹ لگائے  449واٹر فلٹریشن پلانٹس لگانے تھے جس میں ے پنجاب کی 

پلانٹ دوسرے مرحلہ میں لگائے جائیں گے دوسرے مرحلہ میں  63ور باقی جا چکے ہیں ا

پنجاب کی یونین کونسلو  کی تعداد  ـپنجاب کی ہر یونین کول ن میں ایک پلانٹ لگایا جائے گا

فلٹریشن پلانٹس ;ضلع راولپنڈی میں اب تک وفاقی حکومت کے تعاوؿ ے  ـہے 6797

 ـیل ہے:جن کی تفصیل مندرجہ ذ ـلگائے گئے ہیں

 (سٹی گجر خاؿ4حمید ہسپتاؽ روڈ ہاؤسنگ سکیم نمبر) ( گجر خاؿ ٹاؤنز:4)

 میں ایک پلانٹ چکلالہ  ( ٹیکسلا ٹاؤؿ:5)

 کہوٹہ OHRنزد  سٹیشنپولیس   ( کہوٹہ ٹاؤؿ:6)

 پرائمری سکوؽ مین بازار اربو  ( کوٹلی ستیا  ٹاؤؿ:7)

 واٹر ریزر وائرنزد کشمیر پوائنٹ   ( مری ٹاؤؿ:8)

 U.C No. 11مین روڈ خیاباؿ سر سید  IIIسیکٹر  ( راوؽ ٹاؤؿ:9)

ی ااؽ  ( پوٹھوہار ٹاؤؿ::)
م
ھ
 انوؽ یونین کول ن د

 ہائی سکوؽ اربو  ( کلر سیدا  ٹاؤؿ:;)
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اس کے علاوہ ضلع راولپنڈی کے ٹی ایم ایز نے کچھ واٹر فلٹریشن پلانٹس ٹی ایم ایز کے بجٹ یا 

 ـہیںنے بھی لگائے  /NGOsپرائیویٹ فرمو 

 M/S Rainکا ٹھیکہ (Operation & Maintenance)اؿ فلٹریشن پلانٹس کی )ب(

Drop So-Safeجو باقاعدگی ے  ـکو دیا گیا ہےmaintenance ـکی جا رہی ہے 
 

 میں ترقیاتی کامو  کی تفصیلات4:9۔پی پی،رقصو

نوازش بیاؿ کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ :ملک اختر حسین نوؽ :5678*

  -فرمائیں گے کہ:

قصور میں گلیو  کا سولنگ پختہ نالیا ، پلیا  وغیرہ اور ملحقہ آبادیو   4:9۔حلقہ پی پی کیا )الف(

کے بجٹ میں جاری کیا ہے تو کتنا اور کس کس مد میں تفصیل  ;533ـ>3کے لئے کوئی نڈز ساؽ

 فراہم فرمائیں؟

کے لئے حکومت پنجاب اور  4:9۔ پی پیحلقہ :533تا  5335کیا یہ درست ہے کہ ساؽ )ب(

ضلعی حکومت نے کوئی توجہ نہ دی جس کی وجہ ے حلقہ کے گاؤ  کے سولنگ، نالیا  اور 

 پلیا  جو  کی تو  ہیں؟

اگر جز ہائے بالا کا جواب اباتت میں ہے تو کیا حکومت پنجاب اور ضلعی حکومت مذکورہ حلقہ کی  )ج(

س کی گلیا  اور نالیا /پلیا  پختہ کرنے اور نئی پلیا  تعمیر ترقی پر توجہ مرکوز کرتے ہوئے ا

 کرنے کو تیار ہے تو کب تک، اگر نہیں تو اس کی کیا وجوہات ہیں؟

 )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

    کی تعمیر کی بجائے حلقہ پی پی ;533ـ>3ساؽ )الف(
 
میں 4:9۔میں سولنگ /نالیا /پ

 81.000اندازاً مبلغ  ;533ـ>3دوراؿ ساؽ ـ کئے گئے ہیںسڑکات کی تعمیر کے لئے نڈز مہیا

 ـمیں مہیا کئے گئے 4:9۔ملین ازا  ضلعی سالانہ تعمیراتی پروگراؾ ے تعمیر سڑکات حلقہ پی پی

(I 7  روپےملین   41.000عدد نئی سڑکات کے لئے 

(II ;  روپے ملین  40.000عدد جاریہ سڑکات کے لئے 
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اندازاً  :533ـ;3تا 5335ـ36سالو   سابقا ـیونین کونسلیں ہیں44میں 4:9۔حلقہ  پی پی )ب(

ملین ہر مالی ساؽ میں ڈسٹرکٹ بجٹ میں برائے تعمیر سولنگ، نالیا ، سڑکیں وغیرہ  11.000

 ـہر یونین کول ن کے لئے ختص  کئے گئے ملین1.000بحساب 

ہی جناب عزت آبب کے ترقیاتی منصوبہ جات کی ترجیح وار نشاند >533ـ43برائے مالی ساؽ )ج(

 ـگاملک اختر حسین نوؽ فرمائیں جس پر حکومتی ہدایات و پالیسی کے مطابق عملدرآمد کیا جائے
 

 جنوبی پنجاب کے اضلاع کے ارکاؿ اسمبلی کے ترقیاتی نڈزز کا مسئلہ

زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ا:میا  شفیع محمد :5697*

 کہ:

، ڈیرہ اززی خاؿ، بہاولپورکیا یہ درست ہے کہ ساؤتھ پنجاب کے اضلاع ریم یار خاؿ،  )الف(

ہے اگر ہا  تو اس کی وجوہات کیا  disparityبہاولنگر، ملتاؿ اور وہاڑی میں ترقیاتی نڈزز میں 

 ہیں؟

جاتی کے باعث اراکین اسمبلی میں تشویش پائی disparityکیا یہ بھی درست ہے کہ اس  )ب(

 ہے؟

کا ازالہ کرنے کے لئے کیا اقدامات اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے،  disparityحکومت مذکورہ  )ج(

 تفصیل ے آگاہ کیا جائے؟

  )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

موجودہ مالی ساؽ میں حکومت پنجاب محکمہ لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ کے توسط ے  )الف(

ملین روپے کی رقم  56:9اس پروگراؾ کے تحت  ـوگراؾ چلا رہی ہےپنجاب ڈویلپمنٹ پر

)کاپی ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ـحلقو  کے لئے ختص  کی گئی ہے :>5صوبائی اسمبلی کے 

 5>8ہے(اسی طرح مخصوص نشستو  پر منتخب ہونے والے ممبراؿ صوبائی اسمبلی کے لئے 

اس طرح ہر  ـاؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے()کاپی ایو۔ملین روپے کی رقم ختص  کی گئی ہے

اس  ـملین روپے کی ترقیاتی سکیمیں تجویز کرنے کا اختیار دیا گیا ہے;صوبائی اسمبلی کو تخصیص 
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ملین، 437ریم یار خاؿ  ـطرح سواؽ کردہ ضلع جات میں نڈزز کی تقسیم اس طرح ے ہے

ملین اور وہاڑی میں  437ملین، ملتاؿ  89ملین، ڈیرہ اززی خاؿ  97ملین، بہاولنگر  3;بہاولپور

 ـملین روپے 97

 ـنہیں ہے disparityاس برابر تقسیم ے یہ واضح ہے کہ ترقیاتی کامو  میں کوئی 

 ۔میں واضح ہے (الف)جز جواب،نہیں )ب(

 ۔میں واضح ہے (الف)جز جواب،ضرورت نہیں )ج(

 

 کی تعمیرڈ گڑھا جٹا  کی لنک رو سرائےعالمگیر،موضع

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :چودھری محمد ارشد :5698*

  -فرمائیں گے کہ:

کیا یہ درست ہے کہ تحصیل سرائے عالمگیر کے موضع گڑھا جٹا  کی لنک روڈ نئے سرے ے  )الف(

 تعمیر کی گئی ہے؟

تعمیر کے سلسلہ میں قواعد و ضوابط کے تحت اگر جواب اباتت میں ہے تو کیا مذکورہ سڑک کی  )ب(

ٹینڈر طلب کئے گئے تھے، اگر ہا  تو کس اخبار میں اشتہار دیا گیا تھا اور کس تاریخ کو، مکمل 

 تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھی جائے؟

  )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

 ـگئی ہے موضع گڑھا  جٹا  لنک روڈ نئے سرے ے تعمیر کی ـیہ درست ہے )الف(

-FD (W&M)1مذکورہ سکیم کے نڈزز محکمہ خزانہ حکومت پنجاب کی چٹھی نمبری  )ب(

کے تحت ڈسٹرکٹ گورنمنٹ گجرات کو جاری  53ـ43ـ;533مورخہ  31/08-09/119

ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(انتظامی منظوری ڈسٹرکٹ  (الف))تفصیل تتمہ ۔ہوئے

مورخہ DDC/GRT/2008(21)7ی ڈویلپمنٹ میٹی  گجرات بذریعہ چٹھی نمبر

ملین ہے اس کے ٹینڈر بذریعہ  ڈائریکٹر جنرؽ پنجاب  4.00جس کا تخمینہ  ـہوئی :3ـ44ـ;3

تفصیل ۔شائع ہوئے39ـ45ـ;533مورخہ"نوائے وقت"پبلک ریلیشن لاہور روزنامہ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 8

 

383 

 ـپر درج ہے>4ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہےمذکورہ سکیم اخبار میں سیریل نمبر(ب)تتمہ

 ـتماؾ قواعد و ضوابط مکمل ہونے کے بعد تعمیراتی کاؾ شروع کیا گیا
 

ائزیشن پر پابندی لگانے کی تفصیلات

 

 سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ لاہورکی جانب ے کمرش

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں :جناب محمد نوید انجم ::;56*

 -گے کہ:

ائزیشن پر کب پابندی لگائی؟سٹی ڈسٹرکٹ )الف(

 

  گورنمنٹ لاہور نے کمرش

 یہ پابندی لگانے کی وجوہات کیا ہیں اس پابندی لگانے کا مشورہ حکومت کو کس نے دیا تھا؟ )ب(

کیا یہ درست ہےکہ اس پابندی کی ایک  وجہ یہ بیاؿ کی گئی ہے کہ شہر میں ٹریفک کے مسائل  )ج(

کے لئے جگہ جو پلازے بن رہے ہیں اؿ میں جگہ ختص  نہیں میں اضافہ ہو رہا ہے اور پارکنگ 

 کی جاتی؟

کے قریب کیس پینڈنگ  95کیا یہ بھی درست ہے کہ حکومت کے پاس سی این جی سٹیشن کے )د(

 ہیں؟

میں پارکنگ کے لئے جگہ ختص  کرنے کا کوئی جواز  سٹیشنکیا یہ بھی درست ہے کہ سی این جی  )ہ(

 نہیں ہے؟

ائزیشن پر ے پابندی اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر ہا  تو کب کیا حکومت لا )و(

 

ہور میں کمرش

  تک اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

  )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

ائزیشن پر  )الف(

 

عدالت عالیہ پنجاب لاہور کی ہدایات کی روشنی میں حکومت پنجاب میں کمرش

کو ایک میٹنگ کے دوراؿ پابندی لگا دی گئی تا کہ تماؾ  55ـ38ـ:533عارضی طور پر مورخہ 

 ـشہرو  میں یکسا  رولز نافذ العمل کئے جا سکیں

اور ریمیم کورٹ آػ پاکستاؿ بذریعہ  39/468:5عدالت عالیہ پنجاب لاہور بذریعہ پٹیشن  )ب(

کی روشنی میں مندرجہ ذیل وجوہات کی  46ـ39ـ36مورخہ >5335/5/548سوؽ پٹیشن 
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ائزیشن پر عارضی طور پر پابندی عائد کی گئی تا کہ نئے رولز مرتب کرنے کے بعد  بنأ

 

پر کمرش

ائزیشن پر عملدرآمد کیا جا سکے:

 

 ـکمرش

(I  ـمروجہ رولز ختلف  قوانین کے تحت تیار کئے گئے 

(II  ـمذکورہ قوانین کنٹونمنٹ بورڈ کی حدود میں نافذالعمل نہ تھے جو کہ ایک قانونی سقم تھا 

درست ہے کہ لاہور شہر میں کمرشل عمارات پلازہ جات بننے اور گاڑیو  کی تعداد میں اضافہ  )ج(

 ـکی وجہ ے پارکنگ اور ٹریفک کے مسائل میں اضافہ ہوا ہے

یہ درست نہ ہے کیونکہ حکومت پاکستاؿ محکمہ انڈسٹریز کی طرػ ے گزٹ نوٹیفکیشن بذریعہ  )د(

کے مطابق سی این جی لگانے کے لئے  >3ـ34ـ:533مورخہ RO.1(KE)/2007نمبری

NOC ـمتعلقہ ٹاؤؿ میونسپل ایڈمنسٹریشن ے حاصل کیا جاتا ہے 

کے مطابق ٹاؤؿ خود مختار ادارے ہیں جو کہ  5334پنجاب لوکل گورنمنٹ آرڈیننس مجریہ

 ـسٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ کے ماتحت نہ ہیں

 ـ الگ ے کوئی جگہ ختص  نہ کی جاتی ہےمیں پارکنگ کے لئے سٹیشندرست ہے کہ سی این جی  )ہ(

 ,Punjab Land Use (Classificationاس ضمن میں عرض ہے کہ )و(

Re-classification & Re-Development  ہو چکا ہے اور  ءکا اجرا >533رولز

ائزیشن پر کوئی پابندی عائد نہ ہے

 

 )کاپی ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(۔اس وقت کمرش

 

 سیوریج نالے پر تجاوزات  ،جلاؽ پور بھٹیا

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ الله::چودھری محمد اسد ا5754*

  -فرمائیں گے کہ:

کیا یہ درست ہے کہ جلاؽ پور بھٹیا  ضلع حافظ آباد میں ے گزرنے والا نالہ  تجاوزات کی وجہ  )الف(

 ے بند ہو گیا ہے؟

درست ہے کہ پرانا نالہ ٹاؤؿ بھٹیا  پر تجاوزات کی تعمیرات کی وجہ ے بند ہو گیا کیا یہ بھی  )ب(

 ہے اور اس میں ے اب گندا پانی نہیں گزر رہا؟
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اگر جز ہائے بالا کا جواب اباتت میں ہے تو کیا حکومت  تجاوزات کو ختم کروا کر نالہ کو اس کی  )ج(

سیوریج وغیرہ کا پانی گزر سکے اگر ہا  تو کب  اصلی حالت میں لانے کا ارادہ رکھتی ہے، تاکہ

  تک،  نہیں تو اس کی کیا وجوہات ہیں؟

  )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

بمطابق متن اسمبلی سواؽ ریونیو ریکارڈ ملاحظہ کیا گیا جس کے مطابق رقبہ نالہ مذکورہ کی  )الف(

کے بہاؤکی بابت رپورٹ پیش خدمت ملکیت رقبہ نالہ زیر تجاوز اور نالہ میں پانی  پوزیشن/

 ـہے

مرلہ پر مشتمل ہے جو کہ سرکاری اور پرائیویٹ مالکاؿ کے رقبہ  5کناؽ  43دراصل نالہ مذکور 

 ے گزرتا ہے بمطابق ریونیو ریکارڈ تفصیل درج ذیل ہے:

 

(i) مرلے 38کناؽ  ;3     رقبہ پرائیویٹ مالکاؿ زیر نالہ 

(ii) مرلے :4کناؽ  34   سرکاری رقبہ زیر نالہ 

جہا  تک نالہ مذکور پر تجاوزات کا تعلق ہے نالہ پر کسی قسم کی کوئی تجاوز نہ پائی جاتی ہے اور شہر  )ب(

 ـکا پانی بغیر کسی رکاوٹ کے نالہ مذکور میں ے گز ررہا ہے

(i)  ۔ایواؿ کی میز پر رکھ دیا گیا ہے(الف)ہ پل موقع)تتمہ 

 5مرلے  >کناؽ  8کے رقبہ ے شروع ہو کر سرکاری رقبہ نالہ مذکورہ پرائیویٹ مالکاؿ  )ج(

 ػ ایک جس طرح اوپر وضاحت کی گئی کہ سرکاری رقبہ میں ے صر ـسرساہی کو جا ملتا ہے

 ـمرلہ پر ختلف  لوگو  نے قبضہ کیا ہوا ہے 45کناؽ  6بقیہ رقبہ جبکہمرلہ زیر نالہ ہے :4کناؽ 

ہے جس پر نالہ تعمیر نہیں کیا جا سکتا بلکہ سرکاری  کیونکہ سرکاری رقبہ نالہ کے دوسرے کونہ پر

مزید یہ کہ نالہ ہذا سی سی بی کے تحت پختہ تعمیر ہو  ـرقبہ صرػ جوہز کی شکل اختیار کر جائے گا

اگر ہم ملکیت کے ایشو کو چھیڑیں گے تو پرائیویٹ مالکاؿ جن کے رقبہ ے نالہ گزر رہا  ـرہا ہے

کی وجہ ے تعمیر نالہ متاثر ہو سکتی ہے لہذا عوامی مفاد کو مدنظر  ہے مسئلہ پیدا کر سکتے ہیں جس

 ـرکھتے ہوئے اس عاملہ  کو نہ چھیڑا جانا مناسب ہو گا
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 بہاولپور شہر میں پارکس کی تعداد و دیگر تفصیلات

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں :جناب ذوالفقار علی :5776*

  -کہ: گے

 بہاولپور شہر میں کتنے پارک کس کس جگہ کتنے رقبہ پر مشتمل ہیں؟ )الف(

 اؿ پارکو  کی دیکھ بھاؽ کے لئے کتنے ملازمین کاؾ کر رہے ہیں؟ )ب(

میں سالانہ کتنی رقم ;533ـ>3اور :533ـ;3، 5339ـ:3اؿ پارکو  کی دیکھ بھاؽ پر ساؽ )ج(

 خرر ہوئی؟

  ہے؟گلزار صادؼ پارک کس کی ملکیت )د(

کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات  improvementکیا حکومت اس کی  )ہ(

 کیا ہیں؟

  )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

 ـشہر میں آٹھ پارک موجود  ہیں جن کی تفصیل درج ذیل ہے: بہاولپور )الف(

 بہاولپورتفصیل پارکس ٹی ایم اے )سٹی(

 رقبہ ناؾ پارک نمبر شمار

4 
 مربع فٹ 89>469 پارک الائچی پیر، ماڈؽ ٹاؤؿ سی

5 
 مربع فٹ 435343 پارک ٹرسٹ کالونی

6 
 مربع فٹ 55:3886 فرید پارک )لیڈیز پارک(سرائیکی چوک ماڈؽ ٹاؤؿ بی

7 
 مربع فٹ 54333 پارک ماڈؽ ٹاؤؿ بی نزد خضرا مسجد

8 
 مربع فٹ 3889.5 کشمیر پارک فرید گیٹ

9 
لائیٹ ٹاؤؿمادر ملت پارک 

 

 ی
سی
 مربع فٹ ;94>58 کمرشل ایریا 

: 
 مربع فٹ >45944 ویو پارک بورسٹل جیل فرید گیٹ

; 
 
س
  غوثیہ پارک 
ی

لائیٹ ٹاؤؿ

 

 مربع فٹ ;;749 ی

 ـملازمین تعینات ہیں 67شہر میں موجود آٹھ پارکو  کی دیکھ بھاؽ کے لئے  )ب(
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 :533ـ;3روپے ساؽ  883:7:6/ـمبلغ 5339ـ:3پارکو  کی دیکھ بھاؽ مع تنخواہ ساؽ )ج(

کے لئے بجٹ میں  ;533ـ>3روپے خرر ہوئے اور ساؽ::33:;8/ـمیں مبلغ 

 ـروپے ختص  کئے گئے ہیں8333>7:/ـ

کی ملکیت ہے مگر اس پر قبضہ کنٹونمنٹ بورڈ کا  بہاولپورگلزار صادؼ پارک ٹی ایم اے )سٹی( )د(

 میں فیصلے کے باوجود کنٹونمنٹ کے حق بہاولپورتماؾ عدالت ہائے ے ٹی ایم اے )سٹی( ـہے

چونکہ گلزار صادؼ  ـکو تاحاؽ نہ دیا ہے بہاولپوربورڈ نے پارک ہذا کا قبضہ ٹی ایم اے )سٹی(

 پارک 

جونہی  ـکی ملکیت ہونے کے باوجود کنٹونمنٹ بورڈ کے قبضہ میں ہے بہاولپورٹی ایم اے )سٹی(

کے لئے ہر improvement اس کی کو حاصل ہو گا بہاولپورپارک کا قبضہ ٹی ایم اے )سٹی(

  ـممکن کوشش کی جائیگی
 

 بلدیاتی ادارو  کے سکولو  کے ملازمین کے مسائل 

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے :رانا بابر حسین :5777*

  -کہ:

سینکڑو  سکولو  کو محکمہ تعلیم  بلدیاتی ادارو  کے موجودہ ضلعی نظاؾ کے رائج کے بعد سابقا )الف(

 کے حوالہ کیا گیا تھا؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ تعلیمی ادارو  میں تعینات ملازمین کو پنشن کی ادائیگی ابھی تک  )ب(

 متعلقہ ٹی ایم اے ے ہوتی ہے؟

می کیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ ملازمین کی رخصت، پنشن، گریجویٹی کی ادائیگی اور دیگر انتظا )ج(

 نظاؾ کے تحت چل رہا ہے؟ امور کا اختیار ابھی سابقا

کیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ ملازمین کو رخصت اور انتظامی امور کے لئے پہلے اپنی  )د(

درخواست/کیس محکمہ تعلیم کے متعلقہ افسراؿ ے فاررش کروانے کے بعد ٹی ایم اے یا 

 ضلعی حکومت کو ارساؽ کرنا پڑتا ہے؟
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  درست ہے کہ اس طرح اؿ ملازمین کو کافی یچیدگیوں  کا سامنا کرنا پڑتا ہے؟کیا یہ بھی )ہ(

بلدیاتی ادارو  کے سکولو  اور اؿ کے ملازمین کے پنشن، تنخواہ، رخصت  کیا حکومت سابقا )و(

اور دیگر انتظامی امور کا اختیار بھی محکمہ تعلیم کے متعلقہ افسراؿ کو دینے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر 

  تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟نہیں

  )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

بلدیاتی ادارو  کے تماؾ تعلیمی ادارو  کو نئے نظاؾ کے تحت پنجاب لوکل  درست ہے سابقا )الف(

 ـکی روشنی میں ضلعی حکومتو  کی تحویل میں دے دیا گیا ہے 5334گورنمنٹ آرڈیننس 

 ـ پنشن ضلعی حکومت کی ذمہ داری ہے اور وہی ادا کرتی ہےریٹائرڈ ملازمین کی ـدرست نہ ہے )ب(

درست نہ ہے اؿ ملازمین کی رخصت، پنشن، گریجویٹی کی ادائیگی اور دیگر تماؾ انتظامی امور  )ج(

 ـکے اختیارات نئے نظاؾ کے تحت متعلقہ ضلعی حکومت کی ذمہ داری ہے

 ـت کی جازز متعلقہ ضلعی حکومت ہےاؿ ملازمین کی رخصت اور دیگر عامملا ـیہ درست نہ ہے )د(

 ـکا اس عاملہ  میں کوئی کردار نہ ہے TMAجبکہ

 ـدرست نہ ہے )ہ(

کے تحت یہ تماؾ تعلیمی ادارے ضلعی حکومتو  کی  5334چونکہ لوکل گورنمنٹ آرڈیننس )و(

 جا چکے ہیں

ئ

دیگر  ورقانوؿ کے مطابق اؿ ملازمین کی پنشن، تنخواہ، رخصت ا ـتحویل میں دی 

نتظامی امور متعلقہ ضلعی حکومت کے ریمد ہیں اور ضلعی حکومت کے افسراؿ قانوؿ کے ا

مطابق فرائض سرانجاؾ دے رہے ہیں اس لئے حکومت یہ اختیارات محکمہ تعلیم کو دینے کا 

 ـکوئی ارادہ نہ رکھتی ہے
 

 

 

 

  گروپو  کے خلاػ آپریشنگوجرانوالہ شہر میں قبضہ

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ : :ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ;:57*

 -فرمائیں گے کہ:
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کیا یہ درست ہے کہ گوجرانوالہ شہر میں  تجاوزات اور قبضہ گروپو  کے خلاػ شروع کیا گیا  )الف(

 آپریشن اتہائئی سست روی کا شکار ہے؟

  کے خلاػ آپریشن تیز کرنے کا کیا حکومت اس شہر میں تجاوزات کے خاتمے اور قبضہ گروپو )ب(

  ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

  )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

گوجرانوالہ میں  تجاوزات اور قبضہ گروپ کے خلاػ شروع کیا گیا آپریشن ہرگز سست روی کا  )الف(

مرلہ تھی واگزار  47کی جگہ جو کہ  شکار نہ ہوا ہے بلکہ گورنمنٹ ہوؾ اکنامکس کالج پسرور روڈ

کناؽ >اسی طرح محکمہ تعلیم کے ناؾ منتقل شدہ اراضی جو کہ  ـکروا کر کالج کے حوالے کی ہے

 بنتی ہے بھی قبضہ گروپو  )جاوید 

ل

 ر دار وغیرہ اور محمد افضل وغیرہ(ے واگزار کروا کے 
مئ

 

ی

عارضی  8;43پختہ تجاوزات اور  ;57کھیالی ٹاؤؿ میں  ـمحکمہ تعلیم کے حوالے کی جا چکی ہے

 گئے ہیں تفصیل حسب 

ئ

 سکواڈ بھی تشکیل دی 

 

ٹ

 

 من
ج
تجاوزات ختم کی جا چکی ہیں نیز انٹی انکرو

 ـذیل ہے:

(i)  ٹی ایم قلعہ دیدار سنگھ ٹاؤؿ:محبوب عالم پرائمری سکوؽ کی دکانات واگزار کرانے کے لئے

 مذکورہ کمرے جو کہ قبضہ  ـنوٹس جاری کئے جا چکے ہیں

ئ

گروپ کے زیر استعماؽ تھے بند کر دی 

 ـیہ پورے پنجاب میں  تجاوزات کے خلاػ کی گئی بہت بڑی کارروائی تھی ـگئے ہیں

(ii) کراس ماڈؽ ٹاؤؿ اور اندروؿ جنرؽ بس سٹینڈ ے   ٹی ایم اے اروپ ٹاؤؿ:جی ٹی روڈ، عزیز

گ مبلغ 

 

ی

 

کی

 

ی
 ـ بھی کیا گیا ہےروپے جرمانہ 9333>-/تجاوزات ختم کر دی گئی ہیں بذریعہ 

(iii)  47ٹی ایم اے نندی پور ٹاؤؿ:جیسا کہ اوپر ذکر کیا گیا ہے گورنمنٹ ہوؾ اکنامکس کالج کی 

لاکھ ے زائد جرمانہ کے  :تجاوزات کنندگاؿ کو  65;جبکہمرلے جگہ واگزار کروائی گئی ہے 

 ـٹکٹ بھی جاری کئے گئے ہیں

(iv)  عارضی تجاوزات ختم کی جا  8;43پختہ تجاوزات اور  ;57ٹی ایم اے کھیالی شاہ پور ٹاؤؿ میں

ہسار کے جرمانہ کے ٹکٹ بھی جاری کئے گئے ہیں اور  3;لاکھ  :چکی ہیں نیز تجاوزات کنندگاؿ کو 

 ـمقدمات بھی درج کروائے گئے ہیں7
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شہر میں تجاوزات اور قبضہ گروپو  کے خلاػ آپریشن مہم اتہائئی زور شور ے جاری  !جی ہا  )ب(

 بلکہ ضلع گوجرانوالہ میں جملہ ٹی ایم او صاحةؿ اپنے اپنے حلقہ میں باقاعدہ پروگراؾ کے ہے

 ۔تحت تیزی ے کاؾ جاری رکھے ہوئے ہیں

 

 پاکپتن شہر کی سڑکو  کی تفصیلات

ہ کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازرا:(ایڈووکیٹ ):چودھری جاوید احمد5858*

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:

تک  >533ے یکم جنوری 5338پاکپتن شہر کی سڑکو  کی مرمت و تعمیر کے لئے یکم جولائی

 ـکتنی رقوؾ خرر کی گئی ہیں اور کتنی لمبائی کی سڑکات ٹھیک )مرمت(یا دوبارہ تعمیر کی گئی ہیں

 اؿ کی تفصیلات ے آگاہ فرمائیں؟

 یف(:)میا  محمد شہباز شراعلیٰیروز

تک  >533ے یکم جنوری 5338پاکپتن شہر کی سڑکو  کی تعمیر و مرمت کے لئے یکم جولائی

 ـجتنی رقوؾ خرر کی گئی ہیں اؿ کی تفصیل درج ذیل ہے:
4 

 ملین روپے 12.194 کلومیٹر )سولنگ سیور وغیرہ(5.168کل لمبائی  46تعمیر نئی سڑکات تعدادی 

5 
 ملین روپے 3.563 کلو میٹر 0.886 کل لمبائی 8امپروومنٹ روڈز تعدادی 

6 
 ملین روپے 1.195 پیچ ورک ختلف  سڑکات شہر پاکپتن

7 
 ملین روپے 2.963 عدد 8زیر کار سڑکات تعدادی 

 ملین روپے 19.915 میزاؿ اخراجات 

 

 گوجرانوالہ میں ٹریفک سگنل لگانے کی تفصیلات

زراہ نوازش بیاؿ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ اکیا وزیر لوکل گورنمنٹ :ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ::>58*

 فرمائیں گے کہ:

 گوجرانوالہ میں کس کس چوک پر ٹریفک سگنل لگائے گئے ہیں؟ )الف(

 کس کس اہم چوک یا جگہ ٹریفک سگنل نہ ہیں؟ )ب(
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کیا متعلقہ ضلعی حکومت/صوبائی حکومت اس شہر کے ہر اہم چوک/جگہ پر ٹریفک سگنل  )ج(

خراب ہیں اؿ کو چالو کرنے کا ارادہ رکھتی ہے اگر نہیں تو اس کی  لگانے اور جو ٹریفک سگنل

  وجوہات کیا ہیں؟

  )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

  ـاہم چوک ہیں جن کی تفصیل درج ذیل ہے>4گوجرانوالہ شہر میں  )الف(

عزیز کراس ، خیبرکٹ ،نگارچوک،کنگنی والا چوک ،کچہری ،جیل چوک،چرر چوک، کھیالی 

ر  والی  بائی
 ھ
چ
 ھ
ج

پاس ،شیخوپورہ موڑ ،شمسی چوک ،ریجنٹ موڑ،دستگیر چوک،فیروزوالہ پل، 

لائیٹ ٹاؤؿ مارکیٹ چوک ،فاروؼ شہید چوک +پل

 

 ی
سی
ر  والی، دھلے چوک ،

چ 
 ھ
ج

 ،پرانی چونگی 

RPOآفس اور شیل پمپblinkersـاؿ چوکو  پر کوئی بھی ٹریفک سگنل نصب نہ ہے  

  ـ نہ ہیںکسی بھی چوک پر ٹریفک سگنل نصب )ب(

میں اس  مرحلہپہلے  ۔جملہ چوک ہائے پر ٹریفک سگنل لگانے کےلئے سروے کیا جارہا ہے )ج(

وقت ختلف  چوک ہائے میں سٹاپ لائنز ،سٹڈمارک اور زیبرا کراسنگ کا کاؾ مکمل ہورہا ہے 

اس کے بعد شہر کے مصروػ ترین  ـملین روپے کی رقم ختص  کی گئی ہے6.433جس کےلئے 

یز کراس ،شمسی چوک ،خیبر کٹ ،ریجنٹ چوک ،کچہری چوک اور چرر چوک چوکو  عز

  ـوغیرہ میں ٹریفک سگنل لگائے جائیں گے
 

 تعداد و دیگر تفصیلات میٹی  کے ممبراؿ کی سٹیئرنگمیں  ;43۔پی پی

ازراہ نوازش کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ :جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ :5948*

 مائیں گے کہ:بیاؿ فر

نگ میٹی  کے ممبراؿ کی تعداد کیا ہے اور اؿ کے میں سٹیئر ;43پی پی۔ ضلع گجرات کے حلقہ )الف(

 ناؾ کیا ہیں؟

 مذکورہ میٹی  تشکیل دینے کی اتھارٹی کوؿ ہے؟ )ب(

 کیا عاؾ انتخاب میں ہارے ہوئے افراد کو مذکورہ میٹی  کا ممبر نامزد کیا جا سکتا ہے؟ )ج(
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کی طرػ ے دی ایم پی اےelectedمیٹی  کے پاس یہ اختیار ہے کہ  سٹیئرنگاؿ کیا ممبر )د(

گئی سکیمو  کو اپنی مرضی ے پسند نا پسند کے مطابق تبدیل کرنے کی تجاویز دیں، اگر نہیں تو 

مذکورہ حلقہ کے ممبراؿ میٹی  کس اتھارٹی کے تحت سکیمیں تبدیل کرنے کی تجاویز دے 

کو حکومت کی طرػ ے نڈزز جاری ایم پی اے  elected  کے لئےرہے ہیں جبکہ اؿ سکیمو

 کئے گئے ہیں؟

کی سکیمو  پر من و عن عملدرآمد  ایم پی ایزکیا حکومت مفاد عامہ کے نقطہ نظر ے پیش کی گئی )ہ(

کی وجوہات کیا س کرنے کے لئے مذکورہ میٹی  کو پابند بنانے کا کوئی ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو ا

 ہیں؟

 )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

ہے ۔ ایک ممبر نوابزادہ مظفر :4میٹی  گجرات کے کل ممبراؿ کی تعداد  سٹیئرنگڈسٹرکٹ  )الف(

 II)8۔68نمبر ؿے ہے۔ نوٹیفکیشن فہرست ممبرا;43۔کا تعلق حلقہ پی پی خاؿعلی 

D)SO 2008(PDP)/ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 54۔;۔;533مورخہ 

-D(LG)8۔533;/68(PDP)نمبرکورہ میٹی  تشکیل دینے کا اختیار بروئے نوٹیفکیشن مذ )ب(

II.SO رکھ  وزیر اعلیٰ صاحب کوہے نوٹیفکیشن کی کا پی ایواؿ کی میز پر;533مئی ۔53مورخہ

 دی  گئی ہے۔ 

 کے;533مئی۔53مورخہD-IIَ.SO(LG)8۔533;/68(PDP) نمبرنوٹیفکیشن )ج(

میٹی  نامزد کیا  سٹیئرنگین/سماجی شخصیات کو ممبر ڈسٹرکٹ  منتخب نمائندگاؿ /معزز  تحت

 جاتا ہے۔ نوٹیفکیشن کی کاپی ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 

کی 34۔34۔>533مورخہD-IIَ.SO(LG)8۔533;/68(PDP)نمبر نوٹیفکیشن )د(

کےتحت 4(V)کے تحت نڈزز صوبائی حلقہ کی بنیاد پر ختص  کئے گئے ۔ نیز4(iii)ذیلی شق 

کرنے کا اختیار حاصل ہے۔ نوٹیفکیشن کی کا initiateمیٹی  کو منصوبہ جات سٹیئرنگکٹ ڈسٹر

 پی ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 
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 نگ میٹی  نے گائیڈ لائن کے مطابق بحث و محیص  کے بعد بہترین تماؾ منصوبہ جات سٹیئر )ہ(

ایم پی اے  بہ جات منصو9 میں;43پی پی۔ مفاد عامہ میں منظور کئے ہیں۔ صوبائی حلقہ

 نگ میٹی  نےمنصوبہ جات سٹیئر5چودھری خالد اصغر گھراؽ کے تجویز کردہ ہیں اور صرػ

initiate کئے ہیں۔ 

 

 

  بدر شیر مہاجر کالونی 

 

 کے مسائل بہاولپورٹ

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں :جناب ذوالفقار علی :5:69*

  -گے کہ:

  بدر شیر مہاجر کالونی  )الف(

 

 کتنے نفوس پر مشتمل ہے؟  بہاولپورٹ

 کیا یہ درست ہے کہ یہ کالونی ایشیاء کی سب ے بڑی کچی آبادی ہے؟ )ب(

ر  کر دیا گیا تھا؟ )ج(

ئ

ی ئ
ت کل

 کیا یہ بھی درست ہے کہ اس کو سابقہ دور حکومت میں کچی آبادی بھی ڈ

نے کے باوجود اس آبادی میں سڑکیں، سیوریج اور دیگر کیا یہ بھی درست ہے کہ نڈزز ہو )د(

 بنیادی سہولیات کا فقداؿ ہے؟ 

کیا حکومت اس کالونی میں سڑکیں بنانے، سیوریج بچھانے، واٹر سپلائی فراہم کرنے اور دیگر  )ہ(

  بنیادی سہولیات فراہم کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

  میا  محمد شہباز شریف(:)اعلیٰیروز

  بدر شیر  )الف(

 

 ـگھرانو  پر مشتمل ہے 4489گھرانو  اور مہاجر کالونی 5583کچی آبادی ٹ

 ـکی سب ے بڑی کچی آبادی ہےءیہ درست ہے کہ یہ کالونی ایشیا )ب(

  بدر شیر مورخہ )ج(

 

ر  ہوئی :5ـ;3ـ9;>4ٹ

ئ

ی ئ
ت کل

 ـکو کچی آبادی ڈ

،  فیصد90، واٹر سپلائی  فیصد80، سوئی گیس فیصد100بجلی اس آبادی میں  ـدرست نہ ہے )د(

 ـہے فیصد45، سولنگ فیصد65سڑکات 

حکومت اس کچی آبادی میں مذکورہ سہولیات فراہم کرنے کا ارادہ رکھتی ہے جن کے  !جی ہا  )ہ(

 ہیں بہاولپورتخمینہ جات بلدیہ 

ئ

ض جن پر غور و خو ـنے تیار کر کے متعلقہ ادارو  کو بھجوا دی 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 8

 

394 

 نگ میٹی  برائے کچی آبادیات کی میٹنگ منعقدہ مورخہاور منظوری کا عاملہ  صوبائی مانیٹر

ترقیاتی سکیمیں برائے کچی آبادیز کے تخمینہ جات )جو پنجاب  586میں دیگر  48ـ>3ـ>533

جس میں یہ طے  ـبھر کے ختلف  بلدیاتی ادارو  کو بھجوائے گئے(کے ہمراہ پیش کئے گئے تھے

میں کثیرنزللہ  فلیٹس بنانے کے لئے منصوبہ کی حتمی منظوری کے    س پر کچی آبادیوپایا کہ ا

 ـبعد فیصلہ کیا جائے گا
 

 

 

 

 میں سیوریج کے منصوبہ جات و دیگر تفصیلات ;;5۔پی پی

کیا وزیر لوکل گورنمنٹ و کمیونٹی ڈویلپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے :میا  شفیع محمد :85;5*

  -کہ:

ریم یارخاؿ میں سیوریج کے کوؿ کوؿ ;;5۔حکومت نے گزشتہ پانچ ساؽ میں حلقہ پی پی )الف(

 ے منصوبہ جات شروع کئے، تفصیلات ے آگاہ فرمائیں؟

کتنے منصوبہ جات مکمل ہو چکے ہیں اور کتنے نامکمل ہیں تفصیل بتائی جائے، نیز جو نامکمل ہیں  )ب(

 کھتی ہے، اگر نہیں تو وجوہات کیا ہیں؟حکومت انہیں کب تک مکمل کرنے کا ارادہ ر

جو سیوریج سسٹم پرانے اور ناکارہ ہو چکے ہیں اؿ کی تفصیل بتائی جائے اور کیا حکومت اؿ کو  )ج(

دوبارہ فعاؽ بنانے کا ارادہ رکھتی ہے، تو کب تک اگرنہیں تو وجوہات ے ایواؿ کو آگاہ کیا 

  جائے؟

  )میا  محمد شہباز شریف(:اعلیٰیروز

میں درج ذیل سیوریج کے منصوبہ جات تعمیر کئے ہیں ;;5۔پی پی  حلقہ گزشتہ حکومت نے ()الف

 ـجن کی تفصیل حسب ذیل ہے:

 5338ـ39ساؽ

 )ڈسٹرکٹ گورنمنٹ گرانٹ(
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یو سی جیٹھ بھٹہ، تخمینہ P/4تعمیر بقیہ سیوریج سکیم جیٹھ بھٹہ چک نمبر 5443اے ڈی پی نمبر  ـ4

 5333333/ـلاگت

 9333;:6/ـتعمیر سیوریج سکیم ریاض کالونی جیٹھ بھٹہ تخمینہ لاگت  3;68اے ڈی پی نمبر  ـ5

 :533ـ;3ساؽ 

 )ڈسٹرکٹ گورنمنٹ گرانٹ(

 5333333/ـتعمیر نالی و سیوریج موضع ظاہر پیر یو سی ظاہر پیر تخمینہ لاگت   ـ6

ی ہے اور جلد جار 6منصوبہ نمبر ـمکمل ہو چکے ہیں اور چالو حالت میں ہیں5تا  4منصوبہ نمبر )ب(

 ـمکمل ہو جائے گا

نوانکوٹ شہر میں سیوریج سکیم محکمہ پبلک ہیلتھ اجینئرننگ ڈیپارٹمنٹ نے تعمیر کرنے کے بعد  )ج(

سیوریج سکیم اب  ـاس سکیم کو یوزر میٹی  کے ریمد کر دیا جو کافی عرصہ تک اے چلاتی رہی

اس  ـنپور کے پاس کوئی نڈز نہ ہیںاس بابت تحصیل میونسپل ایڈمنسٹریشن خا ـناکارہ ہو چکی ہے

 ـبابت محکمہ پبلک ہیلتھ اجینئرننگ ڈیپارٹمنٹ ہی صحیح بتا سکتا ہے

محکمہ پبلک ہیلتھ اجینئرننگ/پراجیکٹ مینجمنٹ یونٹ ریم یار خاؿ کی جانب ے گزشتہ پانچ 

 حلقہ  ;533ـ>3سالو  میں ایک منصوبہ برائے تنصیب سیوریج سکیم چاچڑا  شریف

 ـتحصیل خاؿ پور بذریعہ سڑک گورنمنٹ گرانٹ شروع کیا جو کہ زیر تکمیل ہے ;;5۔پی پی

۔ قطر و پمپنگ مشینری شامل ہیں "9"15سی سیورـسیـاس منصوبہ میں ڈسپوزؽ ورکس آر

میں  ;533ـ>3پراجیکٹ مینجمنٹ یونٹ/پبلک ہیلتھ اجینئرننگ ریم یار خاؿ نے مالی ساؽ

یہ  ـملین روپے ہے3.172کی تخمینہ لاگت مبلغ  صرػ ایک منصوبہ چاچڑا  شریف کیا جس

میں مکمل ہو  >533ـ43منصوبہ بذریعہ ڈسٹرکٹ گرانٹ زیر تکمیل ہے جو کہ روا  مالی ساؽ

سسٹم کی تفصیل  Non-Functionalپرانے اور  ـبشرطیکہ مکمل نڈزز فراہم ہو  ـگا

 ـتتمہ)الف(ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

یہ چل رہا ہے  کہ جب بھی traditionallyجناب والا!(محمد  شبیر اعواؿ: کرٹا )ریٹائرڈلیفٹیننٹ

آج گاڑیو  کا نیلاؾ ہو  .Secretary is not available توے متعلق سوالات ہوتے ہیں کسی محکمہ

ہے  یا گاڑیو  importantہمیں  یہ بتایا جائے کہ یہ اسمبلی .And Secretary is thereرہا ہے 
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سارے starting from Question No 1دوسری بات یہ ہے کہ ؟ہےimportantکی نیلامی 

 .Why are we being insulted like thisکیا ہے protestجواب غلط ہیں اور لوگو  نے 

 اگر سواؽ کا جواب نہیں دینا ہے  تو پھر سواؽ جواب ہونے ہی نہیں 

ئ

 
م

۔ تین ساؽ کے بعد سواؽ کا چاہ

دے چکے ہیں  کہ سیکرٹری rulingاور سپیکر صاحب بار بار اس چیز پر  وہ بھی غلط ہوتا ہے  ،جواب آتا ہے

 ؟کیو  نہیں ہوتاایسا ۔ آخر کار یہ ادھر  چاہئےاور باقی سٹاػ ادھر ہونا 

  کہ ابھی  جو ہاؤس کے سامنے بات آئی ہے جس میں غلط ہے تو یہ پہلی بات جناب ڈپٹی سپیکر:

ہی اس کا درست جواب دیا جائے کیونکہ یہ محکمہ کی ذمہ آیا ہے ۔ اس پر میں نے کہا ہے کہ کل  جواب

 کو سامنے supremacy of Parliament،کو مدنظر رکھتے ہوئےsanctityداری ہے  کہ ہاؤس کی 

اگر اس طرح کے غلط جواب دے گا تو  اؿ کے خلاػ کارروائی بھی ہوگی۔ کل جو جواب دیں  رکھتے ہوئے

 گے

 ہے تو  پھر اس ہاؤس کے پاس پورا اختیار ہے  کہ اس پر کارروائی کرے۔ اور پھر بھی اگر کوئی بات غلط آتی 

 قائم کریں گے۔exampleہم انشاء اللہ تعالیٰ کل اس کی ایک 

 

 توجہ دلاؤ نوٹس

توجہ اب اس کے بعد توجہ دلاؤ نوٹس ہیں۔  سب ے پہلے رانا تنویر احمد ناصر صاحب کا  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہے۔  472نمبر دلاؤ نوٹس
 

  تفصیلات  کیمانانوالہ شخوپورہ، ڈکیتیو  کی وارداتو

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :رانا تنویر احمد ناصر :7:5

 کے مطابق کیا یہ درست ہے کہ مورخہ39ـ:3ـ5343قر روزنامہ کی خبر مورخہایک مو )الف(

  یوٹرؿ نوالہ مانایکسپریس روڈ پربجے رات شیخوپورہ فیصل آباد ا9:30کو تقریت37ـ:3ـ43

و   کو روک کر عواؾ  اور ڈاکوؤ  نے رکاوں ا کھڑی کر کے بسو ، کارو   دس کے قریب

 

ی گن
و

ے لاکھو  روپے نقد، زیورات، موبائل فوؿ اور دوسرا ساماؿ لوٹ لیا، جبکہ مزاحمت کرنے 
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ئرنگ کر کے اؿ کے شیشے پر متعدد مسافرو  کو زخمی بھی کیا اور کئی گاڑیو  کے نہ رکنے پر فا

؟

ئ

 بھی توڑ دی 

 کیا یہ بھی درست ہے کہ ڈاکوؤ  نے تھانہ مانانوالہ کی پولیس گاڑی پر بھی فائرنگ کی اور  )ب(

 ا  موقع واردات ے پیدؽ فرار ہوئے؟ ازبعد

کیا یہ بھی درست ہے کہ کچھ عرصہ قبل بھی اسی مقاؾ پر ڈاکوؤ  نے ناکہ لگا کر اسی طرح  )ج(

 کرتے ہوئے عواؾ الناس کو لوٹا تھا؟واردات 

کیا یہ درست ہے کہ پچھلے چند ماہ ے ضلع شیخوپورہ میں امن و اماؿ کی صورتحاؽ اتہائئی خراب  )د(

ہو چکی ہے اور کرائم کی شرح میں اضافہ ہو گیا ہے، حکومت غریب عواؾ کے جاؿ و ماؽ کی 

 یواؿ کو آگاہ کیا جائے؟رہی ہے، اس بارے میں ا اٹھاحفاظت کے لئے کیا اقدامات 

 جی لاء منسٹر صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!)رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

بجے رات شیخوپورہ  فیصل آباد روڈ پر  10کو تقریت  2010-07-04یہ درست ہے کہ مورخہ  (الف )

وٹ کے بغیر سڑک پر کھڑ ے ہو کر ڈاکوؤ  نے کسی رکا  چھ سات الہ یو ٹرؿ کے قریبنومانا

کو روکا اور اؿ ے نقدی ،  LEF 6511, FDS 2244ہوائی فائرنگ کر کے دو کارو  نمبر ی

موبائل فونز اور زیوارات چھین لئے لیکن کسی مسافر نے  مزاحمت کی اور نہ ہی کوئی مسافر زخمی 

 نت علی قوؾجس پر ملک شاہین عادؽ ولد اما ـہوا اور گاڑیا  بھی محفوظ رہیں 

لاثانی ٹاؤؿ سرگودھا روڈ فیصل آباد کی تحریری درخواست پر مقدمہ نمبر  9ککے زئی سکنہ  

 ۔نوالہ درج رجسٹرڈ ہوانات پ تھانہ ما 395بجرؾ  296/2010

نوالہ نانوالہ کی پولیس گاڑی پر فائرنگ کی بلکہ پولیس تھانہ مانایہ غلط ہے کہ ڈاکوؤ  نے تھانہ ما )ب(

ع پا کر فوری طور پر موقع پر پہنچی اور اسی اثنا میں پٹرولنگ پولیس علی آباد بھی وقوعہ کی اطلا

نا معلوؾ ڈاکوؤ  نے پولیس کو دیکھتے ہی ہوائی فائرنگ شروع کر دی اور  ـموقع پر پہنچ گئی 

نامعلوؾ ملزماؿ کا تعاقب بذریعہ  ۔تاریکی کا فائدہ اٹھاتے ہوئے فرار ہونے میں کامیاب ہو گئے 

 کھو

 

س 
 

 ولد اصغر علی قوؾ   ج کیا گیا جو قصبہ فیصل ٹاؤؿ پہنچا جہا  ے دو کس مسمیاؿ محمد ی
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نوالہ کو نانوالہ ، اعظم ولد عبدالخالق قوؾ   سکنہ فیصل ٹاؤؿ مانافیصل ٹاؤؿ ما 3سکنہ گلی نمبر 

جاری ہے اور امید ہے کہ یہ کیس جلد  interrogation۔مشکوک جاؿ کر شامل تفتیش کیا

workout ۔ہو جائے گا 

 ـغلط ہے )ج(

مکمل کنٹروؽ میں ہے اور عواؾ کے جاؿ  صورتحاؽضلع شیخوپورہ میں امن و اماؿ کی  ـیہ غلط ہے  )د(

 و ماؽ کی حفاظت کے لئے شب و روز موبائل گشت ، سٹریٹ گشت ، دیہاتی گشت اور 

برقرار رکھنے اور کسی بھی  ناکہ جات ڈیوٹی لگائی جاتی ہے اور ضلعی پولیس ہر وقت امن و اماؿ کو

  ـہے رناخوش گوار واقعہ ے نمٹنے کے لئے ہمہ وقت تیا

 شکریہ ـجناب سپیکر!میں لاء منسٹر صاحب کے جواب ے مطمئن ہو ناصر: احمد  رانا تنویر

 بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

ٹائم ہے میں اسی کا  Call Attention Noticeجناب سپیکر!چونکہ ابھی جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 Callپر اپوزیشن کی طرػ ے  ایک   incidentسلسلے میں عرض کرنا چاہتا ہو  کہ داتا دربار والے 

Attention Notice اس ے بڑی  ،جمع ہوا ہوا ہےtragedy رے ی گزارش ہے کہ اس دؿ  ،نہیں  ہو سکتی

زت نہ دیتے ہو  کہ ایک بات پر دوبارہ شاید رولز یہ اجا ـنہیں ہو سکا take upٹائم نہ ہونے کی وجہ ے یہ 

Call Attention Notice دیا جائے لیکن اتنا بڑا واقعہ ہوا ہے لہذا اس پر جو بھی پیشرفت ہوئی ہے مہربانی

 ۔فرما کر اس بارے میں ہاؤس کو طلع  کیا جائے کہ اس بارے میں کیا ہوا ہے

I will be very grateful if you could suspend the related rules for this.  

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!محسن لغاری صاحب نے بڑی جائز اور وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کا وقفہ ہو گا میں اس دؿ سانحہ داتا گنج  next Call Attention Noticeجس دؿ  ـمناسب بات کی ہے

 ـبخش کے متعلق مکمل رپورٹ ایواؿ میں پیش کر دو  گا

 Callبھی ہو گی کہ اور submissionجناب سپیکر!رے ی ایک محمد محسن خاؿ لغاری:جناب 

Attention Notices are addressed to the Chief Minister  ٰلہذا آپ کے توسط ے وزیر اعلی

 ـکا جواب خود آ کر دیں  Call Attention Noticeصاحب کو رے ی گزارش ہو گی کہ وہ اس 
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  ـبالکل ٹھیک بات ہے Let the Treasury Benches decide جناب ڈپٹی سپیکر:

 ـ)محترمہ صغیرہ اسلاؾ(:پوائنٹ آػ آرڈرترقی خواتین پارلیمانی سیکرٹری برائے 

 محترمہ صغیرہ اسلاؾ صاحبہ ! ،جی جناب ڈپٹی سپیکر:

ہ )محترمہ صغیرہ اسلاؾ(:جناب سپیکر!رے ا تعلق ضلع شیخوپورترقی خواتینپارلیمانی سیکرٹری برائے

جس ضلع کو اشتہاریو  ، مجرمو  ، ڈکیتو  کو ٹھیکے پر دے دیا گیا ہو اس ضلع میں امن و اماؿ کی  ـے ہے 

کیسے بہتر ہو سکتی ہے ؟ میں نے کسی اور جگہ کی بات نہیں کی بلکہ میں نے اپنے ذاتی گاؤ  کی بات  صورتحاؽ

پورے پنجاب کا کوئی ایسا   ـمیں نہیں ہوتا نہیں ہے جو رے ے گنگ گاؤ   crimeدنیا کا کوئی ایسا  ـکی تھی 

وہا  پر تو بڑے بڑے ایم این اے بھی  ـاشتہاری نہیں ہے جس نے ضلع شیخوپورہ میں پناہ نہیں لی ہوئی 

ہے ؟ ابھی یہا  ایس پی  صورتحاؽکلاشن کوػ لے کر دندناتے پھرتے ہیں تو یہ کیسی امن و اماؿ کی 

ی حالت ضلع شیخوپورہ میں ہے اتنی اور کہیں نہیں ہے وہا  بُر صاحب بیٹھے تھے رے ے خیاؽ میں جتنی

آئے دؿ قتل ہوتے ہیں، آئے دؿ وہا  چوریا  ہوتی ہیں ، آئے دؿ وہا  راہگیرو  کو لوٹا جاتا ہے لیکن 

کیا یہ لاء منسٹر صاحب ے اتنا ڈر گئے  ؟میں تو اس بات پر حیراؿ ہو  کہ رے ے بھائی کیسے مطمئن ہو گئے

اس وقت واقعی لوگ اؿ ے ڈرا کرتے تھے تومنسٹر صاحب جب اپوزیشن میں ھا ۔  کرتے تھے  ہیں؟ لاء

کبھی بھی کسی آدمی کو اتنا خوبصورت نے یقین کریں میں ہمیشہ کہتی تھی کہ میں  ـاور مجھے اپنے بھائی پر فخر تھا 

ساتھ کیا کیا ہے اور رے ے  بولتے نہیں دیکھا لیکن پتا نہیں اب آپ لوگو  نے انہیں یہا  بٹھا کر اؿ کے

پر دو ساؽ پہلے مجھ ے وعدہ کیا   floorرے ے بھائی نے اسی  ؟بھائی کا وہ رعب اور دبدبہ بھی ختم کر دیا ہے

تھا کہ میں اؿ ملزمو  کو پکڑو  گا جس ے ایک بہن بیوہ ہوئی جس کے بچے یتیم ہو کر در بدر پھر رہے ہیں 

اس کی زمین پر لوگو  کا قبضہ ہے لیکن میں اس کے بعد صرػ اس لئے  کوؤ  کا قبضہ ہےااس کے گھر پر ڈ ـ

ت نہیں رہ گئی جس کا کبھی أنہیں بولی کیونکہ فائدہ کچھ نہیں اور رے ے بھائی میں وہ طاقت نہیں رہ گئی وہ جر

 اس کے بعد میں نے ویسے ہی اس موضوع کو ختم کر دیا لیکن آج مجھے پھر افسوس  ـوہ مظاہرہ کرتے تھے 

رانا صاحب راجپوت ہیں لیکن ضلع شیخوپورہ  ۔ے کہنا پڑا ہے کہ ضلع شیخوپورہ کی حالت پر رحم کیا جائے 

 ۔ی حالت ہے وہ آج تک کبھی بھی نہیں ہوئی  اس لئے کہ لاء منسٹر راجپوت ہیںمیں راجپوتو  کی جو بُر
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 پوائنٹ آػ آرڈر

 مجبور لوگو  کو لوٹنا کے ذریعہمنی لینڈنگ  پرائیویٹ کمپنیو  کا پرائیویٹ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔شیخ علاؤالدین:

 شیخ صاحب!،جی  جناب ڈپٹی سپیکر:

پر یہ بات کی ہے کہ پرائیویٹ  floorجناب سپیکر!میں نے ایک دو بار پہلے بھی  ۔شکریہشیخ علاؤالدین:

جا رہے  قتل کئے  اورمنی لینڈنگ بڑھتی جا رہی ہے اور اب لوگ اؿ کے ہاتھو  ے مارے جا رہے ہیں

دے رہے  addمیں ٹیلیویژؿ پر اچھرہ کے کچھ جیولرز  Prime Timeاب حالت یہ ہو گئی ہے کہ  ۔ہیں 

خوفناک بات یہ ہے  ـلے لیں پیسا againstاور کہ گولڈ گاڑی اؿ کے نمبر رے ے پاس موجود ہیں ،ہیں

میں چھ  ـلوٹا جا رہا ہے silver لوگ مارے جا رہے ہیں اؿ کا فیملی ـپر ہو رہا ہے  سود فیصد 70ے  60کہ یہ کاؾ 

سات مہینے پہلے اس پر ایک تحریک التوائے کار لایا تھا آپ نے مہربانی کی تھی اور وہ تحریک التوائے کار 

میٹی  کو گئی ، محسن لغاری صاحب بھی اس میں ممبر تھے ہم نے اس میں بڑی کوشش کی لیکن آج تک کچھ 

ہیں میں جاؿ کر یہ لفظ استعماؽ کر رہا  latest Sherlock Homes جو میں  چاہتا ہو  کہ یہ  ـنہیں کر سکے

پچھلے دنو  ایک سبزی والے کو جسےسبزی منڈی کے  ـخدا کے لئے حکومت اس کا کچھ کر لے   ،ہو

 againstیہ جو گھرو  اور پراپرٹی کے   ـآڑھتی نے قرضہ دیا تھا انہو  نے اس کے گھر آ کر اے قتل کر دیا 

 قرضہ لیا 
ُ
ویسے بھی ایکٹ  ،یہ سٹیٹ بنک رولز کی بھی خلاػ ورزی ہے ـؽ رہے ہیں جا رہا ہے اؿ کے بچے ر

اب تو یہ اتنا بڑھ گیا ہے چونکہ لوگو  کی ضروریات بڑھ  ـکی خلاػ ورزی ہے لہذا اس کا کچھ نہ کچھ کر لیں

کے گھر پر چالیس پچاس  یہ دس لاکھ کی گاڑی پر چار لاکھ روپے قرض لے لیتے ہیں ، ایک کروڑ ـرہی ہیں 

 specifyیہ جا کر  ،جانتے ہیں  پھر کیا حاؽ ہوتا ہے lawاس کے بعد آپ  ـلاکھ روپے لے لیتے ہیں 

performance اس کے پاس تو کچھ نہیں ہوتا نتیجتاً  وہ آ کر بیاؿ دیتا ہے اور یہ اے  ،کا دعویس کرتے ہیں

رے ے پاس نمبر تک موجود ہیں اور  ـمار ہو رہی ہے یہ اس طریقے ے لوٹ ،پانچ دس لاکھ اور دیتے ہیں

میں عرض کرتا ہو  کہ   ۔ہے آ رہی addکے ناؾ ے  ہیہ ایشیا گولڈ اچھر ـکیا ہے noteمیں نے یہ سارا خود 

نکاؽ کر دیکھ لیں کہ  جب تک سٹیٹ بنک اجازت نہ دے تو کوئی دس ہسار روپے  monitory lawsآپ 
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رے ے پاس  ـتنے خاموش ہیں اور اؿ ظالمو  کو کاؾ کرنے دے رہے ہیںقرض نہیں دے سکتا لیکن ہم ا

میں چاہتا ہو  کہ  ـقرضہ دیا جا رہا ہےagainstگولڈ  اور گھرو  کے  ،اؿ کے فوؿ نمبر تک ہیں یہ گاڑیو 

بوتلو  ،سگریٹ  ۔چاہئےپرائیویٹ منی لینڈنگ نہیں ہونی  کہلاء منسٹر صاحب اس پر کچھ نہ کچھ کر لیں 

میں  prime timeپہلے یہ لوگ  ڈرتے تھے لیکن اب تو یہ ـدیا جا رہا ہے ؿ والی دکانو  پر بیٹھ کر پیسااور پا

  ہے دے رہی addٹیلیویژؿ پر 
ُ
 شکریہ  ـؽ رہے ہیں اور لوگ اس ے مارے جا رہے ہیں اور اؿ کے بچے ر

سمبلی میں پرائیویٹ منی لینڈنگ لاء منسٹر صاحب!مجھے تھوڑا سا یاد پڑ رہا ہے کہ پچھلی ا جناب ڈپٹی سپیکر:

 ـبل پاس ہوا تھا

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!واقعی پچھلی اسمبلی میں پرائیویٹ منی وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 coverنہیں تھا  جو اس بات کو بھی  comprehensiveلینڈنگ بل آیا تھا لیکن رے ے خیاؽ میں وہ اتنا 

ایک آدمی کوضرورت ہوتی ہے وہ ضرورت کے  !دیکھیں ۔حب نے کی ہے کرے جس کی نشاندہی شیخ صا

کسی چیز کا اقرار نامہ کر لیتا ہے یا اس کی رجسٹری کروا دیتا ہے پھر وہ اس جاؽ اپنی ے  free willتحت اپنی 

ہے لیکن  صورتحاؽسی  complicatedیہ کافی  ،اب اس کو کس طرح ے روکا جائے ۔میں پھنس جاتا ہے

ؾ شیخ صاحب اس پر کوئی پرائیویٹ ممبر بل لائیں تو میں انہیں یقین دلاتا ہو  کہ ہم اے اگر محتر

accommodate  کریں گے اوراگر  اس پر کوئیproper legislation  ہو جائے جس ے اس چیز کو روکا جا

لئے  یہ اس  سکے تو میں سمجھتا ہو  کہ عامشرے کو بہتر کرنے کے لئے اور ایسے لوگو  کی مدد کرنے کے

  ـایواؿ کی ایک بہت بڑی پیشرفت ہو گی 

میں آپ  !سندھو صاحب ۔چاہئےشیخ صاحب!واقعی اس پر کاؾ ہونا  ـمناسب بات ہے جناب ڈپٹی سپیکر:

  ـپھر سندھو صاحب بات کر لیں  ،پہلے شفیق صاحب بات کر لیں  ۔کی طرػ بھی آتا ہو

 کہ کوئی شخص بھی اپنی ضرورت کو پورا کرنے اس میں کوئی شک نہیںجناب سپیکر!چودھری محمد شفیق:

دے سکتا  ہے لیکن شیخ علاؤالدین صاحب  propertyکے لئے کسی ے  بھی پیسے ادھار لے سکتا ہے  اور 

نہیں ہے۔اگر کوئی  legalپر جس طرح ے اشتہار دیا جا رہا ہے وہ  Prime T.Vنے بتایا ہے کہ 

تو وہ  علیحدہ بات ہے لیکن یہ تو باقاعدہ طور پر ہےئی دھندا کرتا  طور پر کو privateغیرقانونی طریقے ے 
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T.V  پر اشتہار دے رہے ہیں کیا یہlegal اگر قانوؿ ،ہے،کیا اس بارے میں قانوؿ اجازت دیتا ہے

 ۔چاہئےاجازت نہیں دیتا تو پھر میں سمجھتا ہو   کہ اس  بارے میں ضرور کارروائی ہونی 

طرح ے اشتہار دے کر س کے مطابق تو کوئی ا rulesکے  State Bankویسے جناب ڈپٹی سپیکر:

  گا۔آپ اس کو ضرور دیکھ لیجئے ذراKindlyایسا کاؾ نہیں کر سکتا۔وزیر قانوؿ صاحب!

جانتے ہیں اور اؿ کو پتا  lawمیں ایک منٹ لو  گا۔دیکھیں،لاءمنسٹر بہت جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

جس ے آپ بھی مجھ  جائیں    صرػ ایک عرض کرنا چاہتا ہوہو رہی ہے۔میںviolationہے کہ یہ 

فیصد ے زیادہ 19کے تحت کوئی بنک  rulesکے  State Bankگے اور سارا ہاؤس بھی مجھ  جائے گا۔

interest ،نہیں لے سکتا۔یہ چکر کیا چلاتے ہیں؟یہ انشورنسgodown charges  اور دوسرے

charges  کو ملا کر اپنےinterest  کوincrease  60کرتے ہیں۔میں ثابت کر سکتا ہو  کہ یہا  پر 

ہو رہا ہے جو کہ ظلم عظیم ہے۔وزیر قانوؿ صاحب نے درست  businessپر interestفیصد  70ے 

ہے لیکن ہم نے یہ بھی دیکھنا ہے  between the two persons contractبات کہی ہے کہ یہ 

 حشر ہو رہا ہے؟آپ بھی جانتے ہیں،رے ے منہ کیا ہے،لوگو  کا کیاwelfare of the publicکہ 

ے کچھ اور نہ نکل جائے کہ یہ بد لوگ کس طرح ے لوگو  کو لوٹ رہے ہیں۔اس کے اندر ایک طریقہ 

 دے کہ toll free numberحکومت لوگو  کو ایک ،قائم کرے windowہے کہ حکومت ایک 

 percentageہم ے اس  رٹ کریں کہجو لوگ اس دھندے میں پھنسے ہوئے ہیں وہ اس نمبر پر رپو

کے حساب ے پیسے واپس لئے گئے ہیں۔کم ازکم اؿ کو کوئی تو خوػ ہوگا کہ حکومت کے علم میں آئے 

 private گا۔ہم سٹیٹ بنک کو کہہ دیں گے۔اگر صرػ سٹیٹ بنک  کو اطلاع دے دیں کہ یہ 

money lending on this chargeنہیں چھوڑے گا۔جب  ہو رہی ہےتو  پھر سٹیٹ بنک اؿ کو

سٹیٹ بنک پکڑے گا تو پھر اؿ لوگو  کا حشر ہو جائےگا۔ہم صرػ ایک ٹوؽ فری نمبر دے دیں  تاکہ 

ماررے پاس اس حوالے ے شکایات آ جائیں۔لوگ اپنی عزت کے مارے بتاتے ہی نہیں ہیں۔لوگ مر 

ساہو کارو  کو تو ایسے ہی  بھی رہے ہیں اور  آنے والی نسلو  کا سب کچھ ختم بھی کر رہے ہیں۔ہم ہندو

روتے ہیں۔میں نے ہندو ساہو کارو  کے بارے میں بہت پڑھا ہے۔ہندو ساہو کار لاؽ کتاب پر دو 
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فیصد پر کاؾ کر رہے 60/70پر کاؾ نہیں کرتا تھا۔یہا  تو یہ  interest،اڑھائی یا تین فیصد ے زیادہ 

 ہیں۔ہم کہا  کے مسلماؿ ہیں؟

  صاحب!جی، سندھوجناب ڈپٹی سپیکر:

شیخ صاحب نے بڑی اچھی باتیں کی ہیں۔جس حد تک جناب سپیکر!احمدسندھو: ہرجناب طا

agreement  کی بات ہے توAny agreement which is against the law, is 

absolutely void.  ایسےagreement  کی تو کوئی امیت  نہیں ہے۔بہرحاؽ یہ ایک جرؾ ہے۔جس

 بات کی ہے اگر رے ے بھائی وزیر قانوؿ صاحب مناسب مجھیں  تو اشتہار کیT.Vطرح شیخ صاحب نے 

Prosecutor General  کو یہdirect  کریں کہ اگر واقعی یہ غلط کر رہے ہیں تو پھر اؿ کو

prosecute  ۔چاہئےہونا 

 normallyبنا ہوا ہے۔ویسے  problemمیں آج کل ایک بہت  رے ے حلقہجناب سپیکر! 

کے ساتھ  concern human liberty باتیں کرتے ہیں کیونکہ ماررا تو ہم پولیس کے خلاػ ہی

پولیس کے متعلق ہوتے ہیں لیکن میں نے دیکھا ہے کہ محکمہ آبپاشی aggrievedہوتا ہے اور ہم زیادہ 

کے تقریت سارے موگو  پر محکمہ  پولیس ے بھی ایک قدؾ آگے ہے۔آپ یقین کریں کہ رے ے حلقہ

،اؿ کی مرضی ے ہی موگے توڑے جاتے ہیں اور ہے مرضی ے پانی چوری ہوتاآبپاشی کے افسراؿ کی 

 anomalyکے خلاػ درج ہوتا ہے۔یہ ایک   پھر جب پرہ  درج کروایا جاتا ہے تو وہ بھی بے گناہ لوگو

ہے جو کہ آپ کی توجہ کی طالب ہے۔میں آپ کی وساطت ے اپنے محترؾ وزیر قانوؿ صاحب ے بھی 

کیونکہ وزیر آبپاشی صاحب تشریف نہیں رکھتے کہ اس عامملے کو خصوصی طور پر دیکھا گزارش  کرو  گا  

بھی ہو رہی ہے۔جس میں سزائیں  enactmentجائے۔میں نے سنا  تھا کہ اس حوالے ے شاید کوئی 

بڑھائی جا رہی ہیں۔وہ بھی اچھی بات ہو گی لیکن سب ے پہلے  یہ ہے کہ محکمہ اس کے لئے 

responsible اور محکمہ کے آفیسرز  ہےS.D.O and X.E.N کی مرضی ے یہ پانی چوری ہوتا

کیرانہ ڈویژؿ XENہے۔اسی طرح  corruptبڑا  XENرسوؽ کا ہے۔خصوصی طور پر رے ے حلقہ

 لیا جائے۔بہت شکریہ actionاس بارے میں  kindlyبھی کرپشن میں پیچھے نہیں ہےتو 
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بھی ختم کر لیں۔چودھری علی اصغر منڈا  صاحب  businessاب ہم ذرا ہاؤس کا جناب ڈپٹی سپیکر:

کی رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنا چاہتے ہیں۔میں انہیں دعوت دیتا  قوت برقیمجلس قائمہ برائے آبپاشی  و 

 ہو  کہ وہ رپورٹ پیش کریں۔

 رپورٹ

 )جو پیش ہوئی(

 کے بارے 2010مسودہ قانوؿ)ترمیم(پاور ڈویلپمنٹ بورڈ پنجاب مصدرہ

 کی رپورٹ کا ایواؿ میں پیش کیا جانا قوت برقی  و قائمہ برائے آبپاشیمیں مجلس  

 میں ممبر میٹی جناب سپیکر!چودھری علی اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(:

"The Punjab Power Development Board (Amendment) 

Bill 2010(Bill No.8 of 2010)" 

رٹ ایواؿ میں پیش کی رپو  قوت برقی کے بارے میں مجلس قائمہ برائے آبپاشی  و 

 کرتا ہو ۔

 جی،رپورٹ پیش ہوئی۔جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 تحاریک استحقاؼ

 ،25کرتے ہیں۔تحریک استحقاؼ نمبر take upاب ہم تحاریک استحقاؼ کو :جناب ڈپٹی سپیکر

ہو چکی ہے اور جواب  کے لئے  moveلیفٹیننٹ کرٹا)ریٹائرڈ(محمد شبیر اعواؿ کی طرػ ے ہے۔یہ 

pending تھی۔جی، وزیر قانوؿ صاحب!کی گئی  

 

عدؾ تعاوؿ کے  ٹی ایچ کیو ہسپتاؽ کہوٹہ کے ڈاکٹرو  اور پولیس کا پوسٹ مارٹم میں

 کے خلاػ مقدمہ کا اندراج بارے میں افسراؿ کو آگاہ کرنے پر معزز رکن

 )۔۔۔جاری(
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شک استحقاؼ آپ اس تحریک کو بے )رانا ثناءاللہ خاؿ(:جناب سپیکر!وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 میٹی  کے ریمد کر دیں ،مجھے اس پر کوئی اعتراض نہیں ہے۔

 جی،ٹھیک ہے۔اس تحریک کو مجلس استحقاقات  کے ریمد کیا جاتا ہے۔جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:محترمہ شگفتہ شیخ

 جی،فرمائیں!جناب ڈپٹی سپیکر:

 س ایواؿ کی توجہ دلانا چاہتی ہو  کہ صوبہمیں ایک اہم مسئلہ کی طرػ اجناب سپیکر!محترمہ شگفتہ شیخ:

جولائی ے ہزتاؽ کا اعلاؿ کیا ہے۔اس ہزتاؽ ۔11ایس افسراؿ نے سی کے پی cadreکے تماؾ صوبائی 

ہوگا اور عواؾ کو مشکلات کا سامنا کرنا پڑے گا۔افسراؿ نے disturbمیں دفتری نظاؾ  کی وجہ ےصوبہ

 
س عف

 

سی

 گے،یف  سیکرٹری کے دفتر کو تالا لگا دیں گے۔اس ہزتاؽ ے دے دیںیہ بھی دھمکی دی ہے کہ وہ ا

نہ  دینا  postingکے مطابق  میں کوٹا کو التواء میں رکھنے اور اؿ کو صوبہ caseکی وجہ اؿ کی ترقیو  کے 

جی  ایمی ڈSecretaries and Commissionersبتایا جاتا ہے۔اس وقت پنجاب کے تماؾ 

کو دبائے ہوئے ہیں۔اس اہم  casesجی افسراؿ اؿ کی ترقی کے  یمای گروپ ے تعلق رکھتے ہیں اور ڈ

پر غور کیا جائے۔اؿ کے مطالبات پر غور کرنے کے لئے ایواؿ کی میٹی  بنائی جائے جو کہ  اور فوری مسئلہ

 ے مذاکرات کرے۔شکریہ اؿ

 

 تحاریک التوائے کار

۔تحریک التوائے کار کرتے ہیں take upاب ہم تحاریک التوائے کار کو جناب ڈپٹی سپیکر:

 سید حسن مرتضیٰ صاحب کی طرػ ے ہے۔جی،شاہ صاحب!399/2010نمبر

 

 ے منظوری اجینئرننگ کول ن ہجویری یونیورسٹی لاہور کا پاکستاؿ 

 اجراء اور ڈگری جاری نہ کرنا کے بغیر کلاسو  کا

 والے ایک اہم اور میں یہ تحریک پیش کرتا ہو  کہ امیت  عامہ رکھنےجناب سپیکر!سید حسن مرتضیٰ:

فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔مسئلہ یہ ہے کہ 
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کے تحت چارٹر ملا تھا لیکن یہ شرط تھی کہ PBLIX-2002ہجویری یونیورسٹی لاہور کو پنجاب اسمبلی ے 

 یا جو  بھی

 

ن

 

 ش
ی کی

 

ن

ہیں وہ اس وقت تک جاری  Degreesاجینئرننگ کی  وہ الیکٹریکل  اجینئرننگ،ٹیلی کمیو

نہیں کر سکے گی جب تک مذکورہ یونیورسٹی پاکستاؿ اجینئرننگ کول ن ے منظوری نہیں لیتی لیکن یونیورسٹی 

نے حکومت پنجاب اور ہائر ایجوکیشن یشن ن کی واضح ہدایات اور احکامات کی خلاػ ورزی کرتے ہوئے 

شروع کر دیں اور اب بے چارے سٹوڈنٹس جو دور دراز علاقو  ے تعلق   ے اجینئرننگ کی کلاسز 2006

 یچ  کر اپنے بچو  کے اخراجات پورے کر جن کے والدین  اپنی جمع پونجی ،جو اتہائئی غریب ہیں ،رکھتے ہیں

رہے ہیں کہ وہ اعلیٰ تعلیم حاصل کر کے روزگار کمانے کے ساتھ ساتھ اپنے والدین کے بڑھاپے میں سہارا 

بنیں گے اور اپنے ملک و قوؾ کی خدمت کریں گے انہیں ڈگریا  جاری نہیں کی جا رہیں چونکہ یونیورسٹی 

کے پاس ڈگری جاری کرنے کا اختیار ہی نہیں ہے۔یونیورسٹی نے داخلہ کرتے وقت سادہ لوح طالب 

۔ اؿ کلاسز کے علمو  ے سراسر جھوٹ بولا کہ ہم نے پاکستاؿ اجینئرننگ کول ن ے منظوری لی ہوئی ہے

سمسٹر آٹھ ہسار روپے ہے لیکن یونیورسٹی نے فراڈ کرتے ہوئے  60سمسٹرتھے اور ہر سمسٹر کی س م آٹھ 

 ہیں اس کے باجود بھی طالب علم اپنے گھر بار کا سب کچھ نوکی بجائے 

ئ

 سمسٹر بنا دی 

 ۔اس یونیورسٹی لٹا کر،اپنی زندگی کے قیمتی ساؽ ضائع کر کے بھی ڈگری کے حصوؽ ے محروؾ ہیں

کر  sufferہے کہ صرػ چھ سو بچے  نہ ہے۔اس کا مطلب یہچھ سومیں اؿ مظلوؾ بچو  کی تعداد کم از کم  

 مستقبل تاریک ہوتا ہوا  نظرکارہے ہیں بلکہ پنجاب اور پاکستاؿ کے چھ سو خانداؿ لٹ گئے ہیں اور اب اؿ 

 اور لوٹ مار ے پورے پنجاب کی عواؾ میں شدید  آ رہا ہے۔ہجویری یونیورسٹی  کے اس ظلم و زیادتی ،فراڈ 

غم و غصہ اور اضطراب پایا جاتا ہےلہذا استدعا ہے کہ رے ی تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ 

 میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

 جی، لاء منسٹر صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

کا جواب  Adjournment Motionجناب سپیکر!اس  :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور)

صاحب کو حکم فرما دیں وہ اس وقت تو  Education Ministerآپ  ،رے ی فائل میں موجود نہیں ہے

House وہ کل یہا  آ کر اس تحریک کا جواب دیں۔  ،میں موجود نہیں ہیں 
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 Education Ministerکی جاتی ہے اور pendingیہ تحریک کل تک کے لئے :جناب ڈپٹی سپیکر

 میں آ کر اس  تحریک کا جواب دیں۔ Houseصاحب کو پابند کیا جاتا ہے کہ وہ کل 

کے سامنے عرض کرنا چاہو  گا  Houseجناب سپیکر!میں آپ کی وساطت ے اس :سید حسن مرتضیٰ

کے حوالے ے  private school systemsکہ میں نے پہلے بھی تحاریک التوائے کار کی صورت میں 

ُ ے"لگا دیا گیا۔ اس وقت اپنی

 

 گزارشات اسمبلی میں پیش کیں اؿ تحاریک کو بھی داستہ  طور پر"ُ

Education Sector  میں اتنی لوٹ مار مچی ہوئی ہے کہprivate schools میںPlay Group   کے بچو

تو  ہسار روپے فیسیں وصوؽ کی جا رہی ہیں۔ اگر اس حوالے ے یہا  کوئی بات ہو 30/30,40/40ے 

پر ایک بل لے آئیں تو  Private Members’ Dayگورنمنٹ کی طرػ ے یہی جواب آتا ہے کہ آپ 

کوئی چیز ہی نہیں ہے اے  ،کے پاس کوئی کلرک ہے،کوئی  سٹینو ہے اور نہ کوئی ٹائپسٹ ہے MPAایک عاؾ 

تا رہتا ہے جبکہ اپنے علاقے کے اتنے مسائل ہوتے ہیں کہ وہ بے چارہ سارا دؿ انہی کے لئے دھکے کھا

میں اس  2006بچو  نے چھ سوگورنمنٹ کے پاس پوری مشینری ہے اس پر سنجیدگی ے غور کریں کہ 

اگر وہ دوبارہ کسی یونیورسٹی میں  ،انہیں ڈگریا  نہیں مل رہیں ،پرائیویٹ یونیورسٹی میں داخلے لئے تھے

 تک اؿ کی تعلیم مکمل ہوگی تب تک وہ داخلہ لیتے ہیں تو وہ فیسیں بھی دوبارہ ادا کریں گے اور پھر جب

overage دردانہ  وزیرقانوؿ ہو جائیں گے۔ اس بارے میں
م
صاحب ے رے ی یہ گزارش ہے کہ اس پر ہ

غور کر کے اس مسئلے کو حل کرائیں اورانہیں ڈگریا  جاری کروائیں۔ اس پر کوئی ایسی قانوؿ سازی ہو 

  کسی غریب کو لوٹ نہ سکے۔جائے کہ آئندہ کوئی ایسا شخص تعلیم کے ناؾ پر

صاحب  وزیرایجوکیشن کل ۔ہے important issueآپ کی بات صحیح ہے یہ بڑا :جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔ محترمہ نگہت ناصر شیخ!421/2010التوائے کار نمبر یہا  آ کر اس پر بات کریں گے۔ اگلی تحریک

 

 لبرٹی چوک لاہور کی گرین بیلٹ پر پی ایچ اے

 کی ملی بھگت ے پلازہ مالک کا قبضہکے عملہ و افسراؿ 

میں یہ تحریک پیش کرتی ہو  کہ امیت  عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری :محترمہ نگہت ناصر شیخ

نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے کہ ایک 
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 پی ایچ اے نے کروڑو  روپے کی زمین پلازہ مالک کے قر اخبار کی خبر کے مطابق  لبرٹی چوک میںمؤ

پر حاصل کی تھی، اب پارکنگ بنالی، زمین واپس یہ حوالے کر دی۔ مالک نے چند برس قبل زمین کرا

کرنے ے صاػ انکار، پی ایچ اے کے افسراؿ نے آنکھیں بند کر لیں۔ تفصیل کچھ یو  ہے کہ پی ایچ 

پر دینے کے بعد  یہ  روپے مالیت کی زمین چند ہسار روپے ماہانہ کرااے نے لبرٹی چوک لاہور میں کروڑو

زمین بااثر پلازہ مالک کے حوالے کر دی جس نے زمین پر پارکنگ بنالی اور زمین واپس کرنے ے صاػ 

انکار کر دیا۔ ذرائع کے مطابق کئی برس قبل لبرٹی چوک میں کثیر المنزلہ پلازہ کی تعمیر کے لئے پی ایچ اے 

گرین بیلٹ کرائے پر حاصل کی گئی تھی تاکہ یہا  تعمیراتی ساماؿ رکھا جا سکے مگر بعد ازا  پلازہ مالک کی 

ساؽ قبل ٹی ایم او  تیننے پی ایچ اے افسراؿ کی ملی بھگت ے اس زمین کا کرایہ بھی ادا کرنا بند کر دیا۔ 

 لی کرانے کی کوشش کی کہ پلازہ کی گ ٹاؤؿ نے اس زمین کے عامہدے کی بنیاد پر یہ کہہ کر زمین خاگلبر

 تعمیر مکمل ہو چکی ہے مگر زمین کا قبضہ پی ایچ اے افسراؿ کی عدؾ دلچسپی کی وجہ ے واپس نہ مل سکا مگر

داستہ  طور پر آنکھیں بند کر چکے ہیں۔ لبرٹی چوک میں تینو  اطراػ میں پی ایچ اے حکاؾ اس بارے  

لہ پلازہ کے آگے گرین بیلٹ اب ازئب ہو چکی ہے۔ باخبر ذرائع کے گرین بیلٹ موجود ہیں مگر کثیر المنز

کروڑ روپے ے بھی زیادہ ہے لہذا استدعا ہے کہ رے ی تحریک کو باضابطہ قرار 25مطابق اس جگہ کی قیمت 

 دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

ب سپیکر!اس تحریک کا جواب ابھی تک موصوؽ جنا :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

 کر دیا جائے۔ pendingتک  next weekنہیں ہوا لہذا اے 

کیا  pendingتک  next weekزیر غور تحریک کا جواب موصوؽ نہیں ہوا لہذا اے  :جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔ محترمہ نگہت ناصر شیخ!422/10نمبر  لتوائے کار اجاتا ہے۔ اگلی تحریک

 

 دہشت گردو  ،بھکاریو  کی تعداد میں اضافہ لاہور میں

 لوگو  کو پریشانی کا سامنا پر خدشے میں شامل ہونے کے

میں یہ تحریک پیش کرتی ہو  کہ امیت  عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری :محترمہ نگہت ناصر شیخ

مسئلہ یہ ہے کہ ایک نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ 
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قر اخبار کی خبر کے مطابق  بھکاریو  میں دہشت گردو  کے شامل ہونے کا خدشہ۔ شہر بھر میں مؤ

بھکاریو  کی تعداد میں بے تحاشا اضافہ، بعض نامانوس زبانیں بولتے ہیں۔ راولپنڈی میں ٹریفک اشارے 

بائی داراحکوممت میں بھکاریو  کی تعداد پر بھکاری نے لیفٹیننٹ کو قتل کر دیا۔ تفصیل کچھ یو  ہے کہ صو

ے شہریو  کا بازارو  میں خریداری کرنے اور ٹریفک سگنل پر گاڑی کھڑی کرنا تک  اضافہ میں بے تحاشا

بھی دشوار ہو گیا ہے۔ بھکاریو  میں سندھی، ہندکو، اردو سمیت پاکستاؿ میں ہر زباؿ بولنے والے شامل 

روپے ے کم کا نوٹ قبوؽ بھی -/10حصے بانٹ رکھے ہیں۔ بھکاری اب ہیں۔ بھکاریو  نے شہر کے ختلف  

چڑھا کر قبوؽ کر لیا جاتا ہے۔ بھیک مانگنے کا ایک نیا طریقہ  منہ روپے کا سکہ ناک -/5نہیں کرتے جبکہ 

family  کی شکل میں بھیک مانگنے کا ہے۔Family  کی شکل میں بھیک مانگنے والے یہ افراد اب ہاتھو  میں

کارڈ اٹھائے لوگو  کو متوجہ کر کے بھیک مانگتے نظر آتے ہیں۔ لاہور کے شہریو  نے کہا ہے کہ پلے 

فیصد امکانات موجود ہیں کیونکہ نا مانوس زبانیں  100بھکاریو  میں دہشت گردو  کے شامل ہونے کے 

بارے میں کسی کو  اؿ کےہی اور نہ   ہےبولنے والے بھکاری کوؿ ہیں اور کہا  ے آئے کسی کو کچھ بھی پتا

کہا  ے آتے ہیں اور شاؾ ہوتے ہی کدھر چلے جاتے ہیں۔قانوؿ  ،کوئی خبر ہے کہ اؿ کا ٹھکانہ کہا  ہے

بلکہ اؿ کے ٹھکانو ، اؿ کی رہائش  چاہئےو  کو بھکاریو  کو نظر انداز نہیں کرنا  ادارنافذ کرنے والے

جائے اور اؿ کے بارے میں موجودہ سنگین گاہو  اور اؿ ے تعلقات رکھنے والو  پر کڑی نظر رکھی 

حالات کے پیش نظر اؿ کے متعلق تماؾ تر کوائف کو اکٹھا کرنا وقت کی اہم ضرورت ہے لہذا استدعا ہے کہ 

 رے ی تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

 جی، لاء منسٹر صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!محترمہ کی اس تحریک کا بھی جواب  :(خاؿرانا ثناء اللہ پارلیمانی امور ) وزیر قانوؿ و

 فرما دیا جائے۔ pendingتک  next weekموصوؽ نہیں ہوا لہذا اے بھی 

کی جاتی ہے۔ اگلی  pendingتک کے لئے  next weekمحترمہ کی زیر غور تحریک :جناب ڈپٹی سپیکر

 !حبہ۔ محترمہ نگہت ناصر شیخ صا423/10نمبرالتوائے کارتحریک 

 

 حکومت کی جانب ے پہلی جماعت کے بچو  کے لئے چھ کتابو 
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 پر مشتمل کورس منتخب کرنے ے بچو  کو پریشانی کا سامنا

میں یہ تحریک پیش کرتی ہو  کہ امیت  عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری :محترمہ نگہت ناصر شیخ

کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے کہ ایک  نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے

 960کتابو  کے نوس قاعدو  کا کور تین  کتابیں اور چھ موقر اخبار کی خبر کے مطابق  پہلی  جماعت کے لئے 

کریں گے۔ تفصیل کے مطابق حکومت  coverدنو  میں بچے یہ صفحات کیسے208صفحات بنتے ہیں۔

چھ  پہلی جماعت کے بچو  اور چیوں  کے لئے جو کورس منتخب کیا گیا ہے اس میں پنجاب کی طرػ ے

قاعدے شامل ہیں جس میں اردو کا قاعدہ پہلا قدؾ، دوسرا قدؾ اور تیسرا قدؾ شامل ہے تین  کتابیں اور 

اور انگلش کی کتاب شامل ہیں۔  General Knowledgeجبکہ دوسری کتاب اوؽ ریاضی، سائنس،

صفحات بنتے  960ہوگی، قاعدے سمیت اؿ تماؾ کتابو  کے Step-1 سکولو  کے لئے انگلش میڈیم

، سائنس کیسے پڑھے گا General Knowledgeہیں۔ پہلی کلاس کا بچہ انگریزی اردو کے علاوہ ریاضی، 

 104میں  private schoolsساؽ میں موسم گرما کی اور  جبکہکرے گا  coverصفحات کو کیسے960اور اؿ 

اور ختلف  تہوارو  عید، بڑی عید، عید  15اتوار کی چھٹیا  ہوتی ہیں۔ اس کے علاوہ سردیو  کی ہفتہ 

، چھٹیا  بنتی ہیں209ہوتی ہیں۔ اگر اؿ چھٹیو  کو جمع کیا جائے تو  15وغیرہ کی چھٹیا  بھی صلى الله عليه وسلممیلادالنبی

 جبکہ سرکاری دؿ بچتے ہیں156چھٹیا  نکاؽ دی جائیں تو باقی صرػ 209دنو  میں ے 365کے ساؽاگر

کریں گےلہذا استدعا ہے کہ رے ی تحریک کو  coverصفحات کیسے 960دنو  میں 208سکولو  کے بچے 

 باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

کے  next weekجناب سپیکر!اس تحریک کو بھی  :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

 کر دیا جائے۔ pendingلئے

کی جاتی ہے۔ اگلی تحریک pendingتک کے لئے  next weekزیر غور تحریک :جناب ڈپٹی سپیکر

کی   pending۔محترمہ سیمل کامراؿ کی ہے۔۔۔تشریف نہیں رکھتیں،تحریک 426/10نمبرالتوائے کار

ہے۔۔۔ تشریف نہیں  ۔ الحاج محمد الیاس یوٹی کی427/10نمبر  التوائے کار جاتی ہے۔ اگلی تحریک

 ۔ محترمہ آمنہ الفت!429/10نمبر التوائے کار کی جاتی ہے۔ اگلی تحریک pendingرکھتے، تحریک 
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 تعمیر  ہونے یرزے  ساؽ روڈ سنگھ پورہ لاہور چار مصطفیٰ

 کو پریشانی کا سامناعواؾ ے  کی وجہ

 والے ایک اہم اور فوری نوعیت میں یہ تحریک پیش کرتی ہو  کہ امیت  عامہ رکھنے :محترمہ آمنہ الفت

کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے کہ مصطفیٰ روڈ سنگھ 

ساؽ قبل پوری روڈ کو کھود کر بڑے چارشہر کی مصروػ ترین روڈ ہے وہا  تقریت کہ پورہ لاہور جو 

manholes ڈالے گئے تھے۔manholes کے بعد اؿ پر صرػ مٹی ڈاؽ دی گئی اور سڑک کی کوئی  ڈالنے

تعمیر و مرمت نہ کی گئی جس کی وجہ ے وہ روڈ اتہائئی غیر ہموار اور وہا  گہرے گڑھے پڑے ہوئے ہیں۔ 

اور مسافرو  کو شدید مشکلات کا سامنا ہے۔  و   عرصہ چار ساؽ ے وہا  کے مکینو ، ٹرانسپورٹر

ئشی کو کوئی حادثہ یا ایمرجنسی پیش آ جائے تو اس روڈ ے گاڑی وغیرہ بالخصوص جب وہا  کے کسی رہا

گزرنے ے مریض کی حالت اتہائئی سنجیدہ ہو جاتی ہے اور ہسپتاؽ پہنچنے تک یہ روڈ بہت بڑی رکاوٹ بن 

ہے۔ اس روڈ کے ارد گرد گنجاؿ آبادی اور سکوؽ بھی ہیں جہا  طلةء کو بھی شدید اذیت کا سامنا کرنا  جاتی

پڑتا ہے۔ نیز کچی روڈ پر ٹریفک گزرنے ے ہر وقت مٹی دھوؽ اڑتی رہتی ہے جو گھرو  کے مکینو  اور 

مسافرو  کو بیماری کی طرػ لے کر جا رہی ہے۔ چار ساؽ ے وہا  کے رہائشی شدید ذہنی کرب میں تلا ہ 

ستدعا ہے کہ رے ی تحریک کو ہیں اؿ میں بالخصوص اور باقی عواؾ میں بالعموؾ غم و غصہ پایا جاتا ہے لہذا ا

 باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

 جی، وزیر قانوؿ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

 کر دیں۔  pendingتک جناب سپیکر!اے اگلے ہفتہ :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کیا جاتا ہے۔ اب  pendingتک  ائے کار کو اگلے ہفتہٹھیک ہے۔ اس تحریک التو جناب ڈپٹی سپیکر:

کرٹا)ریٹائرڈ(محمد شبیر اعواؿ صاحب کی ہے۔ جی، کرٹا  لیفٹیننٹ431/10تحریک التوائے کار نمبر 

 صاحب!

 

 ٹی ایچ کیو ہسپتاؽ کہوٹہ کے ڈاکٹرو  اور پولیس کا پوسٹ مارٹم میں عدؾ تعاوؿ 
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 )۔۔۔جاری(

LT. COL. (RETD) MUHAMMAD SHABBIR AWAN: Sir, I 

move that the business of the House be adjourned to discuss a matter of 

urgent and important nature. The matter is that on 4
th
 May 2010 at about 

16=30 hrs while the undersigned was on his way to Kahuta city. 

Somebody from the THQ Kahuta called and told me that a body of a 

young murdered boy is lying at the Hospital for the last 5-6hrs and 

Doctors are not carrying out postmortem. On reaching the hospital I 

found that the relatives of deceased including women were veiling/ 

complaining against the behavior of Doctor/Police. They were also 

complaining that Doctor/Police were using delaying tactics to extract 

money. I intervened and after a lot of resistance Doctor started with 

Postmortem. Next day I had reported the matter to DCO and CPO 

Rawalpindi about the unbecoming conduct of Doctors and Police. To 

save their skin with connivances of Police/Doctor a fictitious FIR had 

been lodged against the undersigned. After this incident flood of calls to 

the undersigned from the people of PP-2 to air their grievances against 

Doctors and hospital staff of THQ Kahuta. I am amazed that on such 

state of affairs nobody in the Tehsil/District level has taken action. The 

lower staffs of the hospital and Doctors are teamed up and are involved 

in criminal activities. An individual from the hospital lowers staff went 

to Canada in 1994 and reportedly convicted there on drug charges and 

came back to Pakistan in 1998/99. There is no breakage in his service 

record. The clerk has reportedly been drawing his pay during his absence 

for 4 years. THQ hospital has turned into a gambling den of Kahuta city. 

Liquor is smuggled in the hospital ambulance. An individual from the 

hospital staff is running medical store in front of the hospital. The license 

is reportedly is on his name which is against the rules/norms of service. 

Reportedly, individuals from the lower staff of the hospital are living 
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beyond their means, having houses in Bahria Town and driving luxurious 

expensive vehicles. Most of the doctors/staff are local and serving in the 

hospital since long. Other irregularities include. Doctors/staff of the 

hospital do not provide ambulance to the patient referred to Rawalpindi. 

Instead force the patient to hire private ambulance and get their share 

from them. If, at all the ambulance of the hospital is provided, they 

charge Rs.800 for Rawalpindi, where turn around distance is not more 

than 100KM. The Govt. charges are very less. Affairs of THQ Hospital 

Kahuta are so bad that people especially ladies do not go there for 

treatment. Dr Qazi Mansoor a Doctor from THQ Hospital Kahuta had 

been serving on two Govt. appointments (Punjab and Federal). On 

detection, he simply resigned from Punjab Govt. post but no punitive 

action has been initiated against him. It is, therefore, requested that 

discussion on my Adjournment Motion be allowed declaring the same in 

order. 

 جی، وزیر قانوؿ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!اس کی کاپی مجھے ابھی موصوؽ ہوئی ہے۔  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کر لیں۔ pending تک اس تحریک التوائے کار کو بھی اگلے ہفتہ

 کی جاتی ہے۔  pendingتک  یہ تحریک التوائے کار بھی اگلے ہفتہ جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں ہاؤس کی اطلاع کے لئے عرض کرتا  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اؿ کے پیش نظر  ہوئے ہیں rules formمیں جو  Business Advisory Committeeہو  کہ اس دفعہ 

ہو گئی ہیں  اس لئے یہ killچلی آ رہی تھیں  وہ ساری pendingے last sessionsجو تحاریک التوائے کار 

تحاریک التوائے کار  انہی دنو  میں موصوؽ ہونے والی ہیں جس وجہ ے  اؿ کے جوابات  میں محکمو  کی 

 طرػ ے تاخیر ہو رہی ہے۔ 
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ملک عادؽ حسین اترا صاحب  410/10نمبر اگلی تحریک التوائے کارٹھیک ہے۔اب  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کی جاتی ہے۔  pendingکی ہے، وہ موجود نہیں ہیں یہ تحریک التوائے کار  بھی 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :رانا سمینڈاکٹر زمرد یا

 جی، ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر:

سپیکر!میں آپ کی وساطت ے اس معزز ایواؿ کی توجہ ایک  شکریہ۔ جناب رانا: یاسمینڈاکٹر زمرد 

کی طرػ دلوانا چاہتی ہو ۔ مسئلہ یہ ہے کہ پنجاب اسمبلی کے سکیورٹی اہلکار جو اس سخت  نہایت اہم مسئلہ

ر دی کے خطرات کے باوجود اسمبلی کے باہر چوک ے نہ صرػ ہم لوگو  
گ

 

ی

 

ش
ہم

گرمی کے موسم  میں اور د

 اور عزت و تکریم کے ساتھ اندر لے کر آتے ہیں۔۔۔ کرتے  ہیں receiveکو

کریں  تو زیادہ  discussڈاکٹر صاحبہ!آپ اسمبلی ے متعلقہ عامملات سپیکر چیمبر میں  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہم لوگ یہا  بیٹھے ہیں۔  بہت شکریہ  ،بہتر ہے۔یہ بات آپ ادھر کر لیں

ے پر درج ذیل سرکاری کارروائی اب ہم سرکاری کارروائی شروع کرتے ہیں۔  آج کے ایجنڈ

 ہے۔ 

Motion under Rule 244-A of the Rules of Procedure of the Provincial 

Assembly of the Punjab 1997...... 

 legislation جناب سپیکر!یہ بہتر نہیں ہوگا کہ کورؾ پورا ہو جاتا تو پھر ہم جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 مانگ رہا ہو ۔ opinionکرتے۔  میں آپ کی 

جناب سپیکر!محسن لغاری صاحب نے کورؾ پوائنٹ  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

آؤٹ نہیں کیا اور اس ترمیم پر رے ی  محسن لغاری صاحب ے بات  ہوئی ہے اس پر  تو رے ے خیاؽ میں 

گا  تو  انشاء اللہ اس وقت کورؾ پورا ہو جائے ، جب اعتراض والا کاؾ شروع ہوچاہئےانھیں اعتراض نہیں ہونا 

 گا۔ 

 

 

 

 کورؾ کی نشاندہی
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 کرتی ہو ۔ point outجناب سپیکر!میں کورؾ  ڈاکٹر سامیہ امجد:

 ہو گیا ہے اس لئے گنتی کی جائے۔ point outاب چونکہ کورؾ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 )اس مرحلہ پر گنتی کی گئی(

 گھنٹیا  بجائی جائیں۔ کے لئے  منٹپانچ کورؾ پورا نہیں ہے اس لئے 

 گھنٹیا  بجائی گئیں(پانچ منٹ کے لئے)اس مرحلہ پر 

 جی، گنتی کی جائے۔)گنتی کی گئی( 

 کورؾ پورا ہے لہذا کارروائی کا آازز کیا جاتا ہے۔ 

 )نعرہ ہائے تحسین(

 

 سرکاری کارروائی

 شامل ہیں:ترمیم کی تحریک  میں اورقواعدBillدرج ذیلآج سرکاری کارروائی میں جناب ڈپٹی سپیکر:

Motion Under Rule 244-A of the Rules of Procedure of the 

Provincial Assembly of the Punjab 1997, The Punjab Urban Immovable 

Property Tax (Amendment) Bill 2010 (Bill No. 5 of 2010), The Punjab 

Land revenue (Amendment) Bill 2010 (Bill No. 9 of 2010), The Punjab 

Public-Private Partnership for Infrastructure Bill 2009 (Bill No. 29 of 

2009) and The Women University Multan Bill 2010 (Bill No. 4 of 2010). 

Now notice of motion to amend the Rules of Procedure of the 

Provincial Assembly of the Punjab 1997 under rule 244-A of the said 

rules. Now we take up the motion for leave to amend Rules of Procedure 

of the Provincial Assembly of the Punjab 1997. Minister for Law has 

given notice of motion for leave to amend the Rules of the Procedure of 

the Provincial Assembly of the Punjab 1997. He may move it. 

 

 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 8

 

416 

 (I)148کےقاعدہ 1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب 

 میں  ترمیم کی تحریک

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move:- 

"That leave be granted to move the proposed amendment 

in sub-rule (1) of Rule 148 of the Rules of Procedure of 

Provincial Assembly of the Punjab 1997." 

MR. DEPUTY SPEAKER: The motion moved is:- 

"That leave be granted to move the proposed amendment 

in sub-rule (1) of Rule 148 of the Rules of Procedure of 

Provincial Assembly of the Punjab 1997." 

The proposed amendment in the Rules of Procedure of 

Provincial Assembly of the Punjab 1997, in rule 148, in sub-rule (1), 

entries at serial No.18, name of the committee and department, under 

respective columns, shall be substituted by the following: 

On serial No.18, Standing Committee on Law and Parliamentary 

Affairs Departments: 

 (i) Law and Parliamentary Affairs 

 (ii) Public Prosecution 

 (iii) Human Rights and Minority Affairs 

Since the motion has not been opposed. Minister for Law may 

move his motion for consideration of the proposed amendment. 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move:- 

"That the proposed amendment in sub-rule(1) of Rule 

148 of the Rules of Procedure of Provincial Assembly of 

Punjab 1997 be taken into consideration at once." 
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MR. DEPUTY SPEAKER: The motion moved and the question is:- 

"That the proposed amendment in sub-rule (1) of Rule 

148 of the Rules of Procedure of Provincial Assembly of 

the Punjab 1997 be taken into consideration at once." 

(The motion was carried) 

MR. DEPUTY SPEAKER: Minister for Law may move his next 

motion for passage of the amendment. 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move:- 

"That the proposed amendment in sub-rule (1) of Rule 

148 of the Rules of Procedure of Provincial Assembly of 

Punjab 1997 be passed." 

MR. DEPUTY SPEAKER: The motion moved and the question is:- 

"That the proposed amendment in sub-rule (1) of Rule 

148 of the Rules of Procedure of Provincial Assembly of  

Punjab 1997 be passed." 

(The motion was carried) 

 مسودہ قانوؿ

 (یا گیا)جو زیر غور لا

MR. DEPUTY SPEAKER: Now we take up the Punjab Urban 

Immovable Property Tax (Amendment) Bill 2010 (Bill No. 5 of 2010). 

Minister for Law may move it. 

 2010مصدرہ ٹیکس پنجابجائیداد مسودہ قانوؿ)ترمیم(غیرمنقولہ شہری 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move:- 

"That the Punjab Urban Immovable Property Tax 

(Amendment) Bill 2010, as recommended by the 
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Standing Committee on Excise and Taxation, be taken 

into consideration at once." 

MR. DEPUTY SPEAKER: The motion moved is:- 

"That the Punjab Urban Immovable Property Tax 

(Amendment) Bill 2010, as recommended by the 

Standing Committee on Excise and Taxation, be taken 

into consideration at once." 

There are two amendments in this motion. The first amendment 

is from Ch. Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch Aamar 

Sultan Cheema, Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis 

Elahi, Col. (Retd.) Muhammad Abbas Chaudhary, Mr. Sher Ali Khan, 

Mr. Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed 

Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, 

Mian Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad 

Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. 

Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 

Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik and 

Engineer Shahzad Elahi. Ch. Zahir-ud-Din Khan or any mover may also 

move it. 

MRS. AMNA ULFAT: Thank you Sir. I move:- 

"That the Punjab Urban Immovable Property Tax 

(Amendment) Bill 2010, as recommended by the 

Standing Committee on Excise and Taxation, be 

circulated for the purpose of eliciting opinion thereon by 

20
th
 July 2010." 

MR. DEPUTY SPEAKER: The motion moved is:- 

"That the Punjab Urban Immovable Property Tax 

(Amendment) Bill 2010, as recommended by the 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 8

 

419 

Standing Committee on Excise and Taxation, be 

circulated for the purpose of eliciting opinion thereon by 

20
th
 July 2010." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose. 

 محترمہ!آپ اس پر بات کرنا چاہیں گی؟ جناب ڈپٹی سپیکر:

کو مشتہر کرنے کے  Billجناب سپیکر!سب ے پہلے تو میں یہ کہنا چاہو  گی کہ اس :محترمہ آمنہ الفت

 Immovable Propertyکی ہے یہ بہت ہی اہم ہے اور  amendment moveلئے ہم نے جو 

Tax  ےrelevant  یہ ایک ایساsubject  ہے جس کاdirect  عواؾ کے ساتھ تعلق ہے۔ اس کو مشتہر

کرنے کا مقصد صرػ یہی ہے کہ اس ے لوگو  کی رائے بھی لے لی جائے اور اؿُ تک بھی یہ بات پہنچ 

عواؾ کی بات کرنے کے لئے بیٹھے  obviouslyنکہ اگر ہم امبلیوں  میں بیٹھے ہوئے ہیں تو جائے کیو

ہوئے ہیں اور اؿ ے ہم ووٹ لے کر آئے ہوئے ہیں۔ ہمیں ہرگز ایسا کوئی کاؾ نہیں کرنا چاہئے جس میں 

ہوتے ہیں اور عواؾ کو  عواؾ کی رائے شامل نہ ہو۔ اس چار دیواری میں اسمبلی کے اندر بیٹھ کر اگر کوئی فیصلے

اس کی آگاہی نہیں ہوتی یا اؿ کی رائے شامل نہیں ہوتی یا اؿ کو اس کا علم ہی نہیں ہوتا کہ ہم اؿ کی تقدیر 

آ جائیں  commentsکے کیا فیصلے کرنے جا رہے ہیں تو ایسا نہیں ہونا چاہئے۔ ہم چاہتے ہیں کہ عواؾ کے 

مشتہر کرنے کے حوالے ے جو بات کر رہی ہو  تو رے ا دوسرا کیونکہ عواؾ کے بھی کچھ مسائل ہیں۔ میں 

point  یہ ہے کہdefinitely  یہ سواؽ اٹھایا جائے گا کہ یہ بلStanding Committee  ے ہو

چند ارکاؿ  Standing Committeeکر آیا ہے اور اس پر بات ہو چکی  ہے۔ سواؽ یہ پیدا ہوتا ہے کہ 

بیٹھ کر جب ایک بات کر لیتے ہیں تو اس کو بہتر طریقے ے اگر ہم رائے پر مشتمل ہے اور وہ چند ارکاؿ 

 solutionعامہ ہموار کر لیں اور مشتہر کر کے لوگو  کی رائے لے لیں تو میں مجھتی  ہو  کہ یہ ایک اچھا 

میں شامل کر لیتے ہیں تو یہ اتنی بڑی کوئی  Billکو اگر  amendmentاور اچھی بات ہوگی۔ مارری اس 

وزیر قانوؿ کرنے کی ایسی کوئی ضرورت ہے۔ opposeت نہیں ہے۔ رے ا نہیں خیاؽ کہ اس کو با

صاحب ایک چیز جب لانا چاہتے ہیں تو اپوزیشن بھی آپ کے ساتھ ہے اور ہم یہ چاہتے ہیں کہ لوگو  کی 

 کہ یہ کاؾ اور بات یہا  ے جانی چاہئے۔ میں نہیں مجھتی  positiveفلاح و بہبود کے لئے اس ایواؿ میں 
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ترمیم اتنی بڑی بات ہے۔ جہا  تک رے ا خیاؽ ہے کہ اس ترمیم کو ضرور اس بل میں شامل کیا جانا چاہئے 

بھی اس میں ءہے کہ اگر اس طریقے ے مشتہر کر لیا جائے تو عواؾ کی آرا humble requestاور رے ی یہ 

 شامل ہو سکتی ہیں۔ شکریہ

 امجد!جی، ڈاکٹر سامیہ  :جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!میں اس معزز ایواؿ میں تشریف رکھنے والے ممبراؿ کی توجہ چاہتی  :ڈاکٹر سامیہ امجد

حامل ہے۔ لکھا یہ  ہے لیکن یہ اتہائئی امیت  کی  نظر آ رہی clause سی  ہو   اگرہ  یہ دیکھنے میں ایک چھوٹی

مقرر کرتے ہیں تو اس ے rateقیمت کا  بناتے ہیں یا کسی بھی زمین کی valuation listگیا ہے کہ جب ہم 

کسی بھی جگہ اور کسی بھی موضع میں اگر زمین کی  ،براہ راست عواؾ اپنی پلاننگ کرتی ہے مثلاً کسی بھی ضلع

value یا ڈی سیrate  ایک لاکھ روپےfixed  ہوا ہے تو وہ ڈی سیrate اگرrevised  ہو تو ایک خاصtime 

period  کے بعدrevise  ے پہلےموجود ہو۔ اسclause-7  میںtime  پانچ ساؽfix  تھا  اور اس کے بعد

کی جا سکتی تھی۔ اب اس ترمیم میں انہو  نے  plus minus 3 yearsتین ساؽ یعنی  variationاس میں 

 ۔۔ہوگا۔ unlimitedواضح طور پر کہہ دیا ہے کہ یہ 

  ہے۔آپ جو بات کر رہی ہیں وہ اگلی ترمیم ے متعلق :جناب ڈپٹی سپیکر

ترمیم کی نہیں بلکہ بات فلاسفی کی ہے اور اسی جملے پر اپنی بات ختم کرو   ۔نہیں، نہیں :ڈاکٹر سامیہ امجد

 گی۔ فلاسفی یہ ہے کہ لوگو  کو اس میں کیو  دلچسپی نہیں ہونی چاہئے؟ فلاسفی یہ ہے کہ جب دو

valuation list کے درمیاؿ وقفے کو آپunlimited time  کے لئےamend  کر رہے ہیں تو لوگو  کے

 rateہے کہ وہ اپنی پلاننگ کیسے کریں گے؟ مثلاً اگر ایک رات کے لئے اچانک یہimportantلئے یہ بڑا 

list revised  ہو پھر اس کے بعد دوبارہ وہی قیمت کر دی جائے اور چند لوگ اس کا مفاد اٹھا لیں تو اس

کیا جائے  informہےکہ انہیں  direct concernلوگو  کا  طرح کسی ایک کمپنی کو بہت فائدہ ہو سکتا ہے۔

نہ کیا جائے لہذا میں مجھتی  ہو  کہ لوگو  کی رائے لی جائے کہ کیا انہیں   unlimited timeاور اے

uncertainty  منظور ہے۔ اے اتنے مشکل الفاظ میں لکھ کر جبamend  کیا جا رہا ہے تو آخر انہیں یہ

لانے کی ضرورت کیا  uncheckاور  unlimited بعد اچانک پراپرٹی پر اس قسم کی ئزیشن بل کےیٹاپرائیو
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 malafideبدنامی نہ ہو اور اس میں حکومت کی ،ہے؟ لوگو  کو پتا ہونا چاہئے تاکہ حکومت کی نیک نامی ہو

ڈی کیا کرنے کا حق ہے اس لئے اؿ ے پوچھا جائے کہ  planہے اور نیت خراب نہیں ہے اور لوگو  کو 

کرنا بہت ضروری  public debate invite اس پر ایک بہت بڑا؟کرنے کا انہیں پتا ہے reviseکو  rateسی 

ہے اس لئے کہ یہ لوگو  کی جائیدادو  کی بات ہے، یہ اؿ کی زمینیں خریدنے کی بات ہے اور اس پر 

ػ متوجہ کرنا لامحدود نہ کیا جائے۔  میں آپ کی وساطت ے لوگو  کو اس طرtimeاچانک اس طرح 

چاہتی ہو   کہ اتنا "لکا چھپی"کر کے یا چند ایک لوگو  کے درمیاؿ میں بیٹھ کر اس بل کے دؽ کے اندر 

 بدؽ دیں گے تو خوؿ کا راستہ تو پھر کچھ اور ہی بن جائے گا۔ valveایک 

 اتہائئی اہم ہے کہ لوگ اس پر بات کریں اور یہ چند لوگ جو صرػ حکومت پریہ جناب سپیکر!

کر کے لوگو  کے سامنے پیش کر رہے ہیں۔ میں  malafideہی مشتمل ہیں وہ اس ترمیم کو لا کر اپنی نیت کو 

کے  valuation listاستدعا کرو  گی کہ اس میں مارری عزت اور لوگو  کی پلاننگ کا بھی سواؽ ہے کہ 

 public گے، اس پر آگے ترامیم میں ہم بحث کریں pointsکو اس طرح کرنا اور تین  درمیانی وقفہ

opinion  اتہائئی ضروری ہے لہذا اے مشتہر کرنے کے لئے آپ اےmove کریں۔ 

 منسٹر صاحب!ءجی، لا  سپیکر:ڈپٹی جناب 

جناب سپیکر!اپوزیشن کے معزز اراکین نے جن  :(ؿاللہ خا ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 تو اؿ پر میٹی  نے کافی غور و خوض اور اؿ چیزو  کو چیک اعتراضات کو اس ترمیم کے حوالے ے اٹھایا ہے

کے لئے اس  legislationکے مطابق  procedureطریق کار اور  set constitutionalکیا ہے اور ایک 

 قسم کے اشتہار یا مشتہر کرنے کی قطعاً ضرورت نہیں ہے۔

MR. DEPUTY SPEAKER: The amendment moved and the question is: 

That the Punjab Urban Immovable Property Tax 

(Amendment) Bill 2010 as recommended by the 

standing committee on Excise & Taxation be circulated 

for the purpose of eliciting opinion thereon by 20
th
 July 

2010 

(The motion was lost) 
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MR. DEPUTY SPEAKER: The second amendment is from: Ch 

Zahir-Ud-Din Khan, Mr Muhammad Yar Hiraj---- 

 کرتے ہیں۔ withdrawجناب سپیکر!ہم اے :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

MR. DEPUTY SPEAKER: You withdraw. As this amendment has 

been withdrawn the amendment moved and the question is 

"That the Punjab urban immovable property tax 

(amendment) bill 2010 as recommended by the standing 

committee on Excise & Taxation be consideration at 

once." 

(The motion was carried) 

CLAUSE - 2 

MR. DEPUTY SPEAKER: Now we take up the Bill clause by 

clause. 

Now clause 2 of the Bill is under consideration, there are three 

amendments in it.  

The first amendment is from Ch. Zahir-ud-Din Khan, Mr. 

Muhammad Yar Hiraj, Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. 

Moonis Elahi, Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq Khan, Mr. 

Khurram Nawab Khan, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid Javed 

Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, 

Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad 

Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda 

Bushra Nawaz Gardezi, Ms. Seemal Kamran, Mrs. Khadija Umar, Syeda 

Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. 

Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, Mrs. Qamar Aamir Ch., Ms. 

Amna Jehangir, Engineer Shahzad Elahi. Who is to move it? 

DR. SAMIA AMJAD: Sir I move: 
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"That in clause 2 of the Bill as recommended by the 

Standing Committee on Excise & Taxation in the 

proposed Para (a) after the expression "cancel the list", 

occurring in line 4, the expression "and shall inform the 

competent Authority accordingly who may" be inserted. 

 

 

MR. DEPUTY SPEAKER: The Motion moved is: 

"That in clause 2 of the Bill as recommended by the 

Standing Committee on Excise & Taxation in the 

proposed Para (a) after the expression "cancel the list", 

occurring in line 4, the expression "and shall inform the 

competent Authority accordingly who may" be inserted." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah khan): I oppose. 

 جی، ڈاکٹر صاحبہ! :جناب ڈپٹی سپیکر

 direct the ہے کہ کے بعد لکھاcancel the listمیں clauseجناب سپیکر!اس  :ڈاکٹر سامیہ امجد

preparation of a new list  اس میں کوئی پتا نہیں ہے کہ کوؿdirect اس وقت جو چیز ؟کرے گاexist 

میں لکھا  clause viکی Lawہو کر نئی بنتی ہے تو اس  valuation list cancelکرتی ہے کہ جس وقت یہ 

رٹی کا بھی کوئی "گوؽ موؽ"سا لکھا ہوا کرے گی۔ اس اتھا reviseاے  assessing authorityہے کہ 

کرنا بہت ضروری ہے کہ وہ کوؿ  specifyیہا  پر  There shall be an assessing authorityہے

کریں گے۔ ڈی سی او ایک ضلع کا انچارج ہوتا ہے اور ازلباً  reviseکو  rate اولوگ ہو  گے جو اس ڈی سی

کرے گا لیکن وہ  changeکو  rate listڈی سی او اس  کرتا ہے کہ شایدpointمیں previewیہ اس کے 

تک جاتا ہے اور اس میں ایک اتہائئی بڑا ظلم لوگو  ے ہوتا ہے کہ  levelنائب تحصیلدار اور پٹواری کے

کر رہا ہے اوراس کا جو دؽ چاہے قیمت لگاتا ہے۔ جب تک  reviseکو rate listپتا ہی نہیں چلتا کہ کوؿ اس 
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 listیا نئی  cancel the listکا یہا  ذکر نہیں ہوگا اس competent authority کیاور اس ضلع اس صوبہ

لکھنے کا تو کوئی مقصد ہی نہیں ہے۔ پراپرٹی خریدنے میں جہا  سب ے زیادہ لوگو  کو لوٹا جاتا ہے وہ یہ 

area  ہے کہ جب آپvaluation list پیچھے یا زمین کی قیمت لگانے لگتے ہیں تو اپنی مرضی ے آگے 

ئزیشن بل کے مطابق اب چوتانونو  کی زمینیں فرو ہ ہونے چلی ہیں۔ اگر اس یٹاکرتے ہیں مثلاً پرائیو

 competentئے، آکچھ بھی لگا دیں، سستی خرید لیں اور اس کے نیچے ے سونا نکل  valuationکی 

authority ؟ آخر کوؿ ہےDCOs  

ل

 کو جو کہ ویسے ہی ہم لوگ کہتے ہیں کہ ایک پو

 

ی ی 

 
ن 

ل سسٹم کو 
ک

overthrowکرکےDCO  کوAdministrator  لگایا ہے۔ اؿDCOs  کو تو آپ نے بہتpowerful 

 assessingجسے  changeکی مرضی کہ وہ اپنے ایریا میں نائب تحصیلدار، پٹواری اور یہ  DCOکردیا۔ 

authority  میں بھیdefine  نہیں کیا گیا اسamendment  اس میں کسی بھی جگہlacuna  کوfill  نہیں کیا

 defineاس میں اس کی کمی چونکہ آج آپ اس بل میں ساتویں کلاز لے آئے ہیں اس جگہ پر بھی اگر  ،گیا

جو اؿ قیمتو  کو یا ریٹ لسٹ کو تبدیل Competent Authority is the only oneکردیا جائے کہ 

 اتنے  ،کرسکے تو غریب پر بڑا بھلا ہوگا۔  لاہور کی مثاؽ لے لیں

 ہیں، کنٹونمنٹ اور باقی کے جو dividedموضع جات ہیں اور دو جگہ پر یہ  تین سو پچاس ،جات ہیں موضع

جو اس کی قیمتیں بڑھا دیتے ہیں؟  فی کناؽ، فی ایکڑ اور فی  Who is the authorityاؿ پر بھی    ہیںایریا

لئے ہم لانا چاہ رہے ہیں کہ اس اس جگہ پر اس  competent authorityمرلہ اور کوؿ گھٹا دیتے ہیں؟ یہ 

ہے اور یہ بڑا ضروری ہے۔  جس بندے نے اس کی قیمت لگانی ہے اس کو  missingپورے بل میں یہ چیز

assessing authority  کہہ کر ایک مبہم  بنا دیا گیا اور اس میں توmention  ہی نہیں ہے۔ اللہ  کے فضل

یا نائب تحصیلدار  یا پٹواری اٹھتا ہے اور اچانک  DCOکر رہے ہیں ایک جگہ کا  cancelے آپ لسٹ

پراپرٹی کی قیمت زمین ے آسماؿ تک چلی گئی ہے اور لوگو  کی پہنچ ے بہت   اس لوگو  کو پتا چلتا ہے کہ

یہ کن  کو نوازنے کے لئے یہ سب کچھ کیا جاتا ہے؟ کیا اؿ قیمتو  کو اس لئے بڑھایا جاتا ہے  ،دور چلی گئی ہے

لوگو  کی کلاس وہ ایکڑ کی ایکڑ زمینیں خرید لیں  اور  بہت زیادہ ارے  ہوجائیں؟ ارے و  کو ارے   کہ ایک خاص

 clearنہیں ہوسکتا۔  یہ چیز واضح طور پر اور میں اس عامملے میں بڑی  allowedکرنے کا فائدہ اس طرح 

کے، بغیر کسی  competent authorityہو  کہ جتنا لوگو  کا نقصاؿ اس ے ہوا ہے کہ بغیر کسی 
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defined  اورtransparent system  کے جب یہDCO  ریٹ کو بڑھایا یا گھٹایا جاتا ہے۔ یہ گھٹاتے بھی

سب  Valuation listہیں، کسی دؿ اچانک گھٹ گیا جس کو پتا ہے اس نے خرید لیا۔ یہ چیز بالکل غلط ہے۔ 

اٹھائیں اور  advantageگ  اس چیز کاکرسکیں۔  نہ کہ صرػ چند لو planتاکہ لوگ  چاہئےکے لئے ہونی 

کی قیمت بڑھائیں اور پھر اس کو مہنگے دامو   valuation listمہنگی چیز کو سستا خریدیں، اگلے دؿ اس کی 

 بیچیں۔  

عاملہ  ہے۔ جب آپ کسی کی قیمت لگانے کے  cruxاور  coreجناب والا!یہ پراپرٹی کا بالکل  

ہی نہیں  بناتے  تو ایک  responsibleیا  کسی کو   defined authorityیا  competent authorityلئے کوئی

دوسرے کو کہتے ہیں کہ جی قیمتیں بڑھ گئی ہیں اب کیا کریں؟ آپ لوگو  کو معلوؾ ہی ہے کہ ہم ایواؿ 

کے بغیر یا  amendmentاس  unfortunatelyمیں اس لئے بیٹھے ہیں کہ یہا  عواؾ کی بات کی جائے لیکن 

competent authority  یاassessing authority  کیproper definition  کے بغیر یہ لسٹیں

cancel کرنا اور دوبارہ قیمتیں لگانا ایک ایسی سازش ہے جس کیresponsibility  اس گورنمنٹ پر آئے

لے ہی آئے ہیں یا اس کو تبدیل کرنا چاہتے ہیں تو اتنی  amendmentکیونکہ آج اگر ہمت کرکے یہ   گی

important  چیز کو اس جگہ پرinsert  کرنا اتہائئی ضروری ہے۔Check and balance کے بغیر بالکل شتر

بل آ چکا ہے  اور  آپ لوگو  نے  بھی  privatizationجب اب  speciallyبے مہار کسی کو بھی چھوڑ دینا 

، گورنر ہاؤس بیچنا ہے یا چوتانوؿ کہہ دیا کہ ہم نے گورنمنٹ پراپرٹی بیچنی ہے، ماؽ روڈ کا جی او آر بیچنا ہے

یا اس کی  evaluation listوہ کوؿ نواب ہو  گے  جن کو   ،کی پانچ پانچ سو اور ہسار ہسار کی لاں ا بیچنی ہیں

proper  قیمت لگائے بغیر خریدنے کی اجازت دی جا رہی ہے؟  یہ اتہائئیserious  مسئلہ ہے اور اس کو اتنا

lightly آسانی ے جلدی جلدی بلڈوز کرکے یا   لے کر  اور اتنیbrood vote force  کے ذریعے سٹینڈنگ

ہو رہا ہے تو میں اؿ سب ممبراؿ ے یہ  discussمیٹی  ے بھی نکاؽ لیا ہے۔ آج اگر اس ایواؿ میں یہ 

پرزور اپیل کرو  گی کہ اس بات کو سوچیں، یہ اپنے لوگو  کا کاؾ کرنے کے لئے یہا  آئے ہیں۔ اپنے 

اور اپنے ضلع کے لوگو  کی غربت کو مٹانے کے لئے یہا  آئے ہیں۔ یہ طریق کار ٹھیک نہیں کہ اتنا  حلقہ

important  بل جس میں جائیداد کی خرید و فرو ہ اور پھر سرکاری جائیداد کی خرید و فرو ہ بھی

indirectly اس کو اس طرح بغیر  ،آتی ہےcheck and balance  کے دے دیا  اور  بغیر کسی اتھارٹی
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جائے۔ ہم جانتے ہیں کہ جب لوہے کا سکریپ بکتا تھا اور وہا  گوادر کے پورٹ پر اترتا تھا تو اچانک اس کی 

ریٹ لسٹ تبدیل ہوتی تھی اور کسی ایک کو فائدہ ہوتا تھا۔ اب یہ دوبارہ ہوگا یہ پراپرٹی کے ساتھ دوبارہ 

 respectاور اپنی  transparent اس نے اپنے آپ کو ہوگا۔  اس ے بڑا ظلم یہ حکومت نہیں کرسکتی کہ  اگر

 ۔۔جیتنے کا یہ موقع ہاتھ ے جانے دیا۔  confidenceکو سامنے رکھ کر لوگو  کا 

ڈاکٹر صاحبہ!ابھی تو میں نے آپ کی بات پر لاء منسٹر ے پوچھنا ہے کہ گورنر ہاؤس  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کب بک رہا ہے؟  

 سپیکر!میں بھی بات کرنا چاہتی ہو ۔ جناب   محترمہ آمنہ الفت:

 آپ بھی بات کرلیں پھر بعد میں لاء منسٹر بات کرلیں گے۔  ،ٹھیک ہے جناب ڈپٹی سپیکر:

 ،ہے اس میں کوئی اتنی لمبی چوڑی بات نہیں ہےamendmentجناب سپیکر!یہ جو   محترمہ آمنہ الفت:

 :ایک مجھ  میں آنے والی بات ہے۔اس میں جو کہا گیا ہے کہ

After the expression cancel the list occurring in the line.  

4. The expression and shall inform the competent 

authority accordingly who may be inserted.  

کرتے ہوئے تو  Legislationمقصد کو بدؽ دیتے ہیں۔   colon, semi colon and full stopذرا ے

  کا خیاؽ رکھا جاتا ہے تاکہ عنی  کچھ کے کچھ نہ ہوجائیں۔  رے ے نزدیک تو  اس میں  چھوٹی چھوٹی باتو

ہے۔  اس ے ناجائز فائدہ اٹھایا جاسکتا ہے، اس ے غلط عنی  نکالے جاسکتے  missingپورے کا پورا جملہ ہی 

 ہیں۔ 

کرتے  opposeآمنہ الفت صاحبہ!رے ی ایک گزارش سن لیں۔ یہا  پر جب آپ  جناب ڈپٹی سپیکر:

نہ ہو۔ اس کا  kindly repetitionلے کر آتے ہیں تو کوشش کیا کریں کہ  اس پر amendmentہیں یا اپنی 

ہوتی ہے تو جو ممبراؿ بات کرنا چاہتے ہیں اؿ کی بات پہلے  legislationیہ ہوتا ہے جب  conceptبنیادی 

۔ اگر اس ے کوئی علیحدہ چاہئے ہونی نہیں repetitionہو  اور  differentبات کرنے والے ممبراؿ ے

 وہ آپ ضرور کریں۔  kindlyبات ہے تو 
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کے تبدیل  meaningمیں    اورجناب سپیکر!میں بالکل علیحدہ بات کر رہی ہو محترمہ آمنہ الفت:

۔ رے ے کہنے کا مقصد چاہئےمیں گنجائش نہیں چھوڑنی  legislationہمیں اور ہونے کی بات کر رہی ہو  

۔ ہ  چاہئےنہیں چھوڑنا colon, semi colon، کوئی بھی ،کوئی بھی نکتہportion ہمیں کوئی بھی یہ ہے کہ

کے بعد  cancel listجائیکہ اس کا کل کو کوئی اور مطلب نکل آئے۔ اس میں جو کہا گیا ہے کہ فوری طور پر 

کچھ اور کرنے کی کوئی   کیا جائے تاکہ اس  میں informاس کو جازز اتھارٹی کے ریمد کیا جائے۔  اس کو 

 approvedکے اندر لکھی ہوئی ہو تاکہ وہ   legislationگنجائش نہ رہے۔ یہ چیز قانوؿ میں شامل ہو، یہ چیز 

ہی  informجازز اتھارٹی کاکہ اس کا تو کوئی  فائدہ نہ اٹھا سکے   کوئی  یہ نہ کہہ سکے،شکل میں  موجود ہو۔  اے

ہوگئی ہے۔  اس کے بعد اس کو اپنی مرضی ے کیونکہ  cancelہی بقہ لسٹپوری کی پوری سا ،نہیں کیا گیا

رے ے کہنے کا مقصد یہ ہے کہ یہ چھوٹی  ،قانوؿ میں تو اس  کی  گنجائش موجود ہے، قانوؿ تو اس پر چپ ہے

ے  ہے اگر  اس کو  وزیر قانوؿ صاحب ،  کیونکہ وہ  قانونی باریکیو  کو ہم  importantسی کلاز ہے جو بہت 

 زیادہ بہتر طور پر جانتے ہیں اور آپ بھی قانوؿ داؿ ہیں۔۔۔

 میا  نصیر صاحب!اگر آپ نے بات کرنی ہے تو باہر لابی میں جاکر بات کریں۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

رے ی گزارش یہ ہے کہ اس کو شامل کرنے میں کوئی مضائقہ نہیں ہے اس کو سور محترمہ آمنہ الفت:

 کا راستہ بند ہوسکتا ہے۔ شکریہ  خرابیلیا جائے۔ اس ے کسی بھی

 جی، لاء منسٹر صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!میں نے بھی بات کرنی ہے۔  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

لغاری  ،مجھے پہلے بتا دیا کریں کہ کس کس معزز ممبراؿ نے بات کرنی ہے۔ جی جناب ڈپٹی سپیکر:

 صاحب!

جناب سپیکر!ہم نے جو اس کو تبدیل کیا ہے میں تماؾ معزز ممبراؿ کے  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

بنتی ہے یا نہیں بنتی؟ اس  senseسامنے اس کو پڑھ کر سناتا ہو ۔  آپ اس میں دیکھیں کہ اس ے بہتر 

 :کیا گیا ہے وہ یہ ہے کہ  amendمیں جو ابھی جملہ 

Reduce or extend interval which would otherwise is a 

lapse between the coming into force of any two 
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successive valuation list for any rating area or wherever 

valuation list has been lost or destroyed 

 :اور ہم نے یہ کہا ہے کہ 

By operation of circumstances beyond the control, 

cancel the list and shall inform the competent authority 

who may   

ہوگی جو نئی لسٹ بنانے کے  competent authorityکوؿ آرڈر کرے گا نئی لسٹ کو بنانے کے لئے ؟ وہ 

 کہ: لئے کہے گی۔ ہم یہ کہہ رہے ہیں

Competent authority directs the preparation of a new list 

and order recovery of pending text to be made on the 

basis either of the last receiving valuation list of the new 

list 

 کرے۔  مجھے recoverکرنا ہے کہ وہ نئی لسٹ بنائے اور ساری چیزیں  directکسی اتھارٹی نے جاکر 

ے گا؟ وہ نہیں کیا گیا کہ کوؿ یہ سارا کچھ کرreferاس کے اندر جو مجھ  آئی تھی وہ یہ  کہ  کسی چیز کو 

appropriate   اس کوrefer بھائی بہن کو ،کرنے کے لئے دیا گیا ہے۔ میں نے پڑھ دیا ہے اگر کسی دوست

 اگر حکومت کے ساتھ جیسے آئے اس طرح ووٹ کرنا ،اس کی مجھ  آتی ہو تو ماررے ساتھ ووٹ کرے

 یسے ووٹ کرلے۔ اتو  ہے

 جی،بہت شکریہ۔ جی،لاءمنسٹر صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!اس میں ایک تو رے ی گزارش یہ ہے کہ جو )رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

 Immovableہےجوکہ ہمamendment Billلغاری صاحب نے بات کی ہے یہ دراصل 

Property Tax  میں کررہے ہیں۔Immovable Property Tax Act کی ایک کلاز کو ہم

amend  کررہے ہیں اور جوAct ہے اس میںcompetent authority پہلے ےdefine  ہے اور

 کے تحت کاؾ کرنا ہوتا ہے۔  Actنے ہی اس  competent authorityاس 

 ہاؤس کا وقت ایک گھنٹہ بڑھایا جاتا ہے۔ :جناب ڈپٹی سپیکر
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نے  جناب سپیکر!دوسری جو رے ی بہن ڈاکٹر صاحبہ)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

پراپرٹی مہنگی کردی جائے  یاپراپرٹی سستی ہوجائے ،بات کی ہے انہو  نے کہا کہ پراپرٹی بک جائے گی 

اس میں بکنے اور بیچنے والی بالکل کوئی بات  ،ہوتی ہے  assessmentگی۔ یہ صرػ پراپرٹی ٹیکس کے لئے 

  صرػ کیں ہیں۔  ویسے ئیار توانااس میں اپنی زیادہ مغز ماری کی ہے اونےنہیں ہےاور خواہ مخواہ انہو  

 اؿ کا ذوؼ اور شوؼ شاعری ے متعلق بھی ہے تو میں اؿ کی خدمت میں یہی عرض کرتا ہو  کہ:

 ذکر نہ تھا جس کا فسانے میںسارے وہ بات 

 وہ بات اؿ کو بہت ناگوار گزری ہے
 

کی بات original law :جناب سپیکر!میں پورے جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 ہو   ۔۔۔ کررہا

 ہیں ۔ پلیز تشریف رکھیں۔ law knowingلغاری صاحب!آپ ماشاءاللہ خود :جناب ڈپٹی سپیکر

It is the knowledge of the law. 

جناب سپیکر!میں لغاری صاحب کی خدمت میں عرض )رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

سیکرٹری   Headڈیپارٹمنٹ اور اس ڈیپارٹمنٹ کا  کرو  کہ جو بھی ایکٹ بنتا ہے اس میں باقاعدہ ایک

ؿ بناتی ہےاور ا rulesاور گورنمنٹ اس ایکٹ کے تحت  that means governmentہوتا ہے

rules کے تحت اؿpurposes کوregulate  کیا جاتا ہےاس لئے جو پراپرٹی ٹیکس ایکٹ ہے اس میں

already competent authority defined کلاز ہے جس میں  یہ صرػ ایک ،ہے

amendment  ہورہی ہے۔ 

MR.DEPUTY SPEAKER: The amendment moved and the question 

is: 

"That in clause (2)of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Excise and Taxation in the 

proposed Para (a) after the expression” cancel the list” 

Occurring in line 4, the expression “and shall inform the 

competent authority accordingly who may” be inserted. 
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(The motion was lost) 

MR DEPUTY SPEAKER: The second amendment is from Ch. 

Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Mr. Muhammad Mohsin 

Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad 

Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab Khan, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, 

Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna Ulfat, 

Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Ms. Seemal Kamran, Mrs. Khadija Umar, 

Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. 

Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, Mrs. Qamar Aamir Ch., Ms. 

Amna Jehangir, Engineer Shahzad Elahi. Any mover may move it. 

MR MUHMMAD MOHSIN KHAN LEGHARI: I move: 

"That in clause 2 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Excise and Taxation, after the 

proposed Para (a) the following proviso be added 

"Provided that the valuation list shall be prepared for 

fixed period of three years." 

 

 

MR DEPUTY SPEAKER: The motion moved is: 

That in clause 2 of the Bill as recommended by the 

Standing Committee on Excise and Taxation after 

proposed Para (a) the following proviso be added. 

"Provided that the valuation list shall be prepared for a 

fixed period of three years." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): I oppose. 
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 جی۔:جناب ڈپٹی سپیکر

 referہیں میں پھر ے اؿ کو  amendmentsجو یہ  :جناب سپیکر!مارریجناب محمد محسن خاؿ لغاری

کرتی ہوتی ہے۔اسی ہی لاءکا جو  authorityکرتا ہو ۔ اس میں ہمیں جو کہا گیا ہے کہ وہ 

 ۔ہے (9)آرٹیکل

There shall be in assessing authority for every rating area 

but no way does it define what this assessing authority 

will be  

کے ساتھ  common senseہم تو لاءڈیپارٹمنٹ کےیا اتنے بڑے وکیل نہیں ہیں اورہم تو اس وقت 

 کررہے ہیں۔ 

The assessing authority shall exercise such power in 

performing such duties and are conferred to it by this 

Act of the rules made there after There under sir. 

نہیں کیا گیا۔ اور میں پھر ے اس جملے کو defineکوassessing authorityاس میں کہیں پر بھی 

 :جو کررہے ہیں ہم یہ کررہے ہیں کہ endکرو  گا۔ہم اس کے  boreایک دفعہ پڑھ کر 

Reduce or extend interval which would otherwise have 

aliased between coming into force of any two successive 

valuation list for any rating area or where valuation has 

been lost or destroyed by operation or circumstances 

beyond control cancel the list. 

 Direct the preparationکردیا۔  vote outہم نے پہلے کہا تھا کہ وہ خیر اب اتھارٹی کو آپ نے

of a new list ابھی تک ہمیں اس میں یہ مجھ  نہیں آیا کہ:  

Who will direct this thing list in order recovery? 

 :پھر ہم نے اس میں کہا کہ

"Provided  that the valuation list shall be prepared for a 

fixed period of three years." 
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کٹر صاحبہ نے کہا کہ ہم یہ کہہ رہے ہیں اس چیز  کو ایک چیز کے اندر ڈا pointجیساکہ لاءکے شروع والے 

 کی بات ہے۔ taxationکے بعد ہواور یہ  periodایک خاص   valuationکردیا جائےکہ  fixپر 

I wish Excise and Taxation Minister was here. 

ہورہا ہے تو وہ اس وقت اپنے ڈیپارٹمنٹ کے متعلق لاءپاس  اؿ  کےکا ش!وہ اس کو اتنی امیت  دیتے کہ 

 revenue generateکرنی ہے حکومت نے اس ے  valuationیہا  پر ہوتےتو جس وقت یہ 

کے لئے رکھیں اور ہر تین ساؽ کے بعد ہم کہہ رہے ہیں کہ اس کی  fix periodکرنا ہے تو اس کو کسی 

revaluation  کی جائے۔ یہ نہ ہو کہ ایکrevaluation 1950  میں ساٹھ 5343میں اور آج

کناؽ   ایک ساؽ کے بعد ہم اسی پر چل رہے ہیں۔  اسی ڈیفنس میں جب کسی زمانے میں پانچ لاکھ روپے کی

میں چند سو روپے 83>4ہے۔ اسی گلبرگ میں  زمین کناؽ فی  ہوتی تھی اور آج ڈیڑھ کروڑ روپے کیزمین 

۔ کناؽ ہےفی ب ے خریدے گئے تھے اور اب کروڑو  روپے کے حسارقبےکناؽ فی کے حساب ے 

ہوتا ہے اس وقت ماررے  revenue lossکرنے کے لئے یہ گورنمنٹ کا  avoidپس اس چیز ے 

 revenues generateنہیں ہورہا اور tax generateماررا  ،ملک کے اندر سب ے بڑا مسئلہ ہے

کرنے  fixکرنے کے لئے ہم نے اس کو تین ساؽ کے عرصہ کے لئے  avoidنہیں ہورہے تو اس چیز کو 

لگے تو مہربانی کر کے ماررے ساتھ ووٹ کرلیں اور اس  logicalکی درخواست کی ہے۔ اگر مارری بات 

 ے نکل آئیں تو بہت بہتر ہوگا۔  frame of mindمیں  پارٹی لائن کے 

 جناب سپیکر!۔۔۔)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

 جی۔:جناب ڈپٹی سپیکر

میں تھوڑی سی بات کردو  کہ ،جناب سپیکر!اس میں)رانا ثناءاللہ خاؿ(:رلیمانی اموروزیر قانوؿ وپا

طریق کار یہ ہوتا ہے اور میں اس لئے بتا رہا ہو   تورے ے بھائی محسن لغاری صاحب کافی محنت کرتے ہیں 

دراصل جب یہی کاؾ کیا ہے جو محسن لغاری صاحب کررہے ہیں۔  کر کہ میں نے بھی کئی ساؽ اسی جگہ بیٹھ

ہوتا ہے اس کو دیکھا کرتے ہیں۔ ہم جو  parent billہو تو اس میں جو  amendment billکوئی 

clause(2)  میںamendment  لے کر آئے ہیں۔اس کا جوsection(7)  ہے اس کی جو
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clause(1)  ہے اس میںalready  یہ پانچ ساؽ کے لئےfix  ہے جو یہ تین ساؽ کے لئے کروانا چاہتے

 ہیں۔ 

 جی،محترمہ!:جناب ڈپٹی سپیکر

کا شکریہ ادا کرتی ہو  کہ سات آٹھ ساؽ میں   صاحب :جناب سپیکر!میں رانا ثناءاللہسامیہ امجد ڈاکٹر

 :کیا۔ انہی کی خاطر ایک شعر عرض ہے کہrecognizeکو انہو  نے رے ے شاعرانہ ذوؼ

  نئی روشنی کی بات سنتے نہیں ہیں شیخ

 بھاپ دیجئےانجن کی اؿ کے کاؿ میں اب 

 

 شکریہ                          انہو  نے رے ی عرؼ ریزی کو دیکھ لیا پہچانا

 انہو  نے کہا ذکر نہیں ہے فسانے میں حالانکہ فسانہ ہی یہی ہے

کی اس بات  کر کہہ جناب سپیکر!مجھے مجھ  نہیں آئی کہ انہو  نے رے ے بارے میں دو باتیں

آئیں بائیں شائیں کردیا لیکن شاید اگر انجن کی بھاپ کاؾ دے گئی اس کو کیسے ہےactual problemجو 

 reduced orمیں لکھا ہے کہ amendmentپوائنٹ یہ دیکھیں گے۔ انہو  نے یہ  تو رے ا اگلا

extend interval  اورoriginal میں لکھا ہوا ہےکہreduced by period not 

exceeding three years. ویسے یہ پانچ ساؽ کے لئےfix  تھا۔ دوvaluation list  کے

 کہ: تھااس کے بعد اس کے اندر لکھا ہے fixلئے تھا وہ پانچ ساؽ کے periodدرمیاؿ کا جو 

Provided that the government may by order. Reduced by 

a period not exceeding three year or extend by period not 

exceeding three year.  

آٹھ ساؽ پر محیط یہ وقفہ  ،کو اگر کریں تو  دس ساؽ plus minus three yearsیعنی کہ 

میں لکھا ہوا  parent billہوتی تھی یہ پرانے یا  reviseجو  valuation listبن جاتا ہے جس میں 

کریں۔ یعنی  extend or reducedلا رہے ہیں کہ اس کو  amendmentہے۔ اب یہ 

undefined period ہے جس کی بات میں کررہی ہو  ۔ اگر آپ ایک دؿ کے بعد اس یہی وہ مسئلہ 

کردیں تو ایک دؿ کے لئے آپ ریٹ اوپر نیچے کردیں  extend or reducedکریں،  reviewکو 
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توٹیکس کا  لاکھو  اور کروڑو  روپے کا نقصاؿ اور نفع ہوتا ہے۔ اگر ایک چیز کی قیمت ایک روپیہ ہے اور 

یہ اس حساب ے آگے جائے گا۔جب ایک لاکھ قیمت  ہوگی تو ٹیکس بھی کی اس  اس کا ٹیکس دو پیسے ہے تو

tax evasion  اس لئے ہوتی ہے جب ہم اپنی اصلی قیمت چھپاتے ہیں ۔یہ اتہائئی  بڑی سازش ہونے چلی

 threeہو سکتے ہیں  بلکہ ا س کو  extendہیں اورfixedیہ چیز موجودہے کہ پانچ ساؽ alreadyہے۔ جب 

years لائیں ۔ جس تیزی ے روپے کی قیمت گرتی ہے ، جس تیزی ے پر inflation  ہو رہی ہے، جس

نہیں ہے  یہ  staticکی قیمت US Dollarتیزی ے اؿ کے ڈالر کی قیمت  تبدیل ہوتی ہے اس کے بعد 

  کہ نہیں کر سکے اؿ کے ڈالر کا ریٹ کہا  چلا گیاہے۔ میں صرػ یہ کہنا چاہتی ہو holdلوگ اس چیز پر 

ہو گی تو  اس  value estateجب اس کی  اصلی والی  ہے چاہے وہ ڈالرز میں گنیں یا روپے میں گنیںvalueجو

-reلگے گا ۔ آپ ایک چیز لکھ رہے ہیں کہ جب دؽ چاہے گا  ہم اس کو  accordingly taxپر اس کے

valueپر س ا کہ نے چلا ہے جب دؽ چاہے گا  کاکیا مطلب ہے ؟ یہ ایک اتنا بڑا جُرؾ ہو ،کرلیں گے

 کے لئے 

 
 

سوچیں۔ پھر یہ کہتے ہیں کہ عرؼ ریزی کیو  کی ؟ اؿ کے ممبراؿ بھی مسکرائے، یہا  یہ  سُُ

یہ کس قسم کی عواؾ ،بھی نہیں  بیٹھے ہوئے اور ووٹ کرتے وقت ہاتھ کھڑا کرنے کے لئے آ جائیں گے 

کو  یہ دبا تو لیں گے لیکن یہ  بہت بڑی  نا انصافی  اس عرؼ ریزی، اس  آواز ،دوستی ہے ؟ یہ عواؾ دوستی نہ ہے

۔ تین ساؽ کافی ہوتے ہیں ،  یہ تغیر و تبد ؽ ،یہ جو قیمت اوپر   چاہئےکر دینا  fixپر three yearsاس کو  ،ہو گی

جو ہوتی ہے میں یہ کہنا چاہتی ہو  کہ یہ اتہائئی اہم اور اتہائئی  tax evasionنیچے آتی  جاتی ہے اس پر 

serious مسئلہ ہے۔  اس کو اس طرح باتو  میں اُڑا تو دیا  جائے گا لیکن یہ وقت یاد رہے،یہon record 

کر دینا اس حکومت کا کاؾ تھا  اور یہ ایک بہت  freeکے درمیاؿ اس وقفہ کو  valuation listرہے کہ اس 

کہ یہی اس کو دوبارہ  کرتی ہو  کہ اؿ لوگو  کو کہیں appealمسئلہ ہے ۔ میں آپ ے  seriousہی 

نہیں کرنا چاہتی ، میں صرػ یہ کہتی ہو   criticizeکریں ۔میں صرػ  reconsiderسوچیں ، یہی اس کو 

کہ لوگو  کی خاطر جن کے چھوٹے چھوٹے مربعے ، زمینیں  جو آج کبھی کسی چیز کے لئے خرید ہوتے ہیں 

 in theجو ہو رہی ہے اس کی خاطر tax evasionاور کبھی کسی چیز کے لئے فرو ہ ہوتے ہیں اور اس پر 

good sense, for the public and the government interest  اس کو دیکھیں۔اس میں دونو  کا

آپ بالکل آزاد ہو  ،ہو گا، یہ  اتہائئی غلط قدؾ ہو گا criminalفائدہ ہے۔ اس کو اس طریقے  ے کرنا بہت 
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نہیں ہیں پھر جس کا دؽ چاہے گا جب مرضی  underکے  competent authorityپہلے آپ  ۔گئے ہیں

ہو کر بیوروکریٹ کے ہاتھ میں ایک  politiciansاس کا مطلب ہے کہ ڈی سی او کے، آپ 

۔ ڈی سی او کو اتنا اختیار د ے دینا کہ تیری which is unforgivableدے رہے ہیں، authorityایسی

 timeنہیں ہے ، competent authorityکر لو ۔ کوئی مرضی بھائی کہ جس وقت مرضی اس کو آگے پیچھے 

barred کوئی پوچھنے والا نہیں ہے ۔ چپ کر کے ہا  ،  اور نہیں ہے ، کوئی چیز نہیں ہے، کوئی دیکھنے والا

کرتی ہو  کہ اؿ  appealکرتی ہو  اور آپ ے reject، اس کو میں ہے ہا !یہ بیوروکریٹ کا لکھا ہوا بل

یہ بہت بڑا ظلم ہونے چلا  .This has to be reconsiderdکریں۔  reconsiderس کو لوگو  کو کہیں کہ ا

 ہے۔ 

 جی ، بہت شکریہ ۔ محترمہ آمنہ الُفت! جناب ڈپٹی سپیکر:

یہ صرػ سمجھنے کی   ،شکریہ ۔ جناب سپیکر !اس میں کوئی لمبی چوڑی سائنس نہیں ہےمحترمہ آمنہ اُلفت:

کے بعد دوبارہ ے آ  آرہا ہے یہ سات ساؽ کے عرصہ  Bill یہ جو بات ہے۔یہ چند لفظو  کی بات ہے کہ

تھا اس کے بعد تین ساؽ کے لئے  اس میں مزید گنجائش تھی آج وہ تین  fixرہا ہے ۔ یہ  پانچ ساؽ کے لئے 

کے اندر time frameساؽ بھی پورے ہو گئے ہیں ۔ اب آپ اندازہ لگائیے کہ اس سات ساؽ کے 

کیا ،ہوئی ہے، آج ے سات ساؽ پہلے کیا حالات تھے fluctuationپہنچی ہیں ، کتنی  قیمتیں کہا  ے کہا 

تناسب تھا ، مہنگائی کہا  تھی ، روپے کی قیمت کہا  تھی ، سونا کس ریٹ پر تھا ، ڈالر کس ریٹ پر تھا  اگر  

، ٹرپل بلکہ   اس ے بھی آپ اس کا تقابلی جائرہ لیں تو آپ کو احساس ہو گا کہ آج   اس ے کئی گنا زیادہ ڈبل 

اور سات ساؽ بعد یہ پراپرٹی ٹیکس جس کے اوپر  ہم آج بات کرنے جا  چاہئےزیادہ کی ہمیں بات کرنی 

ہے جس کے اندرقیمتو  میں تیزی ے   time limitرہے ہیں،مجھے بتائیں کہ تین ساؽ کا عرصہ یہ ایسی

سب ٹائم ہے جس میں آپ فیصلہ کر سکتے ہیں تبدیلیا  آتی ہیں اس میں تین ساؽ کے اندر اندر ایک منا

؟ہو سکتا ہے کہ اس چاہئےکی موجودہ قیمت کے مطابق کیا ہمیں لوگو  ے پراپرٹی ٹیکس لینا  آج !کہ بھئی

 benefitہو جائے تو اس ے لوگو  کو  downہے کہ وہ  possibleہو جائے۔یہ بھی property upے 

والے وقت میں پراپرٹی اور نیچے آ جاتی،یہ بھی ممکن ہے کہ بہت بڑا ۔ ہو سکتا ہے  کہ آنے چاہئےبھی جانا 

boom آجائےتو اس میں فائدہ گورنمنٹ کو ہے،گورنمنٹ کو اس کا ریونیو  ملے گا اور اگر کوئی ایسی چیز
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میں بہت  کرے ؟ پھر اس عرصہ sufferہو جاتا ہے تو عواؾ بےچاری کیو   downہوتی ہے کہ بہت زیادہ 

بہت سارے پلازے بنتے ہیں۔نئے ٹائم ، نئی قیمتو  کے حساب ے ہی اس کی ،یںساری نئی چیز

valuation تو اس  ہے گزر جاتا عرصہکرنے کا ایک مناسب وقت ہے اور جب سات ساؽ، پانچ ساؽ کا

کرنے کے لئے کہا  fixمیں زمین آسماؿ بدؽ جاتے ہیں ۔  اس چیز کو مد نظر رکھتے ہوئے ایک ایسا ٹائم فریم

 ،آ سکے۔ اگر ماررا پانچ ساؽ کا جمہوری دور ہے decisionہے جو لوگو  کو بھی قبوؽ ہو اور ا س میں بہتر  گیا

میں اس قابل ہوتے ہیں کہ آ پ کھڑے ہو  half periodاڑھائی ساؽ بن جاتا ہے یعنی آپmidاس  کا 

 کر اس پر مزید فیصلہ کرنے کی کوشش کرتے ہیں۔ 

 نہ کریں۔repetition گزار ش ہے کہ بڑی مؤدبانہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !مجھے پتا ہے کہ آپ تھک گئے ہیں۔  میں بات ختم کر دیتی ہو ۔محترمہ  آمنہ اُلفت:

ہو چکی  discussکی بات ہے کہ جو چیز  rulesنہیں ، تھکے ہوئے  کی بات نہیں ہے۔ یہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کریں۔ discussہو اس کو آپ ضرور جونئی چیزاورنہ ہو  repetitionہے  اس کی 

رے انہیں خیاؽ کہ میں نے کوئی ایسا جملہ  ،جناب سپیکر !میں نے نئی  بات ہی  کی ہےمحترمہ  آمنہ اُلفت:

 استعماؽ کیا ہے  جس  پر پہلے بات ہو چکی ہو۔

 پر بات کریں۔ amendmentاس پر بحث نہ کریں، بہتر ہے کہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !میں نے بہت مؤدبانہ سی کوشش کی تھی ۔چلیں!میں بیٹھ جاتی ہو ۔ :محترمہ  آمنہ اُلفت

 جی ، لاء منسٹر صاحب ! جناب ڈپٹی سپیکر:

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS: 

(Rana Sana Ullah Khan) Sir, I have answered. 

MR. DEPUTY SPEAKER: The amendment moved and the question 

is: 

That in clause 2 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Excise & Taxation, after the 

proposed para (a) the following proviso be added:- 
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"Provided that the valuation list shall be prepared for a 

fixed period of three years." 

(The motion was lost) 

MR. DEPUTY SPEAKER: The third amendment is from Ch. Zahir-

ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Mr. Muhammad Mohsin Khan 

Leghari, Ch. Moonis Elahi, Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq 

Khan, Mr. Khurram Nawab Khan, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. 

Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna Ulfat, 

Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Ms. Seemal Kamran, Mrs. Khadija Umar, 

Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. 

Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, Mrs. Qamar Aamir Ch., Ms. 

Amna Jehangir, Engineer Shahzad Elahi. Any mover may move it. 

MRS. AMNA ULFAT: I move, 

That in Clause 2 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Excise & Taxation, after the 

proposed para (a), the following para (aa) be added:- 

"(aa) Three official copies of valuation lists shall be 

placed, one each at Provincial, Divisional and District 

level so as to safe irreparable loss of the record of 

valuation lists." 

MR. DEPUTY SPEAKER: The motion moved is: 

That in clause 2 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Excise & Taxation, after the 

proposed para (a) the following Para (aa) be added:- 

“(aa) Three official copies of valuation lists shall be 

placed, one each at Provincial, Divisional and District 
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level so as to safe irreparable loss of the record of 

valuation lists.” 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose  

جناب سپیکر!اس میں بھی کوئی اتنی زیادہ مشکل بات نہیں تھی اور نہ ماننے والی اور محترمہ  آمنہ اُلفت:

oppose کرنے والی  بات بھی نہیں تھی۔ بہرحاؽ وزیر قانوؿ جو ہیں وہ جنگل کے بادشا ہ ہیں وہ چاہیں  جو

 ،اس میں کوئی لمبی چوڑی کیمسٹری نہیں ہے کی تین نقوؽ، valuation listمرضی کریں ۔ بات یہ ہےکہ 

کو صوبائی سطح پر جمع کروا دیا   نقلایک اس میں صرػ یہ کہا گیا ہے کہ صرػ تین نقوؽ اور اس  کی ہر 

جائے، ایک کو ڈویژٹا سطح پر جمع کروا دیا جائے اور ایک کو ضلعی سطح پر جمع کروا دیا جائے۔ اس کا مقصد کیا 

ایک جگہ پر  Supposeبتا دو  ۔  background ہیں؟اگر اجازت ہو تو میں  اس کی ہم کہنا کیا چاہتے ،ہے

دا نخواستہ کوئی  سانحہ پیش آجاتا ہے،آگ بھی  لگ سکتی ہے ُ

 

کوئی اور واقعہ  بھی  ،آپ کا ریکارڈ محفوظ ہے۔ خ

ید باریں بہت شد ،پیش  آسکتا ہے ۔ مجھے وہ وقت بھولا نہیں ہے جس وقت لاہور پانی میں ڈوب گیا تھا

کا سارے کا سارا ریکارڈ ڈوب گیاتھا،اس  House Building Finance Corporationہوئی تھیں اور 

ڈوب گئے ،پھر   documentsمیں کچہریو  کے ریکارڈ ڈوب گئے تھے،اس میں لوگو  کے بہت  ے  قیمتی 

کوئی اور ریکارڈ مل رہے اؿ کو اپنی رجسٹریا  مل رہی تھیں نہ   ،لو گ بےچارے سالہا ساؽ پھرتے رہے 

ہونے ے بچانے  destroyتھے تو اس قسم کی آفات ے کچھ ایسی  ناگہانی صورتحاؽ پیدا ہو جائے اس کو

ے لے کر اوپر تک اس  ے پھر  ایک آسانی بھی lower levelکے لئے کہ آپ کا ریکارڈ محفوظ رہے،

 پر بھی اس کو دیکھا جا سکتا صوبائی سطح  ،پر آپ اے چیک کر سکتے ہیںlevelکہ ہر  میسر ہے

اس کی تین کہ پر بھی اس کو دیکھا جا سکتا ہے ۔ اس ے یہ آسانی بھی ہوگی Divisional levelاورہے

اس ے آگاہی بھی آساؿ  ،ختلف  دفاتر میں نقوؽ موجود ہو  گی اور اس تک رسائی بھی آساؿ ہوگی

کوئی بھی  ،گار ثابت ہو سکتا ہے۔ آگ لگ سکتی ہےہوگی اور کسی بھی ناگہانی آفت ے  بچنے کے لئے  مدد 

ایسا سانحہ ہو سکتا ہے ، آج کمپیوٹر کا دور ہے  میں کہتی ہو  کہ آپ ہر چیز بھی کر دیں لیکن ہم اس چیز ے 

ہونے پر  آ جائے تو  پھر کمپیوٹر بھی کوئی چیز نہیں ہے  اس لئے destroyانکار نہیں کر سکتے  کہ کوئی چیز اگر 

کرنے کی safeریکارڈ کو  زیادہ ے زیادہ ،کہ  ہمیں اپنے اس سسٹم کو  چاہئےس چیز پر یقین رکھنا ہمیں ا
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اتنے بڑے بڑے کاؾ ہو رہے ہوتے ہیں  اور  ،ضرورت ہے۔ جب اتنی بڑی بڑی چیزیں ہو رہی ہوتی ہیں

کرنے  کی organizedاتنے بڑے بڑے ریکارڈ رکھے جا رہے ہوتے ہیں  تو ا س کو پھر اتنی بڑی سطح پر 

کرنا ہے۔ organizedطریقے ے properبھی ضرورت ہوتی ہے۔  مقصد یہ ہے کہ ایک سسٹم کو 

اس کے منفی پہلو بھی سامنے   ،کو سامنے رکھا جائےobjectsنچلی سطح ے لے کر اوپر تک  اس کے تماؾ 

 کے اندر یہی سب اس کے جو مثبت پہلو ہیں اؿ کو بھی سامنے رکھا جائے۔ ماررے قوانیناوررکھے جائیں 

ے اہم نکتہ ہے  جس پر ہم بعد میں پچھتاتے ہیں کہ اس میں یہ خرابی ہو گئی ہے  کیونکہ ہم پہلے ے سوچتے 

وہ ایک چیز کو  سامنے رکھ کر سوچتے ہیں اور اس کے  think-tanksہی نہیں ہیں ۔ جس طرح کہتے ہیں کہ 

 پہلو کیا ہیں۔ ہم  ایک دؾ ے بیٹھ کر  قانوؿ بنا لیتے متعلق سب ے پہلے یہ سوچا جاتا ہے  کہ اس کے منفی

 اورآیا   کر دو دؿ ے سٹینڈنگ میٹی  ے بھی ہو  ،ہیں
ھ

 

ب

 کر کے  بغیر کسی بحث لگااای  دو دؿ میں اسمبلی ے بھی 

 selectہم اے   ہیں، کے پاس کر لیتے ہیں۔ ہم اے مشتہر بھی نہیں کر رہےsuggestionکسی  اور

committeeنہیں دے رہے  اور پھر بعد میں ہم پچھتاتے ہیں ۔ جب قوانین میں کو بھی flaws رہ

کر لیتے ہیں  safeلوگ اپنے آپ کو   ۔اس ے لوگو  کو بچنے کا اور بھاگنے کا موقع مل جاتا ہےتوجاتے ہیں 

کریں گے blameکس کو ،آپ کس کو پکڑیں گے  ،کیونکہ قانوؿ میں تو اس کی گنجائش ہی نہیں ہے

جب very first dayہی نہیں بنتا اس لئے blameیک سیدھی سی بات ہوگی کہ ماررے اوپر تو ااور

ہم ایک کاؾ کرنے جا رہے ہیں  تو ختلف  دماغ مل کر اس  پر  کاؾ کریں۔ یہ ترمیم کیا ہے؟ ہم اپوزیشن ہیں اور 

یہ  ، اور یہ ایک خطرہ ہےہم نے اس قانوؿ میں وہ چیز نکالی ہے  جو کہ گورنمنٹ کی سطح پر شامل نہیں کی گئی

ہونے کا خطرہ ہے اس لئے میں تو یہ destroyہے اور possibilityایک ایسی بات ہے  کہ اس میں 

مجھتی  ہو  کہ ہم نے تو آپ کا کاؾ آساؿ کیا ہے اور ایسی ترمیم جو کہ وقت کے تقاضو  کو بھی پورا کرتی 

شامل ہونے ے تو میں مجھتی   اس ترمیم کے  ۔ ہےجو آنے والی کسی مشکل ے آپ کو بچا رہی ہوتی اورہے 

میں بھی شامل ہو جائے by document legislationہو  کہ آپ کی مدد ہو رہی ہے اور 

 ،پھر بھی رہ جائے گا لیکن یہ کم ے کم ہو جائے گا۔  سو فیصد کبھی بھی کوئی چیز مکمل نہیں ہو سکتی Flaw،گی

غلطیا  رہ جاتی ہیں اور اؿ  ،کہہ سکتے پھر بھی  چور راستے رہ جاتے ہیںکبھی بھی آپ کسی چیز کو مکمل نہیں 

ہم نے اس پر سمع   ۔کرنے کے لئے  ہی ہم سب لوگ یہا  پر اکٹھے ہو کر بیٹھے ہیں coverغلطیو  کو 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 8

 

440 

اس کے ایک ایک لفظ کو پڑھا اور ہم نے  اس کو ترمیم کی صورت میں  اس قانوؿ میں ڈالنے کی  ،خراشی کی 

اس میں تو کوئی  ،تھا  چاہئےکی۔ وزیر قانوؿ کو میں مجھتی  ہو  کہ اے تو کھلے دؽ ے  تسلیم  کر لینا  کوشش

کر سکتی humble requestایک  ،کر سکتی ہو requestایسی  بات ہے ہی نہیں۔میں تو صرػ ایک 

مظاہرے   ،ہوتی ہےہو   کہ آنے والے وقتو  میں جب کوئی گڑ بڑ ہوتی ہے  تو پھر عواؾ سڑکو  پر کھڑی 

کے اندر  ؿکرتی ہے  اور اس وقت ہم بالکل بے بس ہوتے ہیں  کیونکہ قوانین میں سقم ہوتے ہیں  اور ا

ے ہیں

 

کلن

 

ت
نہیں آ سکتا  اس لئے رے ی یہ blameاؿ پر کوئی   ،گنجائش ہوتی ہے  اور مجرؾ آسانی ے بچ 

المقدور کوشش کرکے  اس کو ایک مکمل گزارش ہوگی کہ ہم کوئی گنجائش چھوڑیں ہی کیو ؟ ہمیں حتی 

document کوئی گنجائش کسی بھی ،چاہئےبناناlevel کہ کل کو ہم اس کو  چاہئےپر نہیں رکھنی

destroy۔شکریہچاہئےکر لینا  ضابھی اس پر غور و خو  توکر دیں  یا کوئی اور خرابی جنم لے 

 ڈاکٹر صاحبہ!جناب ڈپٹی سپیکر:

کی خدمت میں ایک اور شعر عرض ہے   صاحب ب سپیکر!رانا ثناء اللہ خاؿجنا ۔شکریہ ڈاکٹر سامیہ امجد:

 جو دو حرفو  میں   جواب دے کر بیٹھ گئے ۔ 

 ظالم نے اس ادا ے دیا ہے مجھے جواب

 تھا کیا میں بھوؽ ہی گیا رے ا سواؽ

 )نعرہ ہائے تحسین(     

 مطلب آپ مجھتی  ہیں۔  ویسے جو دو حرفی جواب ہوتا ہے  اس کا بھی  جناب ڈپٹی سپیکر:

میں نہیں  ۔کر لیتی ہو withdrawاچھا اگر اس کی اردو میں کوئی غلطی ہے  تو میں  سامیہ امجد: ڈاکٹر

 لیکن میں صرػ یہ حذػ  کر دیجئےkindlyاس کو   ،گفتگو  رے ے منہ ے  ہو جائےlooseچاہتی کہ  کوئی 

کہ پوری عواؾ حیراؿ اور تکتی رہ جائے ۔ میں محترمہ   کہنا چاہتی ہو   کہ اتنا ظلم اور اس ادا ے جواب دے

آمنہ الفت  کی مکمل ترین بات کے بعد  اس ترمیم پر  صرػ دو سانحو  کا ذکر کرو  گی ۔میں مشرقی پاکستاؿ 

تھی۔  postingجیسور میں پیدا ہوئی  تھی کیونکہ رے ے والد محترؾ  کی اؿ دنو  بطور آرمی آفیسر وہا  پر 

یاد ہے کہ جب مشرقی پاکستاؿ ایک  بازو ماررا کٹ کر  الگ ہو گیا تھا۔ ایسی irreparable lossمجھے وہ 
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tragedies بھی ہوتی ہیں  اور اس میں جوlosses and chaos رے ی  ۔ہوتا ہے وہ بھی ہوتا ہے

 رے ی زندگی کرتی ہیں  جہا  تباہ کن زلزلہ آیا تھا  تو یہ دو دؽ ہلا  دینے والےbelongوالدہ جمو  کشمیر ے 

میں ہوا  اور لگا تار seriesاور اس کے بعد جو کچھ aftermathکے واقعات  اس میں شامل ہیں  اور اس کا 

کہ آج ہم اؿ ہوئی  اس کا یہ جواب ہے۔ کیا ہی اچھا ہوconfusionہوا  ایک بہت بڑی اجتماعی 

valuation lists کیcopies  ہرlevelاس میں  ،پر رکھیںfederation تھا۔  چاہئےلکھا ہونا بھی

 تین نہیں چار لسٹیں لکھی ہونی 

ئ

 
م

تین ہی سہی چوتھی کی initiallyتھیں لیکن چلو  چاہ

 in the interestلے آئیں گے ۔ ایک ایک لسٹ ضلع، ڈویژؿ  اور صوبائی سطح پر  amendmentہم

of public کٹ جانے کی بات  یہ بازو ،یہ دکھو  کی بات ہے  ،تھی۔ یہ لوگو  کی بات ہے چاہئےہونی

کرنے کے لئے اؿ کا حق ادا نہیں کر rehabilitateاؿ لوگو  کو   ہم  پھر یہ زلزلو  کی بات ہے اورہے 

سکتے اور باہر کے ملکو  میں کشکوؽ لے کر جاتے ہیں۔ اگر ماررے ریکارڈ درست ہو  تو شاید ہم 

 اپیل کرو  گی کہ کرنے والو  ےvoteکر سکیں۔ میں تماؾ  avoidکو losses and chaosؿا

ے  اس good senseبے شک وزیر قانوؿ صاحب اس وقت انچارج ہیں لیکن وہ  اگر اپنی 

amendment پرvote کریں تو شاید اتنی بڑی بڑیtragediesیہ حکومت  کر ہی   کا   کوئی نہ کوئی مداوا

 لے۔ شکریہ

 لغاری صاحب! ،جیجناب ڈپٹی سپیکر:

دی  اسی کا ایک جملہ ہے amendmentب سپیکر!اس میں جو ہم نے جنا جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 Where valuation list has been lost or destroyed by operation ofکہ س

circumstances beyond control اسی کا ایکsafety net کہ ماررے پاس کوئی  کے طور پر

something to fall back uponہو۔ ہم نے ایک ترمیم دی ہے کہ: 

Three official copies of the valuation list shall be placed 

one as each of the Provincial Divisional and District 

level. So as to save 

 ۔ہےissueمطلب ہے جو 
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So as to save this irreparable loss of the record of the 

valuation list. 

تجویز ہے اور آپ سب ے  ایواؿ کے توسط ے یہ گزارش   نہایت ہی موزو  قسم کی ایک

کیا جائے۔ بڑی rejectہے  کہ مارری باتو  کو صرػ اس بنیاد پر کہ  یہ اپوزیشن کی طرػ ے آئی ہیں  نہ 

logical سی بات ہے اور آپ کےsense of reasonsکو اپیل کرتے ہوئے ہم یہ چیز لاتے ہیں ۔ 

 

 کورؾ کی نشاندہی

رے ی آپ ے ایک اور گزارش بھی ہوگی کہ اس ے پہلے کہ ہم اس پر   خاؿ لغاری:جناب محمد محسن

vote کریں رے ے خیاؽ میں پہلے اگر ہاؤس کا کورؾ پورا کر لیں تو زیادہ بہتر ہوگا  کیونکہlegislation کی

 Sir I also point out theخوبی اور شاؿ اسی میں ہے کہ  پورے کورؾ کے ساتھ قانوؿ سازی ہو۔ 

quorum 

 )اس مرحلہ پر گنتی کی گئی(کیا گیا ہے ۔ گنتی کی جائے ۔point out، کورؾ جیجناب ڈپٹی سپیکر:

 کورؾ پورا نہیں ہے پانچ منٹ کے لئے گھنٹیا  بجائی جائیں۔ 

   ئیگھنٹیا  بجاپانچ منٹ کے لئے اس مرحلہ پر)

ئ

 

 (گ

 

 کی گئی ( )گنتی۔گنتی کریں ،پانچ منٹ ہو گئے ہیں جناب ڈپٹی سپیکر:

 المبارک مورخہ  اب  کورؾ پورا نہیں ہے اس لئے

 

معة
بجے تک  9.00صبح 2010جولائی ۔9اجلاس بروز ج 

 ۔ملتوی کیا جاتا ہے

____________ 


